
POR MI RAZA hablará... ¿la CNTE? Por increíble
que parezca, en los pasillos universitarios se dice que
un admirador de la coordinadora magisterial podría
convertirse en secretario general de la UNAM. Se trata
de John Ackerman, el marido de ya saben quién.

SEGÚN ESTO, el rector Enrique Graue obtuvo
en Palacio Nacional la bendición para reelegirse
en el cargo, peeero... tendría que darle la segunda
posición más importante al investigador que tanto
gusta de andar polarizando en redes sociales.

ORIGINALMENTE se decía que Ackerman quería
la rectoría, pero el no ser mexicano por nacimiento
le impide estar al frente de la UNAM. ¿Será que desde
la Secretaría General buscará operar el cambio de
la ley universitaria? En lo que son pumas o manzanas,
ya hay quienes se preguntan si la máxima casa de
estudios está en riesgo dq convertirse en la máxima
casa de la CNTE. 1

¿CÓMO está eso de que la SEP quiere asignar
sin licitación el contrato de su asesor externo
de seguros y ñanzas? Quienes saben aseguran que
el jefe de la Unidad Administrativa, el tamaulipeco
Héctor Garza, es quien está maniobrando y que
el gran beneficiado sería el despacho regiomontano
Alternativas en Riesgos, que en 2017 estuvo
inhabilitado tres meses por supuestos malos manejos.

QUIÉN SABE si Esteban Moctezuma está enterado
y, sobre todo, de acuerdo con esta jugada. Pero como

Garza es considerado un amigo cercano al afecto
presidencial, se ve difícil que el titular de la SEP
o alguien más se atreva a llamarlo a cuentas.

LOS QUE ya comenzaron a organizarse son los
empresarios de servicios, como restauranteros,
limpieza, despachos independientes y hasta
desarrolladores de software, agrupados en torno
al Frente para la Defensa del Contribuyente.
De entrada lo que buscan es que la Cámara
de Diputados eche abajo la cacería de las empresas
de subcontratación, que pretende hacer la Secretaría
de Hacienda por medio de la retención del IVA.
De ahí que ya comenzaron a tocar las puertas
de los coordinadores parlamentarios en San Lázaro,
para hacer ruido, mucho ruido sobre este asunto.

LA INSISTENCIA de Andrés Manuel López Obrador
de marginarse de los foros internacionales ya pasó
la factura: ayer el canciller Marcelo Ebrard
no pudo hablar en el Christchurch Cali to Action,
que se llevó a cabo en el marco de la Asamblea
General de la ONU, en Nueva York, ya que sólo
tuvieron la palabra jefes de Estado. Y dado que
el foro convocado por Nueva Zelanda era contra
el terrorismo y los discursos de odio, México tenía
mucho que decir y no pudo decirlo tras el ataque
en El Paso.
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Mínimos y reales
Subir el salario mínimo arriba de mercado

perjudicará a los más pobres
y se corre el riesgo de llegar al nivel
de bienestar de Centroamérica.

"Los promotores del sueldco mínimo
piensan que el gobierno puede

subir el precio diel trabajo
sin reducir el número detraibajadores

que serán corntratados".
Thonnas Sowell

El presidente López «Obrador
declaró este 22 de septiembre.
"Me puse a investigar cuánto era

el salario mínimo en Guatemala, en
Honduras y en El Salvador, y me llevé
la sorpresa de que el salario mínimo
en esos tres países centroamiericanos
es del doble de lo que es el ssalario mí
nimo en México. Fíjense en qué nive
les estamos de deterioro económico
social".

Lo que el Presidente no consideró
en su investigación es por qiué tantos
guatemaltecos, hondureño¡s y salva
doreños abandonan el paraíso laboral
en el que viven para venir sa trabajar
a México. Un salario mínimo alto no
es garantía de un mejor nivefl de vida

El salario mínimo no h¡a sido en
nuestro país referencia del sailario real
desde hace mucho tiempo. En la ac
tualidad, después de un aumento de
16.2 por ciento el lo. de enerío de este
2019, tenemos en México utn salario
mínimo de 102.68 pesos por" día y de
176.72 pesos en la frontera ¡norte. El
mínimo nacional se traducce en un
ingreso de poco más de 3,0í80 pesos
mensuales. Sin embargo, en la mayor

parte del país es imposible encontrar
a alguien que labore un tiempo com
pleto por este monto. El propio Presi
dente reconoce que los salarios reales
son muy superiores: "Ya tenemos un
promedio de salario de los inscritos en
el Seguro Social de alrededor de 11,600
pesos mensuales, esto no se había da
do". En realidad, el IMSS reportó para
julio un "salario base de cotización de
trabajadores asegurados" de 380.70
pesos al día que, señala, es equivalente
a 11,801 pesos mensuales.

Quizá el salario mínimo en Cen
troamérica sea mayor que en México,
pero eso no significa mayor prospe
ridad ni mayores ingresos promedio.
Los centroamericanos no vienen a
nuestro país a ganar 3,080 pesos men
suales, sino los 11,801 pesos mensuales
del salario promedio. De la misma ma
nera, quienes migran a Estados Unidos
no buscan el sueldo mínimo federal de
7.25 dólares la hora, 15,080 dólares al
año por 40 horas a la semana, sino en
el ingreso medio personal de 31,099
dólares (en 2016).

En México, algunos economistas y
políticos están convencidos de que lo
importante es el salario mínimo. Por
eso el Presidente afirma que hay que
subir el mínimo porque en Guatemala,
Honduras y El Salvador es el doble.
Habrá que tener cuidado, sin embargo,
no sea que por subir más el mínimo

llevemos el bienestar de México a los
niveles de Centroamérica.

La verdad es que el mínimo puede
ser muy dañino, especialmente para los
más pobres. En términos económicos,
un salario mínimo es una prohibición
para contratar trabajadores por deba
jo de una determinada cantidad. La
medida tiende a perjudicar más a los
trabajadores con menor preparación,
que no pueden así encontrar empleo
o tienen que trabajar en la economía
informal, donde no hay sueldo mínimo.

En el caso de México, el aumento
del sueldo mínimo no ha generado
daño hasta ahora porque su nivel sigue
siendo bastante inferior al promedio.
Pero si el gobierno, para imitar a los
países centroamericanos, insiste en
elevarlo y lo lleva por arriba de los
sueldos de mercado, el resultado po
dría ser muy negativo. Los países con
sueldo mínimo excesivamente alto
suelen sufrir tasas de desempleo más
elevadas. Lo que debemos hacer en
México no es subir el sueldo mínimo,
sino aumentar el número de empleos
y la productividad.

• SALMERÓN
El Presidente lamentó ayer la renuncia
de Pedro Salmerón ai Instituto Na
cional de Estudios Históricos de las
Revoluciones de México por un texto
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sobre "un acontecimiento lamentable...
que le costó la vida a Eugenio Garza
Sada". Omitió decir que el "aconte
cimiento lamentable" fue un intento
de secuestro que llevó al homicidio
de don Eugenio y dos escoltas y que
Salmerón justificó.
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Plaza de almas
Hay historias qué ¿asombran
y sacuden desde los cimientos
el vacilante edificio de nuestras
convicciones.

En los páramos desérticos del
norte hay una hierba llamada
malamujer. No puedes tocar

sus erizadas hojas, pues te cortan o
punzan. Los animales la temen; ni la
omnívora cabra voraz se acerca nunca
a ella. Has de saber, Armando, que
en el último de mis viajes escuché
una historia que me recordó a esa
hierba. Tu tío Felipe, o sea yo, tiene
a veces extraños pensamientos. Últi
mamente me ha dado por pensar que
así como hay una hierba malamujer
así también hay mujeres mala hierba.
Me resulta difícil decir eso, créeme,
pues pertenezco al mester de juglaría
y tengo por tanto una elevada idea de
la mujer. En eso soy medioeval. O me
dio tonto, no sé. Pero lo mío es la trova
yucateca, no las canciones de arrabal.
Palmerín y Guty hablaron de la mujer
como de un ángel o una diosa, una
criatura celestial, en tanto que otros
compositores vieron en ella a un ser
terrenal, y aun lodazal: "Hipócrita",
"Perdida", "Aventurera"... Mala hierba,
en fin. No sé por qué, sobrino, en el
curso de mis viajes la gente me cuen
ta tantas cosas. Piensan quizá que no
me volverán a ver. O a lo mejor mis
canas inspiran confianza como de
abuelito. También me han dicho que
parezco cura, y hay quienes perciben

en mi voz un tono clerical. El caso es
que perfectos extraños y también
imperfectos me cuentan cosas de
su vida por propia voluntad, sin yo
haberles preguntado nada. En esas
ocasiones me entero de sucesos de
la vida real ¿acaso hay otra? que
me dejan atónito, asombrado, y que
sacuden desde los cimientos el ya de
por sí vacilante edificio de mis convic
ciones. Por ejemplo, ésta es la historia
que contome un día un hombre con el
que me topaba por primera vez. Me
la contó en el taxi en que me llevó del
hotel al aeropuerto. Se casó con una
muchacha de la que siempre estuvo
enamorado, y que siempre le dio a en
tender que lo quería. Tuvo con ella un
niño y una niña. Para ellos el hombre
de mi relato trabajaba como esclavo y
ahorraba como avaro. Gracias a esos
sacrificios logró por fin comprarles
una pequeña casa y darles una vida
decorosa de acuerdo con su condición
social. Todo iba muy bien; al lado de
su esposay sus pequeños hijos la vida
de aquel muchacho era un paraíso.
Una noche, cuando el feliz mortal lle
gó de trabajar, su joven esposa le dijo
que la niña tenía ganas de una ham
burguesa, y le pidió que fuera a traér
sela. "Llévate al niño le dijo. Está
un poco aburrido; le hará bien salir

contigo". Fue el muchacho y compró
hamburguesas para todos. Cuando
volvió a siu casa su esposa ya no estaba
Tampoco) estaba su hija Abreviaré el
relato si digo que de eso hace cinco
años y niunca ha vuelto a verlas. Al
guien le contó que su mujer se fue
con otro hombre a Estados Unidos.
La madree de la muchacha sabe dónde
está, perro no se lo dice. Al niño esa
mujer le cuenta que su mamá se fue
para gantar mucho dinero y darle lue
go una vi (da mejor. Pero el pequeño di
ce que jaimás le perdonará a su madre
haberle qiuitado a su hermanita "¿Qué
harías si regresara tu mamá?", le pre
gunta su padre. Responde el pequeño:
"Le esculpiría la cara". El muchacho
me dice con voz transida de tristeza:
"Menos dlaño habría hecho mi mujer
si se hubiera llevado a los dos niños".
Me atreví a hacerle una profecía: "No
te extrañie si el día menos pensado tu
esposa regresa a pedirte perdón". Me
contestos: "No quiero ya saber de ella
No quiereo ya saber de ninguna mujer.
Con ninguna he estado desde el día
que me dejó". Su historia, Armando,
me dejó) profundamente emociona
do, conmovido. Por eso no le pregun
té algo (que guardo hasta hoy como
tremencÉa duda: ¿ha vuelto a comer
hamburguesas?... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE
Variaciones opus 33
sobre el tema de Don Juan.

Don Juan le dijo a doña Elvira:
A ninguna mujer amé nunca como a ti.
Don Juan le dijo a doña Clara:
A ninguna mujer amé nunca como a ti.
Don Juan le dijo a doña Sol:
A ninguna mujer amé nunca como a ti.
Don Juan le dijo a doña Ana:
A ninguna mujer amé nunca como a ti.
Don Juan le dijo a doña Inés:
A ninguna mujer amé nunca como a ti.
A todas las mujeres a quienes amó
les dijo Don Juan:
A ninguna mujer amé nunca como a tí.
Y a todas les dijo la verdad.

¦Hasta mañana!..
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UN DOBLE reto tiene la
Secretaría de Finanzas,
que comanda Luz
Elena González, ahora
que el InfoCDMX
ordenó que entregue
todos los contratos,
convenios, acuerdos
decretos y reportes de
recursos del extinto
Fideicomiso Santa Fe.

PRIMERO, porque la
dependencia tendrá
que pasar muchas
horas buscando los
documentos expedidos
entre 2004 a 2012 que
se habían negado en
una primera respuesta
de transparencia.
ADEMÁS, porque la
resolución abre la

puerta a que otros
mecanismos de este
tipo tengan la máxima
publicidad, sin que
los ciudadanos que
exigen información
se topen con el clásico

pretexto de que, por ser
privados, no pueden
decir cuánto dinero

público reciben.
NO ES PARA que
pongan sus barbas
a remojar, sino sus
archivos... ¡a acomodar!

• • •

VAYA MANERA la que
tuvo un grupo armado
de meter ruido horas
antes del Segundo
Informe de Gobierno

del mexiquense
Alfredo del Mazo.

AYER DIFUNDIERON
un video en el que
advierten que irán
por sus enemigos
en al menos cinco
municipios de la Zona
Metropolitana. ¿Será
verdad, será mentira?

MÁS DE UNO tuvo que
, dejar de planchar los
manteles largos para,
¡ponerse a investigar!
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Licúan a AMLO y la 4T a España
El proselttismo de la 4T tstá por cruzar
el Atlántico, et charco, diían en tiem
pos pasados. Nos cometían que el Rin
do de Cuitara Económirc, a cargo del
polémico Paco Ignacio "albo D, ha
convocado a una reuniórel próximo
viernes en la librería Ju<n Ruílo en

Madrid, para analizar la átuacíón polí
tica mexicana. Bajo el fomaio de
"charla" con el título "Deicifrando Mé
xico desde España, ¿quiéi es López
Obrador? ¿Qué es Moren;? ¿Qué es la
4T"?, la invitación mencima la partid 
pación do Aiantxa Tirado. Alejandro
Pedregal y José Carlos Morales Nos

comentan que el FCE ha estado buscando sanea sus finanzas
y establecer alianzas para preservar su presencie en España,
pero ahora le da tiempo también para desplegar actividades
políticas en la capital española. ¡Ole!

Paco Ignacio
Talbon

Diputados nuevos, victos viejos
Apenas llegaron al ano en funciones corno dipttados federa
les y la 4T legislativa ya tiene los viejos vicios qie tanto criti
có. Como recordará, la madrugada det viernes ¡e aprobaron
las tres leyes secundarías en materia educativa, y muchos di
putados prefirieron estar en sus cainitas que terminar "su
trabajo" legislativo" —que algunos en la oposícón dicen se
hizo fuera de San Lázaro y el en que ellos ni siguiera pudie
ron incidir. Fue asi que de panzazo salió la úlrina délas le
yes, la que se refiere a la carrera de los maestres, con apenas
251 votos a favor. Nos hacen ver que muchos lidiadores
moralistas no solo no leyeron los dictámenes, lino que tam
poco votaron, pues a la votación las primeras das leyes se au
sentaron 27 y 2S diputados de Morena. Y para h última, ya
de madrugada, de plano 46 dejaron botado tocb y se fueron
a dormir. Del PT y del PES o no fueron o se recesaron a su
casita 12 diputados de cada uno. ¿Pondrá order en su banca
da el coordinador Mario Delgado?
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Cuando fallan los "otros datos"
Y a propósito de |x>ner orden, cuánto más tardas el presidente
Andrés Manuel López Obrador en dar un buui escarmiento
a sus colaboradores que le pasan datos falsos, coi lo que él lue
go hace declaraciones y hasta acusaciones, de la que poste
riormente tiene que desdecirse. En el más retiene caso, ayer el
Presidente tuvo que salir a rectificar los "otros dios" que le pa
saron sus colaboradores sobre los medicamentos En días (jasa
dos, et mandatario había afirmado que no había un desabasto
de metotrexaftx fármaco para el tratamiento de áneer en ni
ños, y hasta llegó a culpar a ta empresa que los dstribuye de
una campaña en contra del gobierno. 1.a verdad,ya con datos
confirmados por el propio man dataria es que sí nafra desabas 
to, y que no se trató de no alguna una campaña para golpear a
su administración» ¿Cuántas más tolerará?

Zacatecas le cancela a Ricky Martín
Tremenda vergüenza generó la mala planead onde la Feria
Nacional de Zacatecas. Nos dicen que algo raro sucedió, pues
el cantante Ricky Martin denunció en redes seriales que por
incumplimiento de contrato cancelaba su prestuación de ayer
en la feria. Nos dicen que aunque es una empnsa a la que se
le conceskma la organización de los festejos, plumamente
existe también responsabilidad del gobierno estítal del priísta
Alejandro Tello C cisterna. Comentan que don Ricky iba a
cobrar cerca de un millón de d(Mares por su actiación, lo que
en tiempos de austeridad habría sido un despropósito Nos ex
plican que, por ejemplo, ferias tan exitosas corro la de San
Marcos, por ley no pueden costar más de 80 mitanes de pesos
en total, y que en ese tipo de festejos los artistas de mayor re
nombre suelen cobrar unos 3 millones de pesos ¿Será que
don Alejandro no quiso verse gasta) on frente a tn gobierno fe
deral que practica ta pobreza franciscana y prefiió pasar la
vergüenza de incumplir con et contrato del can&nte?

BAJO RESERVA es elaborada con apórtadón efe per kxfctas y cotíwiracfcíres dei
dario previarnefíte verificadas, Para CórnériaritóCí^LíniGarse al i7091313, e*ten
aón 2421 o al email edltorS^uiijversai.com.rnK
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HISTORIAS DE REPORTERO

Bartietí: primero 23 casas,
ahora 12 empresas
Carlos Loret de Mola
Como todos tos altos funcionarios de! actual

gobierno, Manuel Bartietí Díaz llegó con la
promesa centra! de erradicar la corrupción,

y para ello, aceptó el requisito establecido por el pre
sidente López Obrador de transparentar su patrimo
nio e intereses.
Pero tras ser nombrado director general de la Co

misión Federal de Electricidad, en su declaración an
te la Secretaria de la Función Pública dejó fuera su
relación con 12 empresas y afimió no tener ningún
interés que le pueda implicar conflicto.
E! presidente López Obrador tía dicho que Bartlett

está dedicado a ayudarle a limpiar de corrupción la
CFE. Interesante tarea para un hombre que ocultó su
actividad empresarial, ta de su pareja, la de su hijo.
De 2001 a 2017, la familia Rartlert constituyo diez

sociedades, cinco encabezadas por su pareja Julia
Abdal a Lemus y cinco por su hijo León Manuel Bar
tietí Atvarez. Y en otras dos, el titular de la CFE par
ticipa di rectamente: ambas fueron creadas antes del
año2000y están aún vigentes en el Registro Público
de la Secretaría de Economía.
Una de las empresas de Jul ia Abdal a, pareja de Bar

tlett, llamada JAL Consultoria Especializada, ofrece
servicios relacion ados con el sector en el que Manuel

Bartlett tiene responsabilidad pública; fibra oscura y
ahorro de energía.
León Manuel Bartlett Alvarez encabeza Cyber Ro

botics, que en la administración de López. Obrador
ya obtuvo un contrato por más de 2 millones de pe
sera. Asignación directa del Ejército, por cierto.
Estos párrafos son solamente u n adelanto de lo mu

cho más que denuncia y documenta un nuey> repor
taje de Arel i Quintero sobre el patrimonio dddirector
general de la CFE. El reportaje lleva por nomtre "Bar
tlett S.A. de C.V. Lo presentar emos hoy a la [ pin en
el noticiario "Asi Lis Cosas, con Loret" en W Radio,
Hay que recordar que apenas et pasado 28 je agos

to pasado el reportaje "Bartlett Bienes Raices" reveló
más de veinte propiedades del funcionan o y su fa
milia, que fueron escondidas y sutwaluada;.
Frente a las evidencias, el presidente Lóptz Obra

dor ha defendido políticamente, públicamente, en
fáticamente a Manuel Bartlett Di az. Cuandoeeia de

fensa empezó a poner en entredicho el discirso an
tlcomi pelón, bandera del actual gobierno, a regaña
dientes anunciaron que se abría una ¡nvestigición en
ta Secretariade la Función Pública.Ojaláqueos nue
vos datos y documentos sirvan para complementar
la Estarán disponibles en carioslotvt.com *
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¿Cómo se atreven?,,. Sobre Greta
Ihunberg y el inicio del apocalipsis
Luis Cárdenas

££ Ustedes me han ivbado mi infancia y aún asi
yo soy una de las afortunadas* Lagente está su 
friendo y nmriéndosey ustedes sok pnedeit ha 

bíar de diñert>. (...) Estamos en ei comienzo de una
extinción masiva y de lo qite ustedes hablan & dinero,
atentos de hadas de eterno crecimiento económico,
¿cómo se atrevan?",
tote los líderes mundiales, en el marco de la cum

bre por el cambio climático en la ONU, hablaba así
Greta Thunberg, una joven ambientalist asueca de 16
años que salló a la fama hace poco más de un ario,
el 20 de agosto de 20101 cuando encabezó una huelga
estudiantil exigiendo al gobierno sueco la reducción
de emisiones de carbono en cumplimiento a los
acuerdos de Parts, ios mismos que Donsüd Trump
tiró a ta basura al considerar el calentamiento global
como una/ate jjeivs.
Para muchos, el discurso de Thunberg podría pa

recer exagerado, me sorprende la cantidad de men
sajes de odio que ayer inundaban las redes sociales
contra la ioven sueca, acusándola desde un títere del
corporalivismo verde hasta la francay estúpida burla
por sus rasgps físicos.
Vayamos a los hechos, ei acuerdo científico, que no

político, proyecta a nuestro planeta para el año 203S
como un lugar repleto de calamidades naturales: ex
tinción de especies, carestía por falta de ti erra de cul 
tívoy hasta posibles ciclón es y tormentas rano nun
ca se hallan visto en cientos de años, si continuamos
por el mismo camino y no logramos reducir en me
nos de 2 grados centígrados el calentam iento global,

es decir, si nos pasamos, vendría unaespeciede apo
calipsis cli mótiw que derivaría en mi llones tfe muer
tes por causas diversas, derivad», todas, dtt calen
tamiento global.
Lo peor, es que si para entonces, nos pasauos del

límite entre 1.5 y 2 grados centígrados, Uegníamos a
lo que los científicos han denominado el "punto de
no retomo", másclaro: no habría nada queliíeer para
aneglí* el desastre.
Quizá para 2035 muchos íle los hoy agnósticos

del caos estarán muertos y, por ende, hoy dia las
con secuencias del mañana los tengan sin e menor
cuidado.
Las «videncias están a la vista, ahora existmzonas

desérticas que hace relativamente pocu eranfért lies,
perdemos más especies que nunca, lasenfcrnieda
dcs derivadas de la contaminación del aire inatan a
miles ttxios los días y sí, la t ierra está más cíjíente...
No es ideología, es ciencia.
Podemos pasar, como lo hemos hecho, aios dis

cutiendo sobre economía y sobre dinero pqro si lio
hay un mundo en donde vivir, los billonesque genera
el comercio mundial no tendrán mucho sentido.
Claró, pero siempre ha sido prioritario lo urgente

sobre lo importante.
DE CO LOFÓN.F1 gobiemodteequeel laboratorio

no quiso entregar 36 mít dosis de Metotrax;to y por
eso terminaron comprándolo en Francia. E labora
torio dice que el gobierno siempre tuvo las Josis en
su poder. Alguien está mintiendo sin imperarle el
sufrimiento de enfermos de cáncer. •
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Más voces en materia
de seguridad
Hernán Gómez Bruera

En pocos temas se juega tanto la viabili
dad y supervivencia de la 4T como en el
ámbito de la seguridad públicay el com

bate aladelincuenciaorganizada. Sabemos que
en ese terreno las cosas no van bien; el propio
presidente ha reconocido el enorme reto.
Aunque todavía se puede argumentar que

heredamos una situación grave de gobiernos
anteriores, el plazo para justificaciones de ese
tipo está por agotarse. La ciudadanía empieza
a exigir resultados concretos.
Como ha señalado Eduardo Guerrero, nece

sitamos dar tiros de precisión basados en un
conocimiento sistemático de la forma en que se
comportan los grupos del crimen organizado
para recuperar gradualmente zonas que están
bajo su control.
La Guardia Nacional es un instrumento, pero

no representa una estrategia. La nueva Secre
taria de Seguridad Pública tampoco parece te
nerla y sus debilidades se hacen cada vez más
notorias. Necesitamos contar con equipos pre
parados para enfrentar un tema tan sensible.
Es bien sabido que Alfonso Durazo, a pesar

de su habilidad política, llegó al puesto sin ma
yor conocimiento del tema. Y aunque es común
que las secretarias de Estado sean ocupadas por
perfiles políticos sin experiencia en los temas de
sus respectivas carteras, lo deseable en esos ca
sos es compensar las limitaciones con cuadros
más experimentados.
Lamentablemente, no es el caso de quienes

ocupan los puestos de mayor peso en la nueva
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudada
na. Ninguno de los dos subsecretarios del ramo,
Ricardo Mejíay Alejandro Robledo, han tenido
mayor cercanía con el tema; tampoco el exgo
bernador Leonel Cota, secretario ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Los pocos con experiencia en seguridad no

han sido mayormente escuchados. Patricia Bu 
garín, uno de los perfiles más preparados y
quien antecedió a Mejía en el cargo, renunció
tras meses después de tomar posesión, frustra
da porque su voz no era tomada en cuen ta. Algo
similar ocurrió con Eunice Rendón, quien optó
por abandonar su puesto de Secretaria Ejecu

tiva Adjunta del SNSP.
Un secretario de Estado debe ser capaz de ha

blarle al presidente con la verdad, ofrecerle in 
formación adecuada e incluso contradecirlo

cuando es necesario. La ambición política de
Durazo, quien busca hacerse de la candidatura
del gobierno sonorense, puede ser un obstáculo
para ello en la medida en que prefiera tomar
decisiones motivado en la visibil idad, el prota
gonismo o la popularidad, sino es que simple
mente en quedar bien con el presidente.
Desde su campaña, AMLO anunció que en

frentaría personalmente este tema. Para hacer
lo, sin embargo, necesita información precisa y
una diversidad de perspectivas mayor de laque
ha contemplado hasta ahora.
Algunos expertos en seguridad consultados

para esta columna consideran que el presi
dente no está bien informado en estos temas.

Incluso que Durazo ha establecido un cerco
para que solo escuche su voz y acaso unas
cuantas más.
Eso puede ser problemático porque la cri

minalidad en México es un tema suficiente

mente serio como para limitarse a una sola
visión. Lo deseable es que el presidente pueda
hablar con todos los que saben del asunto,
quienes son capaces de generar información
útil y lo han estudiado.
Quizás si el presidente escuchara otras voces

podría tener una visión más clara de la forma
en que se comporta el crimen organizado, el
cual cada vez tiene estrategias más sofisticadas
de actuación.

Aunque el combate a la inseguridady la vio
lencia requieren de voluntad política, com
promiso y sensibilidad social elementos que
no faltan aesta administración, también exi
gen información de calidad, inteligenciay co
nocimiento que mal haría la 4T en subesti
mar, particularmente cuando se trata de un
tema tan delicado. •

La Guardia Nacional es un

instrumento, pero no representa
una estrategia. La Secretaría de
Seguridad tampoco parece tenerla
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SERPIENTES Y ESCALERAS

No pudo con AMLO con
poder, ¿podrá sin poder?
Salvador García Soto

La primera vez que Vicente Fox in
tentó "darle en la madre" al mo
vimiento de Andrés Manuel Ló

pez Obrador tenía consigo todo el poder
delaPresidenciade laRepública. Y, apro
vechando las leyes y el respaldo del Po
der Judicial, echó a andar el "desafuero",
basado en un desacato del entonces Jefe
de Gobierno del DF; el resultado en aquel
2005 es de todos conocido: ni con toda

la fuerza de Los Pinos el entonces pre
sidente pudo frenar al tabasqueño que,
lejos de debilitarse con las amenazas de
ser desaforado y encarcelado por no ha
ber cumplido un fallo judicial, el embate
poKticojurídico del foxismo terminó por
hacer crecer el proyecto político de Ló
pez Obrador, ante la idea popular de que
era víctima de un embate y un intento
para frenarlo desde el poder.
Catorce años después, ya sin el poder,

desgastado y dañado en su imagen pú
blica por sus constantes cambios y des
varios políticos, Fox intenta nuevamen
te "darle en la madre" al proyecto de An
drés Manuel. Y el ranchero guanajua
tense se propone repetir la hazaña his
tórica que lo convirtiera en el primer
presidente de la alternancia en México;
pero esta vez, en vez de "sacar al PRI de
los Pinos" —al que después ayudó a me
terlo de nuevo con Peña Nieto— ahora

dice que su ambiciosa misión será "sacar
a AMLO del Palacio Nacional".
La primera gran duda que surge, ade

más del poco o nulo entusiasmo que des
pertó en la oposición el soez llamado del
expresidente, es si Vicente Fox será capaz
de acometer semejante empresa política
para frenar el avance de Morena y de un
López Obrador, tan popular o más que el
que enfrentó en2005, en los comicios in
termedios de2021. No es lo mismo el Fox

presidente que encabezó el "gobierno del
cambio", que cargaba aún con la estrella
de haber sido el primer político capaz de
"sacar al PRI de Los Pinos", que el Fox
expresidente que no sólo ayudó de nuevo

a meter a los priistas a la antigua residen
cia presidencial, sino que dilapidó su

enorme capital político en los tres lustros
desde que terminó su gobierno.
Porque si con todo el poder de la Pre

sidencia, aún en el último año de su se
xenio y con el desgaste de no haber con
cretado los grandes cambios, ni haber des
mantelado el viejo sistema priista con el
que prefirió convivir y coexistir, Fox no pu
do frenar ni detener el avance del lopezo
bradoñsmo y terminó, involuntariamente
ayudándolo a fortalecerse, hoy se ve muy
difícil, casi imposible, que al guanajuaten
se le alcance su desgastado liderazgo para
unificar a una oposición dividida, fractu
rada y sumida en sus crisis internas.
En ese sentido parece muy arriesgada

la apuesta del PAN y de su dirigente Mar
ko Cortés, de confiarle al expresidente
que renegó del panismo y que apoyó
abiertamente al PRI, una empresa tan es
tratégica y necesaria para Acción Nacio
nal, como es convocar a una gran alianza
opositora en 2021, que pueda enfrentar y
evitar que la hegemonía de Morena y el
efecto político de los programas sociales
de López Obrador arrasen con la elección
de diputados federales y se lleven la ma
yoría absoluta en la próxima legislatura
Un bloque opositor en los comicios inter
medios es casi un tema de supervivencia
para el PAN y para el resto de las fuerzas
opositoras, ¿en serio lo dejarán en manos
de una figura como Vicente Fox? •
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Un juez federal, protagónico o por
consigna, ordenó dar libertad "in
mediatay absoluta" al núcleo cen

tral de acusados por la matanza de jóvenes
de la normal de Ayotzinapa. Algunos de los
liberados habían confesado su participa
ción en los asesinatos o fueron identifica
dos por sobrevivientes de esa virtual cace
ría. En su prisa, el juez soslayó una juris
prudencia emitida en junio anterior, ava
lada por la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, que le imponía una directriz to
talmente opuesta a su decisión.
En otro frente de este drama, Alejandro

Gertz, titular de la Fiscalía General de la Re
pública, conserva entre sus colaboradores
una incómoda herencia del pasado oscuro:
Roberto Ochoa Romero, subprocurador de
Control Regional, Procedimientos Penales y
Amparo, quien ostenta ese puestodesde ene
ro de 2018 y cuya tarea era defender el caso
Ayotzinapa ante el Poder Judicial. No lo hizo
porque no supo, no quiso o no lo dejaron.
Ochoa Romero brincó al puesto desde

una modesta coordinación en la entonces
Procuraduría General de la República
(PGR), donde desempeñaba tareas más
bien académicas y de asesoría. En octubre
de 2017 se había hecho cargo de la Procu
raduría Alberto Elias Beltrán. Ambos fue

ron considerados hombres de paja de un
grupo político que encabezó Humberto
Castillejos Cervantes, el poderoso conseje
ro jurídico de la Presidencia

Castillejos tuvo la destreza suficiente para
mantener a otro de los suyos durante más
de siete meses en el equipo de Gertz: Felipe

Muñoz, subprocurador responsable de in
vestigar delitos federales, quien tuvo el mis
mo cargo en la anterior PGR. El mérito cen 
tral de Muñoz fue ser secretario particular
del abogado penalista Marcos Castillejos,
padre de don Humberto, por lo que casi for
ma parte de la familia Sí lo eran, en cambio,
Raúl Cervantes, el tercer procurador en la
era Peña Nieto, y Alfredo Castillo Cervantes,
el estrambótico "apagafuegos" durante la
anterior administración.

En los hechos, desde la llegada de Alberto
Elias Beltrán la Procuraduría fue considerada

un feudo personal de Castillejos y su familia,
enlaacepciónitaliana de la palabra Convidó,
sí, a otro afín al grupo mexiquense, Alberto
Bazbaz, que tuvo bajo su mando la Unidad
de Inteligencia Financiera y luego el Cisen
En tomo a los tres se creó la leyenda de "Los
Betos", que aun ahora inspiran temor.
A Humberto Castillejos se le atribuye la

imposición de Tomás Zerón como director
de la Agencia de Investigación Criminal de
la PGR, pese a la resistencia del entonces
titular, Jesús Murillo. A Zerón y Murillo les
estalló la crisis de Ayotzinapa. La confron
tación de Zerón con su jefe se repitió con
la nueva titular, Arely Gómez, que en pri
vado identificaba a Castillejos como cau
sante de sus pesadillas. Por causas desco

nocidas, eventualmente Zerón rompió con
Castillejos, y eso lo sacó de la PGR.
Hoy se le atribuye a Castillejos haber ali

neado desde el pasado gobierno los resor
tes del poder bajo sus manos para cobrar
afrentas. Y al parecer no pudo concebir
mejor revancha que envenenar la investi
gación emblemática del sexenio, la trage
dia de Ayotzinapa. Y culpar a Zerón, a Mu 
rillo y quizá a Arely Gómez del desastre.
Hace una semanas, cuando confirmó

que Samuel Ventura, el cuestionado juez

primero de distrito en Tamaulipas, había
dispuesto la libertad de decenas de impli
cados en el caso Ayotzinapa gracias a las
indagatorias iniciales de la procuraduría
de Guerrero y luego de la PGR, el subse
cretario de Derechos Humanos, Alejandro
Encinas, declaró que ello muestra 'la mi
seriay la podredumbre" del Poder Judicial.
"Huele a podrido", sentenció. Pero el mis
mo hedor parece desprenderse de tramos
sensibles de una herencia de la que el ac
tual gobierno no acaba de deslindarse.
La herida por la masacre iniciada la noche

del 26 de septiembre de 2014 en Iguala, hace
ya un lustro, pennanecerá por décadas entre
nosotros. Incompetentes como país para en
contrar justicia para las víctimas y sus fami
lias, resulta obligado que la sociedad cons
truya su memoria con la certeza de que logró
conocer lo ocurrido realmente, no sólo el lodo
que un bando y otro se arrojaron •
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EN TERCERA PERSONA

Secuestro exprés
con fines sexuales
Héctor de Mauleén

Atacabadenoche, generalmente losviernes
o los sábados, Rondabala estación del Me 
tro Constitución de 1917. Hacía base en si

tios irregulares, aprovechando las horas en que mu 
jeres solas, sin ánimo de hacer fila, buscaban con
ansiedad un taxi que las llevara a su domicilio.
En diciembre de 2018, el nuevo gobierno capi

talino recibió testimonios de mujeres que denun
ciaban haber sido violadas en unidades de trans
porte público. Los casos ocurrían, invariablemen
te, a lo largo de la calzada ErmitaIztapalapa.
La procuraduría capitalina agrupó, al cabo,

diez carpetas de investigación. Se comenzó aha
blar de un violador serial, aunque no todos los
casos revelaban la misma manera de atacar.
Una de las víctimas indicó que poco después

de abordar la unidad, el respaldo del asiento tra
sero cayó y emergió un hombre que la sometió
y acostó en el piso del auto.
La víctima fue despojada de sus pertenencias:

teléfono, tarjetas, cartera. El chofer del taxi se de
tuvo en un cajero de Banamex. Los asaltantes se
repartieron las ganancias y luego el conductor
solicitó: "A ella, déjamela a mí".
Se hallaron otros casos en los que el chofer ama

gó a la pasajera con un arma y luego entró con ella
a un motel de la avenida Ermita. Según las au
toridades del gobierno de la ciudad, el hombre re
tuvo a una de sus víctimas cerca de tres horas.
La mujer fue golpeada y violada. Describió a

su agresor como un hombre de 40 a 42 años, con
barba, y entradas en la frente. Alguien recordó
que el hombre aquel fumaba "piedra", "se dro
gaba todo el tiempo".
Pero con otras mujeres las cosas ocurrieron de

manera distinta. Una de ellas relató que dos in
dividuos abordaron el taxi en que viajaba. Uno se
sentó en el asiento del copiloto; el otro, a su lado.
Después de arrebatarle sus pertenencias, este úl
timo la tocó, y luego la obligó a tener sexo oral. La
joven fue abandonada, con los pantalones abajo,
en las inmediaciones de San Miguel Tteotongo.
Testimonios recabados entre diciembre de

2018 y agosto pasado, hablan de taxis "con cro
máticarosay blanco". Algunos señalan que es un
March el vehículo del agresor. Otros, en cambio,
hablan de un Mirage o un Tiida.
Una de las víctimas logró entrever un número

de placas. El vehículo al que correspondían se
hallaba, sorprendentemente, en poder de las
autoridades. Pertenecía a un taxista que había

sido aprehendido el 21 de agosto pasado.
Esa tarde, una patrulla recibió el reporte de un

asalto: dos sujetos estaban atracando una tienda
Neto. Al llegar al lugar, los agentes vieron huir a los
sospechosos a bordo de un taxi: precisamente un
Mirage. Les dieron alcance en calles del pueblo de
Santa Cruz. Entre otras cosas, los asaltantes traían
encima la réplica de un arma de fuego: la misma
con que habían amedrentado a la cajera
El conductor del taxi era Miguel Ángel "N", de

38 años. En la procuraduría afirman que Miguel
Ángel quedó en libertad porque los asaltantes dije
ron que no lo conocían "y que solo le habían hecho
la parada para poder huir". El taxi, sin embargo, fue
retenido en tanto se llevaban a cabo ciertos trámi
tes. Cuando el chofer se presentó para gestionar su
liberación, una agente logró tomarle varias fotos.
Las autoridades sostienen que Miguel Ángel fue

identificado plenamente por algunas de las víc
timas. Sostienen también que mientras su taxi es 
taba retenido, él trabajó en un Tiida que alguien
le había prestado. Lo detuvieron el 13 de septiem
bre, a unas calles del hotel señalado. Los cargos
que enfrenta son por secuestro exprés con fines
sexuales, violación y robo agravado calificado.
Los datos contenidos en diez carpetas de inves

tigación señalan la existencia, sin embargo, de
otros agresores: supuestos taxistas que recorren
ErmitaIztapalapa, esperando su momento.
Y esos siguen ahí.
Las cifras indican, mientras tanto, que en ocho

meses de 2019 la inseguridad en transporte pú
blico individual aumentó 126% en relación con
el mismo periodo de 2018. •
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KIOSKO
¿Góber lanza fuego amigo contra edil tijuanense?

A una semana de que el alcalde de Tijua
na, Juan Manuel Gastelum (PAN), deje
el cargo y dé paso a un gobierno morenis
ta, nos aseguran que no fue la oposición
quien dio la estocada final, sino los propios
panistas. El asunto, nos señalan, es que en
días pasados la Secretaría de Protección al
Ambiente de la entidad demandó al edil
ante la Fiscalía General de la República
(FGR) por delitos ambientales, al presunta
mente favorecer a una empresa para esta
blecer 10 estaciones de gas LP, a pesar de
que, según estudios del gobierno munici
pal, los lugares donde éstas se construirían
eran zonas de alto riesgo, además de otras

irregularidades. Así, nos dicen, la clase política local considera
que el gobernador blanquiazul Francisco Vega de Lamadrid ha
bría avalado presentar esta denuncia, confirmando una cantada
ruptura con don Juan Manuel. ¿Si antes se había salvado, ahora
quién podrá ayudarlo?, se preguntan los tijuanenses.
De diputados y tomaduras de pelo
La designación del nuevo titular del Órgano de
Fiscalización Superior de Veracruz (Orfis), uno de
los estados con mayor daño patrimonial a nivel
nacional, entró a su recta final. En ese sentido,

Lorenzo
Antonio
Portilla

nos aseguran, hay media docena de candidatos con posibilidades
de llegar al cargo. Se trata del actual titular del Orfis, Lorenzo
Antonio Portilla; de la procuradora fiscal Delia González Co

bos (Morena); del cuestionado expresidente del Sistema Antico
rrupción, Sergio Vázquez; de la académica Cecilia Coronel Bri
zio y del excontralor General, Iván López Fernández. Lo curio
so, nos comentan, es que desde el Congreso local, dominado por
Morena ya les dijeron a todos que tienen asegurado el cargo.
¿Quién realmente será el bueno?

Guardia Nacional revira a gobernador hidrocálido
Nos comentan que la Guardia Nacional rechazó los comentarios
vellidos por el gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco
(PAN), al exhortar a los miembros de dicha corporación "a que
hagan su tarea y dejen de andarse paseando". La institución, nos
explican, consideró injustificadas estas palabras, asegurando que
los 511 elementos, desplegados en la entidad desde el 5 de julio, y
los integrantes de las Fuerzas Armadas realizan diariamente in
tensos trabajos en la aplicación del Plan Nacional de Paz y Seguri
dad 20182024, que incluyen patrullajes y reconocimientos en
áreas urbanas y rurales, actividades de proximidad social, así co
mo presencia para inhibir crímenes, logrando disminuir los índi
ces mensuales de delitos del fuero común en septiembre. Habrá
que ver si don Martín tiene algo qué decir al respecto.

Golpeteo no distrae a Manuel Velasco
Desde el Congreso de la Unión, nos platican que el senador Ma
nuel Velasco Coello (PVEM) afirma que regresó a su escaño con
el propósito de apoyar al presidente Andrés Manuel López
Obrador, convirtiéndose así en uno de sus operadores para sacar

adelante las reformas pendientes
de la Cuarta Transformación. En

ese tenor, nos aseguran, don
Manuel está concentrado 100%
en cabildear con todas las fuer

zas políticas para lograr acuer
dos, a pasar de que, considera,
existe una guerra sucia en su con
tra desde suelo chiapaneco.
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¿Llegan los cambios en el gabinete?
Una vez que pasó el Primer Informe de
Gobierno, resurgieron las voces sobre
posibles cambios en el gabinete capita
lino. El que más se escucha es el del je
fe de la Policía de Investigación de la
procuraduría capitalina, Ornar García
Harfuch, quien podría tomar las rien
das de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana en lugar de Jesús Orta. En el
gobierno capitalino, nos dicen, existe
la seguridad que don Ornar no aparece
en la investigación que realiza la Fisca
lía General de la República (FGR) en
contra de exfuncionarios federales por
el caso de los 43 desaparecidos, por lo

que en caso de que se diera el movimiento, no habría nin
gún impedimento. Lo que también se comenta es que en ca
so de que se decidiera la salida de don Jesús de la SSC, él no
quedaría fuera del primer equipo, pues el plan es que toma
ra las riendas de la Secretaría de Inclusión y Bienestar So
cial, en lugar de Almudena Ocejo Rojo, con quien ya no
hay mucha química en el alto mando del gobierno de la Ciu
dad de México.
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Extitular de la Central de Abasto la libra
Después de año y medio de juicio penal, final
mente el exdirector de la Central de Abasto
(Ceda), Sergio Palacios, libró todas las acusa
ciones que se hicieron en su contra sobre un

presunto incumplimiento a una suspensión provisional que
promovió una empresa que administraba el peaje del lugar.
Nos dicen que hoy se dará lectura a la resolución del juicio de
amparo que obtuvo don Sergio, en la que se asegura que no
vulneró ni quebrantó disposición alguna y por lo que no fue
necesario iniciarle un juicio de tipo penal. Fue un largo cami
no el que anduvo el extitular de la Ceda en el que tuvo que ir a
firmar cada 15 días al juzgado, pero que al final terminó con
un saldo a su favor, ahora falta ver si va a contrademandar por
supuesto daño moral.

El gran reto de la secretaria de las Mujeres
La secretaria de las Mujeres de la Ciudad de México, Ga
briela Rodríguez, será la encargada de dar seguimiento al
tema de la Alerta de Violencia de Género que, a más tardar,
el próximo jueves deberá decretar la Comisión Nacional pa
ra Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Co
navim). Pero no sólo eso, sino que tiene la consigna de dar
celeridad en el cumplimiento de todos los compromisos que
implica la alerta, para que salgan lo más pronto posible de
esta situación, dado que este hecho representa un duro gol
pe al gobierno capitalino, independientemente de la admi
nistración en la que se haya promovido el juicio de amparo.
Menuda responsabilidad tiene doña Gabriela.

Le hacen el feo al alcalde de Axapusco
El que está muy molesto con las autoridades estatales de
Turismo del Estado de México, es el alcalde morenista de
Axapusco, Noé Martínez Juárez, pues considera que por

pertenecer a un partido de oposición lo
excluyeron de los programas que pro
mueven los atractivos de esa región
de la entidad. El enojo del edil, nos
comentan, es que se realizan eventos

dentro del ayuntamiento y ni si
quiera le notifican que se lleva
rán a cabo. Ahora sí que le ha
cen el feo al alcalde. ¡Avísenle!

Noé Martínez
Juárez
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I Los números no mienten. "En Quintana Roo condena
oírnos y combatimos la violencia", aseveró el gobernador

Carlos Joaquín González. No es una frase hecha. De acuer
do con el Sistema Nacional de Seguridad Pública, de enero
a agosto los delitos de menor incidencia son robo de vehícu
lo, en el lugar 28 a nivel nacional; robo con violencia, en 27;
feminicidio y extorsión en el 21, violencia familiar, 4; robo
a casa habitación, 9, y robo a negocio en el quinto sitio. El
gobernador afirma que en las administraciones anteriores
hubo colusión de políticos y delincuentes, pero eso se limpia
día a día. La estrategia funciona. La firmeza en estos mo
mentos llevará a la paz. Se nota que el compromiso sigue la
tente por un Quintana Roo sin violencia. No bajar los brazos.

2 Otra vez el Plan B. Ellos creen que se les ha ocurrido la
«mejor idea. La Cámara de Diputados utilizará un acce

so del Metro Candelaria como "túnel de emergencia" para
evitar que los manifestantes cierren todos los accesos al re
cinto y, así, provoquen parálisis legislativa. El gobierno ca
pitalino comenzó las obras para enrejar una de las puertas
del Metro que conecta con la Puerta 4 del recinto legislati
vo. La Cámara necesita concretar un convenio con el Metro
para montar las puertas. A más tardar, la semana próxima
quedaría listo el proyecto. ¿No sería más fácil resolver los
problemas a quienes se manifiestan en contra de los legisla
dores? Esta "vía de escape" no los resuelve de fondo.

*3 Los tiempos no cambian. A casi cinco años de la
U¡$ «desaparición de 43 estudiantes de Ayotzinapa, la mo
lestia no termina. Sus padres realizaron un mitin en el Pala
cio de Justicia de Iguala, junto con estudiantes, que culminó
en destrozos. El objetivo fue exigir que entreguen los videos
de las cámaras de seguridad de ese lugar, en ese momen
to a cargo de la magistrada Lambertina Galeana Marín, y
que captaron la noche de los hechos y que supuestamente
desaparecieron. Exigieron al gobierno mexicano que inves
tigue al exmandatario de Guerrero, Angel Aguirre, y a quien
era fiscal del estado, Iñaki Blanco Cabrera. Cinco años han

transcurrido y las versiones se atrepellan. Los señalan de
ocultar información y falsear declaraciones'sobre lo ocurri
do. Hace un lustro por la noche, en la redacción, pensamos:
este tema va a crecer. No imaginábamos cuánto.

W Gastazo. Un grupo de cerca de 40 extrabajadores del
"TÍ«Senado, que entraron por recomendación de Martí
Batres, expresidente de la Mesa Directiva, se organizaron
para exigir una liquidación que implicará un promedio de
380 mil pesos por cada uno. Lo que implica una erogación
no prevista de 15 millones de pesos. Los extrabajadores, da
dos de baja a partir del 15 de septiembre, argumentan que,
al haber ocupado una plaza de estructura en el Senado, tie
nen derecho a una liquidación, aunque algunos de ellos no
cumplieron ni el año de laborar. Entre ellos están Federico
Anaya, quien fuera el consejero jurídico de Batres, así como
Ornar Huitrón, el subcontralor que aseguró haber cursado
la licenciatura en un año y ser pasante de maestría, sólo un
mes después. Fácil manera de ganarse la vida. ¿Que los nue
vos no eran como los de antes? ¡Bah! La demagogia no mue
re, sólo se transforma.

S Enjundia, compañero. El pasado fin de semana el
•presidente del PAN, Marko Cortés, aseguró que ya tra

bajan rumbo a la elección de 2021 y que sus puertas están
abiertas para fortalecer el partido. Se preparan herramien
tas institucionales de inclusión de las minorías y de uni
dad partidista en su intento por hacer crecer a la militancia.
¿Entonces será bien vista la comunidad LGBT?, ¿comulga
rán con quienes le dicen sí a los matrimonios igualitarios?
Bien por ellos. Informó, además, que el PAN trabaja en la
nueva generación de servidores públicos humanistas. Olvi
démonos, entonces, de los moches, las fiestas, los excesos,
los osos internacionales y otros términos que Acción Nacio
nal hizo famosos. "Ya trabajamos hacia la elección de 2021".
Qué bueno, porque la cuesta está empinada.
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Trump vs. California
Estoy inscrito en listas de correo de la derecha y trato de
revisar en qué andan una que otra semana; a menudo, esto
me pone sobre aviso acerca de la próxima ola de indig
nación fabricada. Últimamente, he estado viendo adver
tencias terribles.de que, si los demócratas ganan el año
próximo, tratarán de convertir a Estados Unidos en (música
de suspenso) California, estado al que los autores de los
correos describen como un infierno socialista.

Esta semana, Donald Trump le declaró la guerra al es
tado en dos frentes. Está tratando de quitarle al "estado
dorado" la capacidad de regular la contaminación generada
por sus 15 millones de automóviles y, lo más extraño, está
buscando que la Agencia de Protección Ambiental de Ca
lifornia declare que la población de indigentes constituye
una amenaza para el ambiente.

En breve, les daré más información sobre estas estra
tegias de políticas públicas. Antes que nada, aclaremos
que hay dos Californias: el estado real en la costa oeste de
Estados Unidos y el estado de fantasía en la imaginación
de la derecha. La verdadera California, ciertamente, tiene

grandes problemas. En particu
lar, el costo de la vivienda está
por los cielos, lo cual, a su vez,
probablemente sea la principal
razón por la cual el estado tie
ne una población importante de
personas sin hogar.

Sin embargo, a California le
va muy bien en muchas otras co
sas. Tiene una economía pujante,
que ha venido creando puestos
de trabajo a un ritmo mucho más
rápido que el país en general.
Ocupa el segundo lugar de

la nación en esperanza de vida,
comparable con países europeos
que tienen una mucho mayor
esperanza de vida que Estados
Unidos en general. Por cierto,
este es un acontecimiento re
lativamente nuevo: en 1990, la

esperanza de vida en California era promedio. Al mismo
tiempo, tras haber implementado Obamacare con entu
siasmo y tratado de hacerlo funcionar, California ha experi
mentado un marcado descenso en el número de residentes

sin seguro médico. Y la delincuencia, si bien ha aumentado
ligeramente en los últimos años, permanece en niveles his
tóricamente bajos.

Ésa, como mencioné antes, es la realidad de Califor
nia. No obstante, es una realidad que la derecha se niega a
aceptar, porque no era lo que se suponía que iba a suceder.
Verán, la California moderna —que alguna vez fue un

semillero de conservadurismo— se ha convertido en un
estado muy liberal y demócrata.; en parte, gracias al rá
pido aumento de la población hispana y asiática. Y desde
los primeros años de esta década, cuando los demócratas
ganaron la primera gubernatura, seguida de una superma
yoría en el Congreso estatal, ¡os libérales han estado en
condiciones de hacer avanzar su agenda, por lo que han
aumentado impuestos a los Ingresos altos y el gasto social.

Lo que está sucediendo es que los sospechosos habi
tuales están intentando pintar a Californiá como un lugar
horrible —por los crímenes violentos y enfermedades— en
una franca negación de. la realidad. Y se han aprovechado
del problema de la indigencia, que es, para ser justos, un
problema real. Además, es un problema provocado por una
mala política: no son los impuestos elevados ni los pro
gramas sociales excesivamente generosos los que lo han
ocasionado, sino el SPAN (Sí, Pero Aquí No) desenfrenado
que le ha impedido a California construir nuevas viviendas
suficientes para que viva su creciente población.

Sin embargo, lo más sorprendente sobre el nuevo en
foque de la derecha en relación con las personas sin un
lugar dónde vivir es que es difícil detectar la más mínima
preocupación por la difícil situación que ellas enfrentan.
Todo .se reduce a la molestia y la supuesta amenaza que
los indigentes suponen para los ricos.

Esto me lleva a la guerra ele Trump contra California.
El intento de anular las normas estatales para el control
de emisiones tiene sentido, aunque retorcido, teniendo en
cuenta las prioridades de Trump. Está claro que su gobierno
tiene como objetivo contaminar al país y asegurarse de que
el planeta se caliente tan rápidamente como sea posible.
California es un gran actor que puede bloquear parte de esa
agenda. No obstante, declarar a los indigentes una amenaza
ambiental, además de ser casi surrealista viniendo de un
gobierno que ama la contaminación, es un disparate.

¿Qué podemos concluir de la guerra de Trump contra
California? En primer lugar, es un ejemplo más de la in
sensibilidad intelectual de la derecha moderna, que nunca
permite que los hechos incómodos perturben sus prejui
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cios. Y lo que resulta más inquietante, el uso aparente de la
Agencia de Protección Ambiental como un arma de ataque
es una evidencia más de que Trump —cuyo partido, en
esencia, no cree en la democracia— está siguiendo el ma
nual de estrategias autoritarias modernas. Es una historia
horrible y, además, siniestra.

NYT Español
Copyright: c. 2019 New York Times News Service

Aclaremos, hay

clos Californias:
el estado real en
EU y el estado
de fantasía en la
imaginación de
la derecha.
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No me pregunte porqué, pero quiero saber si
hay alguna forma de poder recuperar y guar
dar en casa el cráneo de mi fallecido abue
lo, ¿se puede?
Otra de las de "ayayay": tener permiso por
escrito del querido y desaparecido abueli
to, indicando que se lo permité y, de hecho,
debería mostrar su cráneo después de su
muerte. Simplemente no es suficiente, por
dos razones: en primer lugar, la mayoría de
las funerarias carecen del equipo necesario
para decapitar un cadáver y despalillar com
pletamente el cráneo. La mayoría, si no es
que todas, simplemente ni siquiera saben lo
que implicaría ese proceso, aunque su me 
jor suposición para una limpieza adecuada
involucra escarabajos derméstidos, que los
museos y laboratorios forenses suelen usar
para "comer delicadamente la carne muer
ta de un esqueleto sin destruir los huesos".
Desafortunadamente, la funeraria promedio
no tiene escarabajos carnívoros en el rete
nedor, El segundo obstáculo para su decla
ración de macabro manto es un asunto legal.
Para mantener el respeto por los muertos, las
leyes de abuso de cadáveres evitan que las
funerarias se entreguen éstos o huesos.

OA.TURA O INTUICIÓN
¿Qué nos permite hacer frente al mundo,
a la vida diaria, nuestra cultura o nuestra
intuición?
Es naturaleza humana tener cultura, otras es
pecies están programadas para "saber" cómo
hacer frente al mundo, pero nuestra dotación
biológica evolucionó para permitirnos elegir
cómo responder a nuestro medio ambiente.
No podemos y no queremos confiar simple
mente en nuestros instintos, si necesitamos, y

lo necesitamos, un manual de instrucciones,
entonces la cultura es el manual.

VENTAJAS
Pensando en que ya no aguantó la ciudad,
¿cuáles son las ventajas obvias de mudarse
al interior, a una ciudad pequeña?
Pidió las obvias:

Tiempos de viaje más cortos. Menos probabi
lidades de gastar más del 30% de sus ingre
sos en vivienda. Precios más razonables en
todo tipo de servicios. Más probabilidades de
asistir a la iglesia. Es más probable que sienta
un "sentido de pertenencia" en el vecindario.

.SSP1CÍES
De las especies que han existido desde que
hay vida en este planeta, ¿cuántas existen
aún?

Caminamos por una Tierra que ha visto la ex
tinción del 99.9 por ciento de todas las espe
cies que han vivido en ella. Felicidades, eso
significa que, técnicamente, está en el .i por
'ciento... ¡al menos por ahora!

¿Qué pasa si meto una uva al mlcroondas?
Explota. En 2011, un video de un físico de la
Universidad de Sydney se volvió viral des
pués de colocar una uva en el microondas
y filmar las secuelas ardientes, pero, curio
samente, no se pudo explicar el fenómeno
hasta hace muy poco. Un estudio de marzo
de 2019, publicado en Proceedings of the
National Acaclemy of Sciences, informó que
la bola de fuego afrutacla se produce como
resultado de los electrones e iones sueltos
que se agrupan para formar plasma cuan
do las uvas se calientan. ¿Claro? Pero no
lo intente.
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En el equipo de René Bejarano se quejan de
que Claudia Sheinbaum no le ha cumplí
. cío en nada al viejo profesor, por lo que no
descartan una pronta reacción de los grupos
afines a la llamada Lígct de ta Justicia.

Desde su llegada al gobier
no de la Ciudad de México,
Sheinbaum ha evitado hacer
tratos con Bejarano, quien siente
que la funcionaría está en deuda
con él por haber apoyado, desde
abajo, su campaña política.
Los bejaranistas aseguran

que, a pesar del control que
tienen sobre varios órganos
autónomos, e incluso posicio
nes en el Poder Judicial, se han
mantenido alineados al nuevo
gobierno en espera de que se
concreten acuerdos políticos
para el grupo.

Pero, lejos de eso, además de
no ver señales de Sheinbaum
de querer acercarse a ellos, se
quejan de que les ha estado qui
tando el control de sindicatos,
con lo que pierden el dominio
de varias áreas.

Al interior del bejaranismo
se comenta que, si no hay arre
glo, la jefa de Gobierno pue
de empezar a resentir algunos
problemíllas al interior de su
administración.

Mientras eso ocurre, en el
Congreso de la Ciudad de Mé
xico el viejo profesor ha puesto
a operar a uno de sus alumnos
más tornes —pero no tiene mu
lilUiJ LU1JJVJ 11U IIVUV tllU

cho de dónde escoger—, a fin de mantener el
control sobre el InfoDF.

Se trata de Carlos Castillo, quien preside

la Comisión de Transparencia y se ha dedi
cado a arrear a los comisionados de ese ins
tituto, al grado de que los tiene haciendo las
iniciativas de ley que a él le corresponden,
como la de Archivos, entre otras.
Como Castillo no sabe, pone a trabajar

a los comisionados, que ni las apariencias

guardan no solamente para acudir a Donce 
les a presentar la iniciativa con el diputada,

¦ sino que incluso asistieron a su informe.
El domingo se vio a varios de ellos, bañat

ditos y perfumados, en el Informe, que fute
de flojera, porque' se trata de tan
diputado más gris que una tardie
de otoño.

A lo mejor fueron porqme
Castillo fue como testigo die
honor a la firma del convenito
del InfoDF con el comisionadlo
de la Reconstrucción, Arnulftb
Cravioto, otro de su mismo niveil
El diputado presume tener

en la mano al presidente ckel
Info, julio El Bombas Bonilla,
con quien intercambia tuitsperar
que sí fueran novios. Si bien es
cierto que debe haber una co 
municación institucional, If's
mensajes dejan ver cierta tuto
ría sobre los comisionados.

jAguas con la tribu be jar.;
nista!; basta recordar la forma
como utilizaron esta institución,
en el anterior periodo de Mucho
Hernández como presidente.

En el gobierno capitalino s<e
encendieron las alarmas, por
que Castillo será uno de los quie.
participarán en el nombramien
to • de los contralores internos d<c
los órganos autónomos y, co>o
los antecedentes de su patrón,
seguro reclamará posiciones.
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Apenas Alejandro Moreno, líder nacional
del PRI, había ido a tocar bcise al Congreso
de la CDMX con sus diputados, concejales y
su tínico alcalde, y le cayó la maldición dte
las averiguaciones previas, tras el anuncito
de que Alito sería investigado por enrique 
cimiento ilícito, los amarres para el próximo
nombramiento de la presidencia tricolor ein
la CDMX se le empiezan a soltar.

Desde su llegada
al gobierno
de la Ciudad
de México,
Sheinbaum ha

evitado hacer
tratos con

Bejarano,
quien siente que
la funcionaría
está en deuda

con él por
haber apoyado,
desde abajo,
su campaña
política.
© Rene Jnvenal Be

jarano Martínez.
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Legalización o hipocresía
• Juan Manuel Santos es uno de esos líderes
anotados en la lista de quienes impulsan el debate
de la legalización de las drogas.

"Cualquier droga que está prohibida, si se regula y se uti
liza la plata que se recibe de esa regulación para prevenir
el consumo, esta solución es mucho más efectiva. Le voy a
dar un dato, en Estados Unidos hay más gente en las cár
celes por delitos relacionados con el narcotráfico que toda
la población carcelaria de Europa, eso es un absurdo. Es
más costoso un preso en una cárcel americana que el tra
tamiento de un adicto en un centro de rehabilitación...", me
responde Juan Manuel Santos, expresidente de Colombia,
en la conversación que tuve con él para Imagen Televisión
durante nuestra estancia en la Cumbre de Premios Nobel
de la Paz. Y él es uno de esos líderes anotados en la lista de
quienes impulsan el debate dé la legalización de las drogas
que, como heñios explicado en este espacio en varias oca
siones, implica también una estrategia de desarme.

"Mientras haya demanda,
habrá oferta. México tiene que
luchar contra los cárteles, pero
yo, personalmente, creo que la
forma de eliminar el origen del
problema, que es esa plata que
los cárteles usan para tener po
der, cárteles grandes o cárteles
pequeños, es la prohibición. Yo
sé que éste es un tema que tiene
mucha reacción, porque, política
mente, es incorrecto, pero uno en
la política tiene que hacer lo co
rrecto, así sea impopular (...) Por
éso creo que soluciones como;
por, ejemplo, ha optado un país
como Portugal, de regular en lu
gar de prohibir, inmediatamente
bajaron sus índices de violencia,
el número de muertos, el número
de presos en las cárceles, inclusi

ve el consumo de los jóvenes, porque hicieron una política
preventiva. Eos recursos de las mafias los debe usar más bien
el Estado para regular y prevenir el consumo....", me detalló.

Y aunque no es lo mismo regular y legalizar, lo primero es
un primer paso para construir una nueva dinámica de com
bate al narcotráfico y todas sus consecuencias. Y Santos lo
sabe bien: "Nosotros pasamos por algo parecido alo que está
pasando México. Hay que combatir los cárteles con mucha
contundencia y ahí requieren unas condiciones: voluntad
política arriba, en el gobierno central; voluntad política de
los gobiernos regionales, una fuerza pública transparente, no
corrompida (...) Lo que vivió Colombia fue algo muy difícil
por el narcotráfico, los cárteles todopoderosos que fueron
inclusive más poderosos que los cárteles que hoy hay en Mé
xico (...) El mundo le declaró la guerra alas drogas hace casi
50 años. Y en esa guerra todos hemos perdido, esa guerra no
se ha ganado. Colombia ha sido el país que más sacrificios
ha hecho en esta guerra mundial contra las drogas, el mayor
sacrifido, y seguimos siendo, el primer exportador de cocaína
a los mercados mundiales. O sea, algo anda mal...".

Las'condiciones de nuestro país no pueden esperar ala
jurisprudencia, como sucedió ya con el uso de la mariguana
recreativa, tampoco al perfeccionamientode la regulación
para el uso medicinal... y mucho menos a que este tema sea
resuelto a través de una consulta, como lo advirtió Andrés
Manuel López Obrador. Tampoco debemos depositar las
respuestas en una ley de amnistía. EL combate contra el
narcotráfico debe ser una estrategia integral, que ataque
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por todos sus frentes.
"La mariguana es menos adictlva que el cigarrillo y can

. sa mucho menos daño que el alcohol y está prohibida. Ahí
hay un elemento político y también de hipocresía...", subra
yó el también nobel de la Paz, por disponer en Colombia
un proceso que. desembocó en la entrega de armas de las
FARC. Es momento de dejar falsos dilemas morales que,
: más que enriquecernos, obstaculizan el entendimiento de
nuestra realidad.

En América Latina, sólo. Uruguay ha aprobado el usó
de la mariguana con fines lúdicos y medicinales. Al menos
siete palomearon su uso terapéutico. Siete, a pesar del nivel
de cosecha y distribución. Y mientras todo eso fluye en las
sombras, en México... bueno, sabemos lo que ocurre.

Aunque no eslo

mismo regular
y legalizar,
lo primero es
un primer paso
para construir
una nueva

dinámica
de combate
al narcotráfico

y todas sus
consecuencias.
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I Los números no mienten. "En Quintana Roo condena
oírnos y combatimos la violencia", aseveró el gobernador

Carlos Joaquín González. No es una frase hecha. De acuer
do con el Sistema Nacional de Seguridad Pública, de enero
a agosto los delitos de menor incidencia son robo de vehícu
lo, en el lugar 28 a nivel nacional; robo con violencia, en 27;
feminicidio y extorsión en el 21, violencia familiar, 4; robo
a casa habitación, 9, y robo a negocio en el quinto sitio. El
gobernador afirma que en las administraciones anteriores
hubo colusión de políticos y delincuentes, pero eso se limpia
día a día. La estrategia funciona. La firmeza en estos mo
mentos llevará a la paz. Se nota que el compromiso sigue la
tente por un Quintana Roo sin violencia. No bajar los brazos.

2 Otra vez el Plan B. Ellos creen que se les ha ocurrido la
«mejor idea. La Cámara de Diputados utilizará un acce

so del Metro Candelaria como "túnel de emergencia" para
evitar que los manifestantes cierren todos los accesos al re
cinto y, así, provoquen parálisis legislativa. El gobierno ca
pitalino comenzó las obras para enrejar una de las puertas
del Metro que conecta con la Puerta 4 del recinto legislati
vo. La Cámara necesita concretar un convenio con el Metro
para montar las puertas. A más tardar, la semana próxima
quedaría listo el proyecto. ¿No sería más fácil resolver los
problemas a quienes se manifiestan en contra de los legisla
dores? Esta "vía de escape" no los resuelve de fondo.

*3 Los tiempos no cambian. A casi cinco años de la
U¡$ «desaparición de 43 estudiantes de Ayotzinapa, la mo
lestia no termina. Sus padres realizaron un mitin en el Pala
cio de Justicia de Iguala, junto con estudiantes, que culminó
en destrozos. El objetivo fue exigir que entreguen los videos
de las cámaras de seguridad de ese lugar, en ese momen
to a cargo de la magistrada Lambertina Galeana Marín, y
que captaron la noche de los hechos y que supuestamente
desaparecieron. Exigieron al gobierno mexicano que inves
tigue al exmandatario de Guerrero, Angel Aguirre, y a quien
era fiscal del estado, Iñaki Blanco Cabrera. Cinco años han

transcurrido y las versiones se atrepellan. Los señalan de
ocultar información y falsear declaraciones'sobre lo ocurri
do. Hace un lustro por la noche, en la redacción, pensamos:
este tema va a crecer. No imaginábamos cuánto.

W Gastazo. Un grupo de cerca de 40 extrabajadores del
"TÍ«Senado, que entraron por recomendación de Martí
Batres, expresidente de la Mesa Directiva, se organizaron
para exigir una liquidación que implicará un promedio de
380 mil pesos por cada uno. Lo que implica una erogación
no prevista de 15 millones de pesos. Los extrabajadores, da
dos de baja a partir del 15 de septiembre, argumentan que,
al haber ocupado una plaza de estructura en el Senado, tie
nen derecho a una liquidación, aunque algunos de ellos no
cumplieron ni el año de laborar. Entre ellos están Federico
Anaya, quien fuera el consejero jurídico de Batres, así como
Ornar Huitrón, el subcontralor que aseguró haber cursado
la licenciatura en un año y ser pasante de maestría, sólo un
mes después. Fácil manera de ganarse la vida. ¿Que los nue
vos no eran como los de antes? ¡Bah! La demagogia no mue
re, sólo se transforma.

S Enjundia, compañero. El pasado fin de semana el
•presidente del PAN, Marko Cortés, aseguró que ya tra

bajan rumbo a la elección de 2021 y que sus puertas están
abiertas para fortalecer el partido. Se preparan herramien
tas institucionales de inclusión de las minorías y de uni
dad partidista en su intento por hacer crecer a la militancia.
¿Entonces será bien vista la comunidad LGBT?, ¿comulga
rán con quienes le dicen sí a los matrimonios igualitarios?
Bien por ellos. Informó, además, que el PAN trabaja en la
nueva generación de servidores públicos humanistas. Olvi
démonos, entonces, de los moches, las fiestas, los excesos,
los osos internacionales y otros términos que Acción Nacio
nal hizo famosos. "Ya trabajamos hacia la elección de 2021".
Qué bueno, porque la cuesta está empinada.
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• Hoy, a 15 meses de haber ganado la Presidencia y diez de haber tomado
posesión, ya tenemos los primeros números de cómo van percibiendo
los mexicanos el estado de la corrupción y su combate.

La corrupción fue uno de los grandes temas, quizás el más
importante, en la pasada elección presidencial de 2018. Por

un lado, la sociedad estabai indignada por la per
cepción de que el gobiernio de Peña había roto
todos los récords en esta nuateria. Por el otro, en
campaña había un candidlato, López Obrador,
con gran credibilidad de ser un político honesto
que prometía limpiar el régimen político de tan
ta corrupción. Hoy, a 15 meses de haber ganado
la Presidencia y diez de halber tomado posesión,
ya tenemos los primeros ntúmeros de cómo, van
percibiendo los mexicanoís el estado de la co
rrupción y su combate.

Me refiero al documentto publicado ayer por
la organización no gubernamental Transparen
cia internacional, titulado Bíarómetro Global de la
Corrupción en América Latíina y el Caribe (https://
www.tm.org.mx/barometro>al2019/), basado en
una encuesta que se hizo aill7 mil ciudadanos en
18 países de dicha región. En cada país se levan
taron los cuestionarios suficientes para tener una
representación estadística maciona! Muy impor
tante es que las encuestas, ¡incluyendo la de Mé 
xico, se realizaron entre entero y marzo de 2019,
es decir, recién había formado posesión López
Obrador y, como se obsemva en el Modelo Poli
oí Polis de aprobación presidencial de oraculus.
mx, cuando el Presidente gozaba de su más alta
popularidad.

La encuesta preguntó qpé tanto ha cambia
do la corrupción en los Ultiimos 12 meses. Para
efectos comparativos, el dlocumento presenta
los porcentajes de esta müisma pregunta de la
encuesta de 2017, cuando) Peña Nieto estaba
en su quinto año de gobieirno. En 2017, 61% de
los mexicanos respondió qjue la corrupción ha
bía aumentado. En 2019, ©ste porcentaje cayó
al 44 por ciento. En contraposición, en 2017,
sólo el 6% dijo que había ¿disminuido; en 2019,
el 21 por ciento. Son, sin diuda, buenos núme

ros para la administración! entrante de López
Obrador

También lo son cuando "se les pregunta a los
mexicanos si el gobierno está actuando bien

o mal en la lucha contra lto corrupción. En 2017, 24% dijo
que bien. En 2019, este porcentaje, se incrementó hasta el
61 por ciento. Del otro ladlo de la moneda, en 2017, el 61%
expresó que el gobierno esttaba actuando mal, mientras que
en 2019 se redujo al 36 p®r cientó. De nuevo, son buenos

nümeros para el gobierno de AMLO en comparación con
Peña Nieto.

Interesante el llamado "índice de Soborno".
Transparencia internacional y su capítulo en
México preguntó la frecuencia con la que los en
cuestados declararon haber pagado un soborno
por algún bien o servicio públicos en los últimos
doce meses. En 2017, el 51% de los mexicanos dijo
haberlo hecho en alguno de ellos. En 2019, cayó
al 34 por ciento. De los seis rubros que aparecen
en la encuesta, en cuatro caen los porcentajes de
soborno para la obtención del bien o servicio en
tre 2017 y 2019: escuelas públicas, clínicas públi
cas y centros de salud, documentos de identidad
y servicios públicos. Los que se incrementaron
fueron: policía y jueces. Los números de esta ca
tegoría también me parecen positivos para el go
bierno entrante de López Obrador.

Todo va bien, en este sentido, en la encues
ta, hasta que nos topamos con la categoría de
"Corrupción por Institución", es decir, el porcen
taje de personas que sostienen que la mayoría
o todas las personas de alguna institución son
corruptas. En 2017, el 51% consideraba al Presi
dente como corrupto. En 2019, este porcentaje se
incrementó al 63 por ciento. También, entre los
dos años, sube la percepción de que son más co
rruptos nuestros legisladores, la policía, los jueces
y magistrados y los líderes religiosos. ¿Cómo ex
plicar esto a la luz de los otros datos reportados
arriba? ¿Por qué los encuestados consideran más
corrupto a AMLO que a Peña? No lo sé de cierto,
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pero tengo una hipótesis. La encuesta se llevó a
cabo cerca de las campañas y la elección de 2018,
cuando dominó en la agenda pública el tema de
la corrupción. Salió tanta mugre que ensució a
todas las instituciones del país.
En conclusión, creo que le va bien a López

Obrador en su primera medición de corrupción
ya como Presidente. En general, se percibe más
honestidad gubernamental. Los números están
mejorando. Pero, y eso lo sabe AMLO, esa lu
cha tiene que ser cotidiana y contundente. He
aquí una primera buena fotografía en un mo

mento donde apenas estaban tomando el poder. El reto es
que esa foto se convierta en una película con la misma his
toria positiva, lo cual beneficiará no sólo al Presidente sino
a todo México.

Twitter: ©leozuckermann
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Definiciones
Cuidado, porque en la apología de las

'transformaciones en que estamos inmersos hay una
''"exaltación indirecta de que, en ciertos momentos,
la sangre es necesaria. Cuidado, porque despreciar

T¡,a las Instituciones, mandarlas "al diablo", es un abierto
coqueteo con la violencia.
Un dislate más de un funcionario menor, una simple anéc
dota. No, el incidente delata mucho más: una forma de ra
zonar inserta en la 4T. No es un hecho aislado. Se revivió
la premisa de que, en ciertas condiciones, la violencia es
válida. Suena revolucionario, pero es el retorno a la justi
ficación de la barbarie.

"...cuando un comando de valientes jóvenes de la Liga
23 de septiembre intentó raptarlo se desató una balacera
en la que perdieron la vida don Eugenio y sus escoltas... y
dos guerrilleros". Ellos sólo querían secuestrarlo y pues...
salió mal. Lo mataron, ése es el hecho. Los "valientes" per

¡itenecían a un grupo subversivo que secuestraba, mataba
y lo que hiciera falta para, así,
obtener recursos para sus fines
superiores. Cada quien que se
invente los suyos. La violencia al
servicio de las entelequias. Ante
la cerrazón política y la división
de la sociedad, "muchos jóvenes
buscaron cambiar las cosas por
la vía violenta", tal el razona
miento del hoy exservidor.

Hay un punto de inflexión.
La cerrazón política era real, la
división también, la desespera
ción merodeaba. Los hechos es
tán allí, eso fue lo que detonó la
apertura política. Pero al califi
carlos de "valientes" se incorpo
ra el discurso de justificación: se
vale matar. Luego, matar es valiente: cuidado, porque en la
apología de las transformaciones en que estamos inmersos
hay una exaltación indirecta de que, en ciertos momentos,
; la sangre es necesaria. Cuidado, porque despreciar a las
instituciones, mandarlas "al diablo", es un abierto coque
teo con la violencia. Cuidado, porque pisotear el derecho
de tránsito durante semanas por la inconformidad ante la
elección de 2006 fue un acto violento. Cuidado, porque
convenir en aliado a la CNTE, que siempre ha defendido
.Ta violencia como una de sus estrategias, se puede revertir,
ya vimos los amagos a los legisladores. Cuidado, porque la
simple mención de negociar con delincuentes subvierte al
Estado de derecho. Ése es el contexto.
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Para qué segar la vida de uno de los mayores empresa
rios que ha dado México, uno de los mexicanos que más
ha hecho por la educación en nuestro país al fundar el
Tecnológico de Monterrey. 0 quizá los "valientes" odian la
riqueza. Hizo bien la Secretaría de Cultura en deslindarse:
"No hay ninguna causa que justifique la violencia... repre
«sentamos a un movimiento pacifista". Pero la gran mayoría
morenista guardó silencio. A ello agréguese premiar a los
sobrevivientes del ataque al Cuartel Madera, donde hubo
muertos de los dos lados, es decir, guerrilleros... y soldados.
Lo mismo ocurrió durante la Guerra Sucia. Son varias las
señales, de allí el resquemor nacional. Hasta dónde está
dispuesta'la 4T a modificar leyes y comprimir los cimientos
del pacto democrático mexicano, que pasa por respetar al
INE y garantizarle los recursos para su operación, por res
petaralaCNDH en su autonomía y, sobre todo, por descar
tar la violencia como arma política. Las dudas se extienden:
revocación del mandato para sí mismos, tolerancia a la Ley
Boriilla, amenaza de modificación a modo de la SCJN. Hay
anclajes de nuestra democracia que parecieran estar en la
mira. Ése es el contexto en que el atributo "valientes" y la
premiación sublevan. Qué pénsarán en las Fuerzas Arma
das. A Echeverría se le responsabilizó de alentar el rencor
contra los empresarios. Don Eugenio murió en ese am
biente. ¿Acaso repetimos?

Ante las dudas generadas, es momento de definiciones.
El Presidente y Morena deben asentar sus principios con
roda claridad: creen en el "comunismo", en la reelección, en
los "valientes", en cierta violencia o son verdaderos demó
cratas del siglo XXI. Representan al Estado, esas definicio
nes básicas les allanarían el camino. "Depurar el lenguaje"
es el punto número 11 del ideario de don Eugenio Garza
Sada que bien harían en aplicar en la 4T.

Casi medio siglo después de su muerte, don Eugenio
sigue dando batallas. En su nombre se exige una redefini
ción de un régimen democrático y pacifista, sin valientes.

/iiiclado,
porque convertir
en aliado
la CNTE,

que siempre
ha defendido
la violencia
como una de sus

estrategias, se
puede revertir.
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Cerco al Poder Judicia!

La alerta está en amarillo. Hay que atenderla si no quere
mos que se eliminen los ppcós contrapesos que quedan
frente aia autocracia —gobierno de una sola persona— que
se configura en México.
Hay hartazgo en el gobierno federal por la lluvia de

amparos que, según el Presidente, atoran el avance de los
proyectos, sús proyectos: Santa Lucía, NAIM, estancias in
fantiles, Seguro Popular...

"Son estrategias que se están empleando desde diversos
ámbitos para frenar proyectos del gobierno. Una parte de
esas estrategias es utilizar recursos de carácter judicial",
sintetizó él senador de Morena Martí Barres.

® :
* El Ejecutivo ya dio color. Está dispuesto a dar vuelta a los
amparos como sea. Un ejemplo claro es lo ocurrido ayer en
el caso del Aeropuerto Internacional de Santa Lucía (A1SL)
; La Sedeña pidió que se revoque la suspensión defini

tiva obtenida por el colectivo *NoMásDerroches contra la
construcción de ese aeropuerto. Dice que ese proyecto se
encuentra integrado como "instalación estratégica".
Alegatp por demás ridículo. Advierte que la traba judi

cial pone en peligro la defensa, integridad y soberanía del
pá:ís, por ne permitir el despliegue de tropas para la segu
1 i — x a

ridad nacional.
. Sobra decir que el Aero
puerto de Santa Lucía existe
desde hace 70 años y funcio
na con regularidad! Lo único
que suspendió el Poder Ju
dicial es la construcción del
AISL hasta que se resuelva el
juicio, como apunta el citado
colectivo. La revocación es
apenas la punta del iceberg.
Los legisladores de la 4T van
por la Reforma a la Ley Orgá
nica del Poder Judicial, para

añadir una Sala de la Suprema
Corte en materia de corrup
ción y responsabilidad patri
monial del Estado.
Pero también recursos de

revisión administrativa inter

puestos contra resoluciones del Consejo de la Judicatura
en materia de designación, adscripción, ratificación y re
moción ele jueces y magistrados.

"Ponle la lupa. Quieren modificar la composición de la
Corte", sugirió ayer Marco Adame, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Cámara baja.
Las palabras del panista confirmaban las del senador

Ricardo Monreal, jefe de la bancada de Morena, sobre la
prioridad que se le dará a esa Reforma en tiempos inmediatos.

4 La "foxizacion" de la Asamblea del PAN, para celebrar
el 80 aniversario de ese partido, puso en evidencia la fal
ta de liderazgos en Acción Nacional. Al expresidente se lo
trajeron del rancho San Cristóbal ante la falta de figuras de
arrastre. Bastó un "partirle la madre a la 4T" del guanajua
tense para jalar reflectores y alborotar a ios azules.

La pifia del día fue haberle mochado los seis años de
Felipe Calderón al video con la historia de los 80 años
del PAN. Un error que refleja la pequeñez de la dirigencia
nacional. Hasta sus fotos del otro expresidente descolgaron
de las paredes del edificio del CEN, en avenida Coyoacán.
La ausencia de ocho de los diez gobernadores es un

reflejo de cómo andan las cosas en el azul. Sólo asistie
ron Javier Corral de Chihuahua, y José Rosas Aispuro,
de Durango. La rfiayoría de los mandatarios nada quieren
saber del CEN.

* A Porfirio Muñoz Ledo le encontraron una salida deco
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rosa para no dejarlo como diputado de infantería, después
de la fallida intentona de prolongarse en la presidencia de
la Mesa Directiva en San Lázaro.

Le van a crear el Instituto de Estudios Legislativos. El
acuerdo ya se presentó en la Junta de Coordi nación Política.
Nos dicen que el experimentado político está contento con la
propuesta que le permitirá ser el "reformador del Congreso".

•^WPr , '(¦ ¦'

* Alfredo del Mázo rinde hoy su Segundo informe de Go
bierno. ¡Será "austero y realista". Muy a tono con la 4T. Nos
adelantan que el gobernador del estado pondrá particular
énfasis en el llamado Salario Rosa, que no es otra cosa que

el apoyo a jefas de familias, mujeres en situación de pobre
za extrema o con una enfermedad crónico degenerativa. El
eje de su política social. Olga Sánchez Cordero asistirá en
representación del presidente López Obrador.

La Sedeña pidió
que se revoque
la suspensión
definitiva obtenida
por el colectivo
#NoMásDerroches.
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Entre 1999 y 2003 me dediqué a documentar la historia dé la
guerrilla mexicana de los años 60 y 70, particularmente la de
la Liga Comunista 23 de Septiembre. Comencé la investigación
antes de que se.iniciara la apertura de los archivos oficiales,
cosa que se hizo durante el gobierno de Vicente Fox.

En ésos tiempos era un tema que interesaba a casi nadie.
Había muy poca información y muchos de los testigos estaban
renuentes a hablar, a pesar de que había pasado un cuarto
de siglo.

Sin embargo, pude realizar un centenar de entrevistas con
exguerrilleros y exfuncionarios del gobierno, tratando de en
tender las motivaciones de quienes participaron en los hechos.

La mayor parte de esa investigación está inédita, aunque
escribí algunos reportajes que se publicaron en la revista
Proceso, donde trabajaba entonces, mismos que serían reto
mados años después en libros que abordan el tema.

Por lo mismo, conozco muy bien la cadena de aconteci
mientos que siguieron al intento de tomar el cuartel mili tar de
Madera en 1965: la formación y unificación de grupos arma 
dos, la actividad guerrillera en las ciudades y las montanas,

la brutal represión que se desató
contra los alzados y los graves ex
cesos cometidos por éstos, incluso
contra otros corno ellos.

Se trata de una etapa compleja
de la historia del país, que ñecesi
ta terminar de desentrañarse antes
de poder llegar a una valoración.
Entiendo que prácticamente

todos los gobiernos y, de hecho,
todas las organizaciones y hasta
los individuos tienden a mani
pular e interpretar la historia para

sus propios fines. Este gobierno no es la excepción. Es más,
este gobierno ha dado un alto valor a la historia porque pre
tende ser el actor de una "cuarta transformación" de la historia
de México.

Yo profeso, desde que tengo memoria, un gran aprecio por
la historia. Y, como periodista, creo en la primacía de los he
chos sobré las opiniones. Por eso sostengo que la investigación
histórica en general debería seguir ese mismo principio, más
aún cuando tiene que ver con un tema que todavía provoca
dolor.

Durante los años de la guerrilla y la llamada "guerra sucia"
qué se desató contra ella se dieron actos infames. No pretendo
decir quién fue más o menos cruel, sino dar cuenta de hechos.

Por eiemnlo.

*A1 guerrillero Ignacio Olivares Torres, de 28 años de edad
y padre de dos hijos, lo aprehendió la Dirección Federal de
Seguridad en Guadalajara. El Sebos como se le conocía
en la Liga era miembro del Buró Político de la organiza
ción. Durante el interrogatorio, sobre el que existe una ficha
en el Archivo General de la Nación, Olivares admitió, a decir
de la DFS, su participación en el secuestro del empresario
Fernando Aranguren, quien había sido asesinado por la or
ganización armada. Pero en lugar de llevarlo ante un juez, a
El Sebos lo torturaron banalmente y dejaron su cuerpo tirado
en la calle Metalurgia, dé la coloniaÁlamos, én Tlaquepaque.
*A la empresaria Margarita Saad Vaienciano viuda de
Ba/baz la secuestró un comando de las Fuerzas Armadas Re
volucionarias, un desprendimiento del Partido de los Pobres,
de Lucio Cabañas. En sus memorias, uno de sus miembros,
José Arturo Gallegos Nájera relata que el dinero producto
de las "expropiaciones" más de un millón de pesos de la
época  fue robado por la suegra de uno de los guerrilleros.
Una de las acciones de las FAR fue secuestrar a la empresaria
hotelera Margarita Saad, en Acapuleo, el 31 de agosto de 1974.
La policía capturó a quienes iban a recoger el rescate y a Saad
la mataron ahorcándola con un cable eléct rico.

Como se ve, la historia de la guerrilla y la "guerra sucia" no
admite calificativos instantáneos. Tiene matices, tonalidades
cíe gris, y debiera ser motivo de investigaciones académicas
rigurosas y no utilizarse para reivindicar una postura política
o ideológica.
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Durante los años

ele la guerrilla y la
llamada "guerra
sucia" se dieron

actos infames.
Los hechos dan
cuenta de ello.

Fecha: 24/09/2019

Página: 2

Area cm2: 286

2 / 2

Columnas Políticas

Pascal Beltrán del Río "Bitácora del director"

Pascal Beltrán del Río

Costo: 20,337



Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelslor.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / wwiW.mexicoconfidencial.

Justicia y revisionismo a la carta
• El caso Iguala no puede comenzar de cero por la senncilla razón de que ya
existe una amplia investigación realizada desde hace ciinco años, con personas
detenidas, órdenes de aprehensión y más de 800 torneos de indagatoria.
Las expresiones del renunciado director del Instituto Nacio
nal de Estudios Históricos de las Revoluciones de México,

orjPedro Salmerón, sobre el asesinato de Eugenio Garza Sada
no fueron un simple exabrupto de un funcionario cegado por

n&"él ideologiclsmo.
orn La propia Secretaría de Cultura, de la que ahora depende
zoqese Instituto, otorgó el domingo, en lo que fuera la residencia(1oficial de Los Pinos, el premio nacional Carlos Montemayor
óyf.,a los sobrevivientes del ataque guerrillero al cuartel militar

de Madera, Chihuahua, en donde murieron esos soldados.
En el lugar está el mensaje.

rr El premio le fue otorgado "a Florencio Lugo Hernández y
LidFrancisco Ornelas, ambos sobrevivientes del asalto al cuar

tel de Ciudad Madera, en la Sierra de Chihuahua,
'el 23 de septiembre de 1965, evento histórico
'J.^que marca el inicio de la etapa de lucha guerri
llera en México", dice el comunicado y agrega
( que "aunque es un hecho casi desconocido por

ZB'el grueso de la población, el movimiento ar
mado iniciado en 1965 cundió por todo el país,
involucró a miles de personas e impactó pro
fundamente en la realidad nacional, logrando

imponer un viraje en el rumbo de la nación",
explicó el Comité avalado por la Secretaría de
, Cultura y encabezado por David Cilia Olmos,
' un exintegrante de diversos grupos armados. El
sábado, en un evento con los premiados, Cilla
Olmos declaró que el asesinato de Garza Sadaxa',se debía a que era el representante de la oligar

eofjquía en México y que en aquellos años el país
estaba en guerra.

)1 México no estaba en guerra ni el país vivía
6'bajo una dictadura (quien lo asegure jamás ha
revivido bajo una), existía un régimen con fuertes
'rasgos autoritarios, pero también se gozaba de
'muchas libertades; la guerrilla de aquellos años
no cambió, para bien, ni remotamente el rumbo histórico
tiel país, Garza Sada no era el representante de ninguna
oligarquía, sino uno de los empresarios más emprendedores

¿fin.de México.
&j Como lo demostramos documentalmente en el libro

ul Nadie supo Nada, la verdadera historia del asesinato de
1 Eugenio Garza Sada (Grijalbo, 2006), esa célula guerrillera
(como la que atacó Madera), sin relación con los grandes
movimientos sociales, incluso con el grueso de la izquier
da mexicana, estaba infiltrada por el gobierno de Luis
Echeverría, quien supo desde un año y medio antes cómo
se organizaba el intento de secuestro y otras operaciones de

nnaésa organización, y no hizo nada por evitarlo porque quería

sacar partido político del mismo. Más allá de las intenciones
que tuvieran sus participantes, está comprobado que fueron
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manipulados todo el tiempo desde el poder. Llama profun
damente la atención que jannás se acepta ésa realidad ni se
asume que la transformación! de un país y de una sociedad
se da desde la lucha política, como lo hicieron miles y miles
de militantes de izquierda em el país, hasta lograr, paradóji
camente, el triunfo de Morema.

0 COMENZAR DE CERO
El caso Iguala no puede comenzar de cero por la sencilla
razón de que ya existe una .amplia investigación realizada
desde hace cinc© años, con personas detenidas,
órdenes de aprelhensión y más de 800 tomos de
indagatoria.
Sobre lo succedido el 26 de septiembre del

2019 en Iguala ihay cosas que evidentemente
aün no sabemos, pero sí sabemos lo principal,
y en eso coincitílen la PGR, la CNDH e incluso,
cuando se dejam de hipótesis sin fundamento y
van a los hechos,, los miembros del GIEI: el punto
central es que los estudiantes fueron detenidos
por policías mumicipales de Iguala por órdenes
de los líderes dle Guerreros Unidos suponien
do, quizás coni fundamento, que entre ellos
venían miembros del cártel rival de Los Rojos.
Los jóvenes fuieron entregados por policías
municipales de Iguala, Cocula y Huitzuco a los
sicarios. Aproximadamente, 19 de ellos fueron
muertos e incincerados en el basurero de Cocu
la, de ellos fuenron identificados dos, uno ple
namente y otro parcialmente, en el laboratorio
austríaco de Innisbruck, de los demás no se sabe

su destino. No htubo ninguna participación mili
tar en los hechcas y en torno a la policía federal,
la única fue que dos patrullaros se acercaron a los policías
municipales cuando estabam deteniendo a los jóvenes y los
municipales les dijeron que líos llevaban detenidos a la cabe
cera municipal. Los federaless no hicieron más por la simple
razón de que no tenían poir qué hacerlo: era un delito del
ámbito local y los jóvenes estaban siendo detenidos por la
policía local. Nadie podía saiber que luego los entregarían a
los sicarios.

Porque esto sí se sabe, imdigna la liberación de sicarios y
otros involucrados. Si no se comienza de esa realidad, de lo
que se sabe y está comprobado, el crimen de Iguala estará
condenado a ser un nuevo 2 de octubre del 68, una historia
simbólica más donde no se ha hecho justicia.
La
transformación
de un país y de
una sociedad
se da desde la
lucha política
como lo hicieron
militantes de
izquierda.
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Retrasos hasta en Hacienda

porlaCNTE
Las andanzas de los maestros de la CNTE y sus "tomas" por
asalto de la Cámara de Diputados tuvieron efectos hasta en
el funcionamiento de la Secretaría de Hacienda. Resulta que,
aunque el economista José de Luna Martínez fue nomi
nado por el titular de la dependencia, Arturo Herrera, como
titular de la Unidad de Crédito Público desde julio, los diputa
dos de la Comisión de Hacienda apenas podrán ratificarlo en su
nombramiento hasta este martes. Mientras, el funcionario está
impedido para la toma de varias decisiones formales de alta
responsabilidad y su desempeño no puede ser regular.

Adiós a "peregrinaciones"
en San Lázaro
El Palacio Legislativo se moderniza y cambia sus métodos del
desfile y las interminables pasarelas de presidentes municipa
les, gobernadores, rectores de universidades y hasta secretarios
de Estado, que acuden en busca de más recursos en el Presu
puesto de Egresos. Ahora la Comisión de Presupuesto de la Cá
mara de Diputados recibirá las peticiones de recursos para sus
proyectos a través de Internet. Veremos.

Limitan viajes de parlamentarios
Aunque no quedó muy claro cómo se pagarán los viajes de
compromisos internacionales de los diputados, sí presumieron
ayer en San Lázaro que los gastos del llamado "turismo parla
mentario" tuvieron una reducción importante, pues pasarán de
13 millones de pesos a sólo un millón y medio. Aunque aclara
ron que todo este esfuerzo será "sin afectar la participación de
México en eventos internacionales".

En la SFP hay alguien
que no cabe de alegría

Irma Eréndira Sandoval, secretaria de la Función Pú
blica, está que no cabe de alegría por dos hechos que se die
ron ayer y que colocaron a la dependencia que encabeza en
el centro de la atención nacional e internacional. Lo primero
fue la firma de colaboración de la SFP y el rector de la UNAM,
Enrique Graue, para fortalecer la profesionalización de los
servidores públicos de esa secretaría. Y el segundo motivo fue
la publicación del Barómetro Global de la Corrupción 2019,
elaborado por Transparencia Internacional, donde se destacó
que el 61% de los mexicanos aprueba hoy la labor del go
bierno en esa área, lo cual constituye un salto histórico de 37
puntos en dos años.

Inversiones en el Edomex
El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo
Maza, presenta hoy su Segundo Informe de Resultados ante
la LX Legislatura del Congreso local, con mayoría de Morena.
El secretario General de Gobierno, Alejandro Osuna Rivero, se
encargará de cumplir personalmente el trámite, para que luego
el mandatario mexiquense ofrezca un mensaje desde el Palacio
de Gobierno. Un dato que se destaca en el Informe es que en los
últimos dos años se han logrado captar casi 4 mil millones de
dólares en inversiones, consolidándose como uno de los princi
pales atractivos en México.

Apoyo a la pesca en Sinaloa
Con el propósito de ayudar a la economía de miles de fami
lias que ven en la pesca su sustento, el gobierno de Sinaloa
culminó la entrega de 30 millones de pesos a más de 26 mil
pescadores sinaloenses. El secretario de Pesca y Acuacultura,
Sergio Torres, catalogó como un éxito total la culminación
de este programa que benefició a todos los pescadores ribere
ños. Por cierto que hoy martes 24 de septiembre inicia la tem
porada de captura de camarón, misma que se pronostica dará
buenos resultados.
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La lucha
por la memoria
La desafortunada declaración que le costó el
puesto a Pedro Salmerón al frente del Institu
to Nacional de Estudios Históricos de las Re

voluciones de México puso sobre la mesa una
herida aún no cerrada en nuestro país: los mo
vimientos guerrilleros de los años setenta. En
las dos partes hay muertes injustas y absurdas
que lamentar, agravios que denunciar y sobre
todo muchas zonas oscuras de información

por explorar. Los guerrilleros reclaman una
guerra sucia, pues en la persecución de los de
litos que sí cometieron hubo todo tipo de abu
sos, torturas e incluso ejecuciones extrajudi
ciales. Las víctimas y sus familias nunca olvi
darán las arbitrarias acciones de la guerrilla.

Si algo no tuvo el asesinato de Gaza Sada
fue el más mínimo asomo de valentía. De

acuerdo con las versiones internas de la pro
pia Liga 23 de septiembre, fue un error, el pro
ducto delainexperiencia dejóvenes que lo que
buscaban era secuestrar al empresario regio
montano y no esperaban que el escolta res
pondiera con fuego la agresión. En el tiroteo
murieron, además del empresario, su chofer,
su escolta y dos guerrilleros. Otras versiones
más conspicuas apuntan que la Liga estuvo in
filtrada desde su nacimiento por el gobierno
de Luis Echeverría y que el asesinato del em
presario regiomontano, así como el de Fernan
do Aranguren en Guadalajara tres semanas
después, no habrían sido producto deun error,

sino de la instrumentación por parte del Esta
do del grupo guerrillero para quitar del cami
no a dos empresarios incómodos al régimen.
El hecho de que los autores materiales de los
asesinatos hayan sobrevivido a la llamada
guerra sucia y luego hubiesen sido beneficia
dos de la amnistía abona a esta hipótesis, pe
ro no deja de ser una especulación.

¿Tiene sentido a estas alturas investigar
sobre los movimientos guerrilleros? Por su
puesto que sí, pero no para reabrir enconos o
fabricar mártires, sino para saber qué pasó.
Es una historia llena de grises, de matices, de
malas decisiones, de contextos complejos e
historias y opciones personales. Reescribir la
historia es siempre una de las mayores tenta
ciones del poder y parte fundamental del
ejercicio de éste. No es gratuito que la espo
sa del presidente, Beatriz Gutiérrez Müller,
esté al frente de la Coordinación Nacional de

Memoria Histórica y Cultural de México; la
huella de un régimen permanece en la forma
de leer la historia.

La lucha por la memoria es parte del ejer
cicio del poder. Por lo mismo, si de algo tene
mos que huir es de la historia oficial. No se
trata de desbaratar una visión para imponer
otra. En democracia la historia no es un cate

cismo sino la reconstrucción permanente,
inacabada y siempre mejorable de nuestro
pasado, el gozoso y el doloroso.
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Corrupción:
las ganas de creer
No todos los días se topa

uno con la palabra his
tórico en un boletín de

un gobierno. Ni siquiera pasa
en la actual administración fe

deral, tan dada al autobombo.
Pero en su comunicado de ayer,
que lanza un par de veces por
los aires la palabra "Histórico",
y que detalla los resultados del
Barómetro Global de la Corrup
ción 2019 (BCG), a la Secre
taría de la Función Pública le

faltaron, por así decirlo, otros
datos.
"Histórico salto de la con

fianza ciudadana en la lucha

contra la corrupción con el
gobierno de AMLO", dice el tí
tulo del boletín de la SFP. Y se
refiere a que "61% de los mexi
canos valora positivamente la
estrategia anticorrupción del

Gobierno Federal", en ese es
tudio "elaborado por Transpa
rencia Internacional, con sede
en Berlín, lo que claramente
contrasta con el 24% registrado
en la edición de 2017".
El boletín no escatima es

fuerzo en poner como lazo de
cochino a la administración

anterior, dueña de un triste ré
cord donde en 2017 "el 61% de
los mexicanos reprobó la labor
del gobierno de Enrique Peña
Nieto en esta materia", mien
tras que hoy "ese número llega
apenas a 36%".
Pero hay otras cifras que el

boletín de la Función Pública

no destaca. Y que son graves.
Si se revisa con más detalle el
reporte de Transparencia Inter
nacional tenemos como país, a
nivel latinoamericano, varios
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nada honrosos primeros luga
res en corrupción.
Quitando a Venezuela, Mé

xico registra el porcentaje más
alto de respuestas en cuanto a
gente que reporta haber sido
víctima de extorsión en algún
trámite o servicio: 34%.
De igual forma, salvo los

venezolanos, el mexicano es
campeón latinoamericano en
interacciones con la policía que
implican dar mordida: 52%.
Si quieren saber lo lejos que
estamos de tener una policía
como la chilena, valoren que el
chileno promedio sólo reporta
ese problema de corrupción
policial en el 5% de los casos.
Diez a uno.
Y donde las alternancias son

igual de malas que el PRI es en
cuanto a corrupción electoral,
de la que México es número
uno latinoamericano: "una de

cada dos personas recibió un
soborno a cambio de su voto,
y una de cada cuatro personas
fue amenazada con represa
lias". Nomás.

Finalmente, México está peor
en el índice de extorsiones se

xuales que Argentina, Chile,
Colombia, Panamá, Costa Rica,
Trinidad y Tobago, El Salvador
y República Dominicana.
Pero aun si le bajamos dos

rayitas al entusiasmo oficia
lista tenemos, sin duda, buenas

noticias. Los mexicanos, ma
yoritariamente, tienen ganas
de creer que su gobierno está
haciendo bien o muy bien la
lucha contra la corrupción.
Porque mientras que en 2017
sólo 6% dijo que percibía que
la corrupción había disminuido
en los últimos doce meses,
ahora contestó así el 21%. Un

montón más, sin duda, y eso
que la encuesta de la que surge
el estudio se hizo en febrero y
marzo, cuando el gobierno de
AMLO no ponía gran cosa en el
asador.
Sin duda los resultados del

BCG suenan consistentes con

el ánimo positivo de la socie
dad al ver que Rosario Robles,
Juan Collado y Emilio Lozoya
están siendo enjuiciados. Pero
si tales juicios no se traducen
en procedimientos claros y ex
haustivos (donde se acrediten
con hechos la culpabilidad o
inocencia de cada caso), si esos
personajes terminan como chi
vos expiatorios volveremos a lo
de cada sexenio: gran, y estéril,
expectación.
Hay que guardar, en efecto,

este boletín "histórico", porque
constituye una de las varas más
altas con que ha de ser medida
la administración del presi
dente López Obrador. La vara
de gente que quiere creer en un
cambio verdadero.

Fecha: 24/09/2019

Página: 38

Area cm2: 300

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 66,840



Al final del túnel
Convenció a 30 millones

de mexicanos, en julio
de 2018, de que con él

en el gobierno se acabaría la co
rrupción. En varias entrevistas,
cuando le pedían su plan de ac
ción, su estrategia para la lucha
contra los corruptos, contestaba
siempre lo mismo: que "las es
caleras se barren de arriba hacia

abajo" y que sus funcionarios no
mentirían y no robarían... para
él y para millones de mexicanos
más eso era suficiente.

Al llegar al gobierno no for
taleció el Sistema Nacional An

ticorrupción; de hecho, sigue
estancada la votación de magis
trados en el Senadodonde su

partido tiene mayoría; cuando
se le preguntó por los casos de
posibles desvíos en sexenios
pasados, dijo "borrón y cuenta
nueva". Hoy Enrique Peña

Nieto se disfraza en Nueva York

mientras se pasea sonriente;
casos como los de Manuel Bart

lett y Carlos Lomelí, en Jalisco,
comprueban que la 4T no está
blindada de casos de conflicto
de interés o funcionarios con

decenas de propiedades; sin
embargo, poco ha importado
todo esto en la percepción, en
este terreno López Obrador
va ganando la lucha contra la
corrupción.
Ayer se publicó el Baróme

tro Global de la Corrupción
América Latina y el Caribe
2019, elaborado por Transpa
rencia Internacional. El estudio

realizado en marzo de 2019,
sólo cuatro meses después de
llegada de López Obrador al
poder, muestra un cambio po
sitivo, un estado de ánimo que
nos hace pensar que la inercia

corruptora puede cambiar.
Primero los números en

2017:

• 61% de los mexicanos pen
saba que la corrupción había
aumentado en el último año.
• 6% de los encuestados consi

deraba que la corrupción había
disminuido.

• 51% reportaba que tuvo que
pagar un soborno en México
para acceder a un trámite o ser
vicio público.
Este era el panorama en el

penúltimo año de gobierno de
Enrique Peña Nieto.
López Obrador inicia con

números alentadores, con una
idea distinta de gobierno. In
sisto, en la percepción va ga
nando la batalla.
Los números de AMLO a

marzo de 2019 son:
• 44% de las y los encuestados
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consideró que la corrupción en
nuestro país había aumentado
en el último año.

• 21% consideró que la corrup
ción había disminuido.

• 34% reportó que tuvo que pa
gar un soborno para acceder a
un trámite.
En realidad, en cuatro meses

no pudo haber cambiado mu
cho en los hechos, pero es cierto
que su discurso repetido hasta
el cansancio y su figura, hasta
hoy considerada incorruptible,
ha ayudado a cambiar la inercia
del gobierno ratero y tramposo.
El dato que muestra de ma

nera más nítida esto es el por
centaje de encuestados que

consideran que el gobierno en
turno está manejando bien o
muy bien la lucha contra la co
rrupción: en 2017 era de 24%;
este 2019 es del 61%.
No puede echarse en un saco

roto este entusiasmo ciudadano

por un cambio en la manera en
la que se hace política en este
país, lo hemos dicho en varias
ocasiones, el gobierno de Ló
pez Obrador ha trabajado las
expectativas como ningún otro.
Con estos números la decepción
puede ser fatal, ojalá no suceda,
por el bien de este país.
Las palabras le han alcanzado

para que se perciba que por fin
se detuvo el cáncer de la co

rrupción: con apoyo al SNA, a la
Unidad de Inteligencia Finan
ciera y con expedientes sólidos
de la Fiscalía General podría
resolver mucho antes de lo que
pudimos haber soñado que nos
parecía increíble: vivir libres de
corrupción.
Ojo, sí ha habido un avance;

sin embargo, el estudio abre
con un dato innegable: 9 de
cada 10 mexicanos siguen pen
sando que la corrupción es un
problema para el país. Andrés
Manuel recibió una buena no

ticia en un mar de corrupción;
nada está ganado, sólo que al
menos hoy pensamos que sí hay
luz al final del túnel.
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El asesinato de Garza Sada(I)
En la política todo está vin

culado, hasta lo que no
está. Soslayarlo puede

reabrir las heridas y dividir. Esto
sucedió la semana pasada, donde
la conmemoración luctuosa

por el asesinato de don Euge
nio Garza Sada, un empresario
ejemplar que le dio fuerza moral
y dirección a los industriales en
Monterrey, la acompañó Pedro
Salmerón, hasta ese momento
director del Instituto Nacional de
Estudios Históricos de las Revo

luciones de México, con un men
saje en Facebook donde elogió a
Garza Sada y explicó el contexto
social y político de aquellos años
de febril actividad guerrillera,
llamando a sus asesinos "jóvenes
valientes". Esas palabras, sacadas
de contexto pero desafortunadas
al no tomar en cuenta el entorno

polarizado e irracional que se
vive, desataron una polémica

encendida.
El asesinato de Garza Sada no

enorgullece a la izquierda, aun
que en ella se refugió Salmerón
para ocultar su poco tacto polí
tico y fugarse hacia delante, al
decir que era la extrema derecha
fascista quien lo atacaba. Salida
fácil y hueca, como las que hoy
abundan. Este tema no está re

suelto. María de los Ángeles Mag
daleno, recordó en un ensayo
en el número 99 del Boletín de
Investigaciones Históricas de la
UNAM en la primavera de 2014,
que el Partido Comunista había
calificado a la Liga Comunista 23
de Septiembre, la de los "jóvenes
valientes" que asesinaron a Garza
Sada, como "un grupo manejado
por la ultraderecha, sin ninguna
ideología revolucionaria", lo que
de otra forma documentó el pe
riodista Jorge Fernández Menén
dez en 2006 con su libro Nadie

supo nada, donde demuestra que
el gobierno del presidente Luis
Echeverría supo con bastante
tiempo de antelación que se pla
neaba el secuestro del empresario
tenía un informante, Leonel, en
la célula que lo planeó, sin que
hiciera nada por impedirlo.
El asesinato de Garza Sada está

profusamente documentado en
los expedientes de la extinta Di
rección Federal de Seguridad en
el Archivo General de la Nación.

Está también la génesis de la Liga
Comunista 23 de Septiembre, su
desarrollo, sus planes y sus fraca
sos. En el expediente 1123574
H250 Lll figuran las declaracio
nes de Ignacio Arturo Salas Obre
gón, primer líder de esa guerrilla.
La LC23S se fundó el 15 de marzo

de 1973 en la casa del dirigente
del Frente Estudiantil Revolucio
nario, Fernando Salinas Mora, El
Richard, en Guadalajara, y según
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la declaraciones de Salas Obre
gón, "desde la primera reunión se
planteó la necesidad de efectuar
el secuestro de alguna persona
importante para obtener una
fuerte cantidad de dinero y la li
beración de compañeros presos
en diferentes cárceles". Posterior

mente se determinó que la víc
tima sería Garza Sada, haciendo
a un lado otra víctima potencia,
Eugenio Garza Lagüera.
No parece fortuito que ha

yan pensado en un empresario
de Nuevo León. Salas Obregón
estudió en Monterrey y, para
dójicamente había estado en un
instituto que recibía apoyo finan
ciero de quien fue víctima. Ahí co
noció a Raúl Ramos Zavala, quien
tenía la idea de unificar a todos

los grupos armados, objetivo
que no vio porque fue abatido
en un enfrentamiento en 1972,
pero que lo introdujo con quien
sería uno de los jefes de la célula
que realizó el atentado. Salas
Obregón declaró que "asesoró y
supervisó" los planes del secues
tro, pero admitió que su ejecu
ción recayó en los responsables
del Comité Coordinador Zonal,
Jesús Piedra Ibarra hijo de doña
Rosario Ibarra de Piedra, José
Ángel García Martínez, y Javier
Martínez Torres, quien ejecutó
al chofer y al ayudante de don
Eugenio cuando defendieron al
empresario, y que también murió
en el atentado. Los otros autores

materiales del asesinato, según el
Expediente 11235 L31H 240
254, fueron Anselmo Herrera
Chávez, que murió durante el
ataque; Elias Orozco Salazar, que

fue procesado en Monterrey; Ed
mundo Medina Flores, e Hilario
Juárez García, que escaparon. Sa
las Obregón y Piedra Ibarra fue
ron detenidos más adelante por
la DFS, y desde entonces están
desaparecidos.
De acuerdo con Salas Obregón,

interrogado por la DFS, se iba a
pedir como rescate de Garza Sada
la liberación de todos los presos
que pertenecían a la LC23S, que
se les proporcionara un avión
para salir de México, y cinco mi
llones de pesos en dólares, que
acompañarían con la exigencia
de la publicación de las bases
fundamentales de la guerrilla, un
llamamiento a obreros, campesi
nos y estudiantes, así como una
huelga general. Eso no sucedió,
como tampoco tendrían éxito
final en su objetivo de cambiar
el régimen por las armas. Como
escribió Magdaleno en su en
sayo, "los militantes de la LC23S
y otros grupos, integraron una
guerrilla que retó militarmente al
Estado y éste casi los aniquila".
El Estado lo encabezaba el

presidente Echeverría, quien de
acuerdo con el Expediente 11
219972 de la DFS, consintió el
asesinato. Al día siguiente del
atentado, los empresarios del
Grupo Monterrey publicaron un
desplegado en el periódico local
Tribuna, donde preguntaban:
"¿Hacia dónde nos llevan nues
tros políticos demagogos que
cada vez vociferan y alardean de
los sistemas comunistas? ¿Por
qué aguantarnos asaltos, robos,
asesinatos y terrorismo?". Los
empresarios tildaban de "popu

lista" a Echeverría y el presidente
los veía como sus enemigos.
Doscientas mil personas acudie
ron al funeral, y ahí, en su cara,
le gritaron "asesino". Rogelio
Garza Zambrano, sobrino de
don Eugenio, político y empresa
rios, dijo años después: "Eche
verría no jaló el gatillo, pero ese
crimen fue fruto de su retórica
seudorevolucionaria".
Los abusos fueron de las dos

partes. La guerrilla, cuyas tácticas
produjeron más secuestros y ase
sinatos, y el gobierno, que desató
una feroz guerra sucia contra las
guerrillas, donde murieron dece
nas, quizás cientos de ellos, pero
también arrasaron con personas
inocentes. Ese capítulo no ha sido
cerrado políticamente, y el tro
piezo de Salmerón abrió involun
tariamente la oportunidad que,
lamentablemente, el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
no aprovechó. De ello hablare
mos mañana.

En la política todo
está vinculado,
hasta lo que no está.
Soslayarlo puede
reabrir heridas

y dividir
El asesinato de
Garza Saáa. no

enorgullece a la
izquierda, aunque
en ella se refugió
Salmerón
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DEMOCRACIA EFICAZ

Luis Carlos
Ugalde

La abdicación
La Cámara de Diputados

aprobó la semana pasada
las leyes que completan la

derogación de partes esencia
les de la reforma educativa pro
movida en el entorno del Pacto

por México hace varios años.
Como parte de este nuevo
marco normativo se reconoce

que se asignarán plazas de
forma automática a los egresa
dos de las escuelas normales

públicas de la Universidad Pe
dagógica Nacional (UPN) y de
los Centro de Actualización del
Magisterio.
Se trata de una decisión

política del presidente que
negoció de forma directa con
el magisterio y luego impuso
sus acuerdos a sus bancadas

en el Congreso de la Unión
Por supuesto que es válido que
Morena apoye a su presidente;
el problema es que lo hicieron
violando el contenido de las

mismas enmiendas que hicie
ron a la Constitución hace po
cos meses.

El presidente optó por pagar
facturas políticas a los líderes
sindicales de la CNTE en lugar
de pensar en mejorar las opor
tunidades de millones de niños

a través de una mejor educa
ción. López Obrador piensa en
el aquí y ahora: cómo distender
la rijosidad de los maestros en
lugar de pensar en el futuro del
país.
Ninguna medida del nuevo

gobierno ha sido tan abierta
mente antipopular como ésta.
Antipopular en el sentido de ir
en contra del interés de niños

y jóvenes cuya única opción
de movilidad social es la edu

cación de calidad. No es que
la educación pública lo haya
sido hasta ahora; pero justa
mente se requería un cambio
para elevar los estándares y la
contrarreforma de la semana

pasada favorece el interés de
los sindicatos, no de la calidad
educativa.

Una vez que el Senado rati
fique los cambios aprobados
por los diputados y sean publi
cados, iniciará un proceso de
impugnación ante la Suprema
Corte. Es previsible que al fi
nal del proceso —en uno o dos
años—la Corte declare incons
titucionales algunos artículos
aprobados. Se mandatará en
tonces que el Congreso corrija
las partes señaladas y volvere
mos al escenario de hace dos

semanas: bloqueos de la Corte
primero, del Congreso des
pués, y un largo etcétera.
La contrarreforma educa

tiva tiene un efecto global muy
pernicioso que va más allá del
tema de la educación pública:
la señal de que el esfuerzo in
dividual vale menos que los
beneficios de los sindicatos; la
señal de que el mérito no es un
valor y que paga más la presión
en las calles que la dedicación
en el salón de clases.
El clientelismo es una de las

plagas que más daño han cau
sado para construir una demo
cracia más representativa del
interés público y de mayor cali
dad. Que sean las clientelas las
que manden por encima de los
intereses de personas y de leyes
es una castración para el fu
turo de una sociedad igualita
ria donde se premie la cultura
del esfuerzo.

Si el mérito para acceder a
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titucionales algunos artículos
aprobados. Se mandatará en
tonces que el Congreso corrija
las partes señaladas y volvere
mos al escenario de hace dos

semanas: bloqueos de la Corte
primero, del Congreso des
pués, y un largo etcétera.
La contrarreforma educa

tiva tiene un efecto global muy
pernicioso que va más allá del
tema de la educación pública:
la señal de que el esfuerzo in
dividual vale menos que los
beneficios de los sindicatos; la
señal de que el mérito no es un
valor y que paga más la presión
en las calles que la dedicación
en el salón de clases.
El clientelismo es una de las

plagas que más daño han cau
sado para construir una demo
cracia más representativa del
interés público y de mayor cali
dad. Que sean las clientelas las
que manden por encima de los
intereses de personas y de leyes
es una castración para el fu
turo de una sociedad igualita
ria donde se premie la cultura
del esfuerzo.

Si el mérito para acceder a

una plaza docente no importa,
tampoco debería de importar
para acceder a un cargo en el
congreso o en la burocracia. Si
el mérito es elitista, también
habría que eliminar las evalua
ciones de estudiantes, los exá
menes finales o las tesis para
obtener un grado.

En la visión de López Obra
dor, los exámenes segregan y
marginan. Él tiene una visión
incluyente donde las eva
luaciones son instrumentos
tecnocráticos.

Bajo esa lógica, todos los pro
fesionistas también deberían

tener acceso a una plaza al ter
minar sus estudios; no debe
ría ser un beneficio exclusivo

de los profesores de educación
básica. Los médicos deberían

tener plazas garantizadas en
los hospitales, al igual que los
ingenieros y licenciados recién
egresados en sus respectivos
campos de trabajo.
López Obrador ha defendido

la rectoría del Estado una y
otra vez, sobre todo en mate
ria energética; pero en materia
educativa ha abdicado.
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"Se trata de una decisión política del
presidente que negoció deforma directa con
el magisterio y luego impuso sus acuerdos a
sus bancadas en el Congreso de la Unión"

'Una vez que el Senado ratifique los
cambios aprobados por los diputados y
sean publicados, iniciará un proceso de
impugnación ante la Suprema Corte"
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La IP se hace chiquita
ante el gobierno
Morena quiere votar

antes del 20 de octu
bre en la Cámara de

Diputados la ley que equipara a
la evasión fiscal con crimen orga
nizado, y los dirigentes empresa
riales no quieren ver en su justa
dimensión la gravedad del caso.
Callan por miedo o por una

ilusa prudencia, pues cuando
quieran protestar será dema
siado tarde.

Esa ley no es sólo contra la eva
sión, sino contra la libertad y la
iniciativa privada.
Con habilidad retórica y ayuda

de medios de comunicación, el
gobierno quiere hacer pasar esa
ley como un freno "a las facture
ras", es decir, contra los fabri
cantes de facturas apócrifas que
permiten deducir impuestos.
No es así. Eso es la fachada. Y

los líderes empresariales lo saben
y callan.
Al poner evasión fiscal en la

misma canasta de delitos graves
como narcotráfico, huachicol y
crimen organizado, la sospecha
o denuncia de fraude al fisco con

dolo por 7.5 millones de pesos
hacia arriba será cárcel automá

tica, antes de iniciarse el juicio.
Y de acuerdo con la nueva ley

de Extinción de Dominio, los bie
nes de los acusados por delitos
graves podrán ser incautados y
rematados por el gobierno antes
de que concluya el juicio.
Es un atropello monumental

meter a la cárcel a un empresario
por la sola sospecha de evadir al
fisco, o por una denuncia de un
tercero.

Peor aún es que le quiten los

bienes sin importar su proceden
cia lícita, y se los rematen antes
de ser declarado culpable.
Si resulta inocente no le de

vuelven sus propiedades, sino un
monto similar al valor comercial

de lo que le remataron.
"Pero es que esa casa no la que

ría vender porque es herencia de
mi abuelo a mi padre y de él a mí
y yo se las quiero dejar a mis hi
jos", podrá alegar el despojado al
ser declarado inocente.

No hay vu elta de hoja. Los bie
nes se vendieron y confórmese
con los tres pesos que le da el go
bierno por la casa familiar.
Esa monstruosidad ya se votó

en la Cámara de Senadores, con
el voto en contra de PAN y PRI, y
esta semana se discutirá y votará
en Diputados.
Después no habrá derecho al
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pataleo.
Los dirigentes empresariales

más destacados han guardado un
inexplicable silencio, teniendo la
fuerza para frenarla.
No se trata de romper lanzas

contra el gobierno y declararle
la guerra, sino de hacer valer el
peso que en toda sociedad demo
crática tiene el sector productivo.
En el presupuesto para el

próximo año viene una drástica
caída de la inversión del go
bierno, de entre 5.4 y 5.9 por
ciento.

Lo anterior quiere decir que
las expectativas de crecimiento
económico estarán basadas en lo

que haga el sector privado.
¿No es esa una herramienta

poderosa para exigir garantías
básicas?

Por ejemplo, no ser tratados
como delincuentes, encarcelados
con prisión oficiosa y despojados
de sus propiedades por la sospe
cha de un empleado del gobierno
de Morena, y no por el fallo de
un juez.
Le están pidiendo todo y la IP

no pide nada a cambio. Ni en de
fensa propia. Ni respeto.
Esos pasos de tiranía deben

frenarse ahora. Después no se va
a poder.
Los dirigentes empresariales,

¿no van a defender la presunción
de inocencia cuando está a unos
días de abolirse en la Cámara de
Diputados?
¿No van a defender la propie

dad privada?
¿Qué clase de líderes empresa

riales son?

Muy bien que se reúnan ca
torce o quince veces con el Presi
dente y salgan felices.
Así son todos los presidentes y

esa es su chamba: agradar y ha
cer sentirse bien a su interlocutor

en corto. Por eso llegaron donde
llegaron.
Pero de ahí a creerles lo que di

cen es otra cosa.

Luego vienen los filtros: los
secretarios de Estado, los grupos
a su alrededor, los equilibrios
de fuerza dentro del conglome
rado gobernante, la ideología, la
almohada, el olvido porque hay
otras prioridades, etcétera.
Alfonso Romo y los dirigen

tes empresariales salen oron
dos después de cada café con el
Presidente, y anuncian que sí va
el aeropuerto de Texcoco, que

regresan las rondas petroleras,
que la CNTE no tendrá injerencia
en las plazas de maestros, que se
guirá la evaluación docente.
Puro cuento.

Las palmaditas en el hombro o
una anécdota simpática les hace
olvidar con quién están tratando.
La realidad está en los hechos,

Ahí, en el Congreso, por ejemplo.
Los van a meter a la cárcel por

sospecha de fraude fiscal, si no se
alinean con el gobierno o se les
ocurre apoyar a la oposición.
También les quitarán los bie

nes a quienes caigan en desgracia
política, aunque sean inocentes.
Y no será ilegal, porque lo van

a aprobar los diputados, como ya
lo hicieron los senadores.
Estarán los votos en contra

de PANPRJMC y PRD, pero el
sector privado no habrá dicho ni
pío.
Sus dirigentes volverán a Pala

cio Nacional donde recibirán las

seguridades de que la ley no se
aplicará arbitrariamente.
Más café, y saldrán convenci

dos de que tienen de su lado a
López Obrador.
Pobres de ellos.

Pobres de sus agremiados,
Qué tristeza por el país.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

¿Privatizar la
infraestructura, la opción?
Darío
Celis

n medio del debate que critica la nula inversión
pública en el Presupuesto de Egresos de la FeE;deración, que apenas representa 2.5% del PIBcuando debería ser 5%, viene un mega anuncio.

En las próximas 4 semanas quedará listo lo
que pretende ser la gran reconciliación entre el presi
dente Andrés Manuel López Obrador y el sector pri
vado nacional y extranjero.

Se trata del Plan Nacional de Infraestructura, un
compendio de mil 600 proyectos que pretenden cons
tituirse como el disparador económico del sexenio de
la4T.

El Consejo Coordinador Empresarial y un comité
intersecretarial del gobierno federal dan los toques fi
nales a los primeros 100 proyectos del 2020 que serán
anunciados en la presentación.

Carlos Slim tenía contratado los servicios de la consultora de Felipe Ochoa, quien
fue el que identificó parte de los proyectos, pero en las últimas semanas se subieron
otros gremios para enriquecerlo.
Además de Carlos Sala zar va la Cámara Mexicana de la Industria de la Construc

ción de Eduardo Ramírez y la Asociación Nacional de la Industria Química de José
María Bermúdez.

Otros consultados son las cementeras como Cemex de Rogelio Zambrano, Forta
leza del mismo Slim, Holcim de Jaime Hill, Cruz Azul de Billy Álvarez y Moctezuma
de José María Barroso.

Las 100 grandes obras que van a echarse a andar el próximo año como medida con
tra cíclica para empezar a mover la economía, son carreteros, hidráulicos, petroquími
cos, ferroviarios y marítimos.

Destacan la ampliación del Puerto de Veracruz, Altamiray Manzanillo; 100 univer
sidades públicas; construcción de caminos rurales; desarrollo de ancho de banda para
servicios de Internet.

Asimismo, la reconfiguración de las refinerías de Tula, Salina Cruz y Salamanca
de Pemex, que lleva Octavio Romero, así como la de Dos Bocas con sus respectivas
obras secundarias.

También el aeropuerto de Santa Luda y sus conectividades carreteras y ferroviarias;
el desarrollo del Istmo de Tehuantepec y el Tren Maya, lo mismo que proyectos de ge
neración de electricidad.

Ahora mismo el gobierno de López Obrador y el CCE están definiendo cuál va a ser
el esquema financiero público y privado en el que va a ser viable cada obra.

Contra todo lo que se diga de las alianzas con empresas, se están analizando los
modelos de APP (Asociación Público Privada) y los PPS (Proyectos de Prestación de
Servicios).

El CCE alista por su parte una serie de proyectos que presentarán en Palacio
Nacional y que serán desarrollados y financiados por ellos para apoyar el plan de
infraestructura.
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anunciados en la presentación.
Carlos Slim tenía contratado los servicios de la consultora de Felipe Ochoa, quien

fue el que identificó parte de los proyectos, pero en las últimas semanas se subieron
otros gremios para enriquecerlo.
Además de Carlos Sala zar va la Cámara Mexicana de la Industria de la Construc

ción de Eduardo Ramírez y la Asociación Nacional de la Industria Química de José
María Bermúdez.

Otros consultados son las cementeras como Cemex de Rogelio Zambrano, Forta
leza del mismo Slim, Holcim de Jaime Hill, Cruz Azul de Billy Álvarez y Moctezuma
de José María Barroso.

Las 100 grandes obras que van a echarse a andar el próximo año como medida con
tra cíclica para empezar a mover la economía, son carreteros, hidráulicos, petroquími
cos, ferroviarios y marítimos.

Destacan la ampliación del Puerto de Veracruz, Altamiray Manzanillo; 100 univer
sidades públicas; construcción de caminos rurales; desarrollo de ancho de banda para
servicios de Internet.

Asimismo, la reconfiguración de las refinerías de Tula, Salina Cruz y Salamanca
de Pemex, que lleva Octavio Romero, así como la de Dos Bocas con sus respectivas
obras secundarias.

También el aeropuerto de Santa Luda y sus conectividades carreteras y ferroviarias;
el desarrollo del Istmo de Tehuantepec y el Tren Maya, lo mismo que proyectos de ge
neración de electricidad.

Ahora mismo el gobierno de López Obrador y el CCE están definiendo cuál va a ser
el esquema financiero público y privado en el que va a ser viable cada obra.

Contra todo lo que se diga de las alianzas con empresas, se están analizando los
modelos de APP (Asociación Público Privada) y los PPS (Proyectos de Prestación de
Servicios).

El CCE alista por su parte una serie de proyectos que presentarán en Palacio
Nacional y que serán desarrollados y financiados por ellos para apoyar el plan de
infraestructura.

AYER ALTOS HORNOS de México re

portó el evento relevante que aquí le di
mos a conocer en la víspera. "AHMSA
precisa que está
trabajando en va
rias opciones de
capitalización y/o
asociación con

diversos grupos
industriales y fi
nancieros sin que
exista acuerdo al

guno al momen
to". La compañía

de Alonso Ancira no desmiente las plá
ticas que aquí referimos con Paolo Roc
cadeTechint y sí reconoce que evalúa
escenarios de capitalización. Informa
mos que el proceso ya está en marcha y
revelamos nombres de asesores. Hoy le
podemos agregar que además de la ita
loargentina Techint entraron a la pelea
por la compra de la acerera de Monclova
dos gigantes más. Uno es el conglome
rado indio Arcelor Mittal del magna
te Lakshmi Mittal, quien compró
hace ya varios años a Villacero de Ju
lio Villareal el complejo siderúrgico
Las Truchas. Y el otro es precisamen
te Villacero. Ambos, Mittal y Villarreal,
también cercanos a Andrés Manuel
López Obrador. Jefferies Financial
Group es el agente que está asesorando
la capitalización.

PUES CON LA novedad de que hace una
semana Mónica del Valle, Juez de Con
trol en el Reclusorio Sur, ordenó que se
reabra la investigación en contra de Aero
méxico, propiedad de Eduardo Tricio,
y Delta Airlines, que dirige Ed Bastían.
Pidió que se investigue si la compra de
tres empresas que prestaban servidos en
tierra para Mexicana de Aviación en mil
un pesos se realizó fraudulentamente. Se

trata de Aeromexpress, Alas de America
y SEAT. Yes que los sindicatos y dueños
de esas compañías alegan que a través de
corrupdón fraguada desde la SCT en el
sexenio de Felipe Calderón, la línea que
dirige Andrés Conesa y preside Javier
Arrigunaga se apropió a la mala de días
prácticamente sin pago alguno. Se acusa
que Delta, como su sodo del 49%, de en
cubrir dicho desfalco desde hace 9 años.
¿Será que tras Alonso Ancira la mira
ahora de la 4T está en Eduardo Trido?

También hay una investigación por hua
chicoleo de leche contra Grupo Lala.

MYLAN NO ES de origen francés. Es el
tercer productor de medicamentos ge
néricos de Estados Unidos. Pero el rneto
trexato que la ofidal mayor de Hadenda
les compró provenía de aquel país. El
producto tiene los marbetes franceses.
Mylan llegó a México hace dos años con
la compra de Meda Pharma, cuyo clirec
toresJanHoss

feld, quien apenas
está cambiando

sus tarjetas de pre
sentación a Mylan.
Meda Pharma es
un laboratorio sue

co con operadones
en 50 países. Hace
menos de dos me

ses Mylan llegó a
ses Mylan llegó a
un acuerdo con Pfizer para comprarles
Upjohn, su división de fármacos sin pa
tente. El gigante también estadouniden
se que preside Albert Bourla se quedará
con 5 7% de la compaña resultante y los
de Mylan, que lidera Heather Bresch,
con el otro 43%. Mylan está llamado a
romper el "monopolio" que según seña
la d presidente Andrés Manuel López
Obrador hay en d suministro de ese fár
maco para combatir el cáncer que deten
tó por años PISA, la empresa jalisdense
de Alfonso Alvarez Bermejillo.

ESTE MIÉRCOLES PEMEX emite dos fallos
para sendos contratos que involucran
obras en la refinería Miguel Hidalgo, en
Tula. Son para la rehabilitación de equi
po y rondan los 500 millones de pesos.
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Uno de los finalistas es JJ Gole en alianza
con Construcciones Betancourt. La pri
mera de ellas es una compañía que pro
mueve ni más ni menos que el gerente
de esa refinería, Felipe Careaga, lo que
de suyo es un grave conflicto de interés.
Para rematar la segunda con la que va
asociada es una empresa que no tiene
activos, ni empleados y poco movimien
to bancario. Se dice que es una facturera.
Es lamentable que Careaga se aproveche
del presupuesto para benefidar amigos.

YA ÉRAMOS MUCHOS y parió la abue
la. Eso parecen decir los hoteleros de
Cancún y la Riviera Maya. Inseguridad,

desaparición del
CPTM, sargazo, co
bros indebidos de

la plataforma Boo
king.com y ahora
la quiebra de Tho
mas Cook, el prin
cipal touroperador
del Reino Unido.

Amén de que el
principal centro
vacadonal del país dejará de recibir tu
ristas de esa empresa que preside Pe
ter Frankhauser, un buen número de
hoteles de la plaza también quedará en
deudado porque Thomas Cook trabaja
ba con créditos que daban los hoteleros
y que iban de 30 a 60 días. Hasta ahora
hay300 turistas varados, pero se asegu
ra que están protegidos. Cancún redbe
anualmente cerca de 70 mil visitantes
vía esta ese touroperador.

Felipe Ochoa

Lakshmi
Mittal

Heather
Bresch

Peter
Frankhauser
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PAYASO TONTO. Luego
#J de que un trabajador del

municipio de Corregi
dora, Querétaro, hiciera comenta
rios ofensivos en contra de Beatriz

Gutiérrez Müller, esposa del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, el alcalde de la demar
cación, Roberto SosaPichardo,
informó que el colaborador fue
separado de su cargo.
, A TRAGAFUEGO. Ante la

amenaza de maestros

de bloquear el Senado,
con motivo a la discusión de las

leyes secundarias de la reforma
educativa, legisladores del PAN
pidieron a la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbauin, que
garantice la seguridad y libre
acceso a esas instalaciones. Por

otra parte, el coordinador del
blanquiazul, Mauricio Kuri,
señaló que los senadores panistas
creen que esas leyes son "retró
gradas" . Asimismo, afirmó que
"prevén dar la batalla" en el pleno
del Senado, aunque saben que está
muy complicado.

TIGRE. Tal parece que el
dirigente del PVEM de
la capital, Jesús Sesma

Suárez, defendió la Cuarta
Transformación, pues dijo que no
comparte el punto de vista del
expresidente Vicente Fox de atacar
de manera negativa el gobierno
del presidente López Obrador,
porque al final de cuentas sería
actuar como una oposición
irracional. Aseguró que como

oposición "se vale la crítica, pero
con propuestas, con fundamento.
Eso que yo llamo oposición
orgánica, la que deberíamos estar
sumando todos, eso es también lo
que el partido tratará de hacer".

ELEFANTE. La Suprema
Corte de Justicia de la
Nación invalidó reducir

de 16 a 14 el número de magistra
dos que integran el Tribunal
Superior de Justicia de Nuevo
León. El pleno del máximo
tribunal consideró que hubo
diversas violaciones al proceso
legislativo para aprobar el decreto
que reformó un artículo de la Ley
Orgánica del Poder Judicial de la
entidad, entre otras, que se omitió
difundir el dictamen a los

diputados con la anticipación
debida, por lo que no tuvieron
oportunidad de analizarlo en
condiciones admisibles.

 MAGO. A la diputada
_ local del PRD Elsy
™ Izquierdo Morales se le

está realizando una investigación
por observaciones durante su
cargo como coordinadora estatal
del Programa Escuelas de Calidad
en la pasada administración,
informó la Secretaría de la
Función Pública de Tabasco. A
través de un video, se muestra el
momento en el que fue notificada
y expresó: "Lo bueno es que no me
acusan de desvío, son cuestiones
de procedimiento, pero me
extraña que me lo hagan a mí y no
a tantos funcionarios que ni
siquiera han notificado".
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Reforma educativa: López Obrador vs López Obrador
i///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////

Abril Alcala

Cuesta trabajo creer que aquel hombre sensato sea el
mismo que está hoy detrás de las leyes secundarias

El 16 de abril del 2012, el entonces

candidato Andrés Manuel López
Obrador presentó sus propues

tas en materia educativa. Se trataba de

una época en la que sus intereses eran
muy distintos a los de seguir disfrutan
do de las mieles del poder. Entre di
chas propuestas rescato las siguientes:
"El cacicazgo sindical ha corrompido
el sistema escalafonario nacional, que
constituye el instrumento que se utiliza
para otorgar los ascensos de los docen
tes y establecer así la cadena de mando
de las escuelas (...) Habrá que reformar
la normatividad respectiva y reducir el
poder enorme que tiene el sindicato en
la materia" .

Igualmente, propuso: "Se capacitará y
actualizará al magisterio. La experiencia
nos indica que el rendimiento escolar es
tá asociado a la capacidad profesional de
los docentes (...) Llegaremos aun acuer
do con los maestros para evaluar el des 
empeño de los docentes de manera pro
fesional, sin represalias o influyentismo,
como sucede en la actualidad. La evalúa 

ción es necesaria en todas las políticas pú
blicas y la de evaluar en materia educati
va es fundamental, pero hay que entender
que la evaluación no es un fin en sí mismo,
es un medio, un mecanismo cuyo resulta
do debe ser mejorar la calidad del proce
so educativo. Por eso estoy de acuerdo con
la propuesta de Juan Ramón de la Fuen
te —llamado a ser el próximo secretario de
Educación Pública— de crear un Conse

jo de Evaluación de la Educación. Un con
sejo, por ley, autónomo, conformado por

ciudadanas y ciudadanos que sean exper
tos en la materia y cuyas deliberaciones
sirvanpara retroalimentar el sistema edu
cativo, no para favorecer sólo algunos o
para excluir a los adversarios" .

Casi me quedo sin palabras .Yes que,
no sé a ustedes, queridos lectores, pero a
mí me cuesta creer que aquel hombre sen
sato sea el mismo que está hoy detrás de
las aberrantes leyes secundarias de la re
forma educativa. Estas leyes, negociadas,
redactadas y pactadas en Palacio Nacio
nal pisoteando las facultades y el tra
bajo de meses del Legislativo—, le resti

tuirán el control sobre los maestros y, por
ende, la influencia política a los sindica 
tos magisteriales. Por ejemplo, en el pasa
do oscuro de la educación en México —al

que aparentemente estaremos retornan
do existían las comisiones mixtas, don 
de participaban miembros del sindica
to y representantes de la SEP para la toma
de decisiones. Con estas leyes secundarias,
el SNTE regresa con un lugar privilegiado
a las ahora denominadas "mesas triparti
tas", donde podrá "palomear" el ingreso,
promoción y reconocimiento de los maes
tros. Así, la movilidad dentro de la carrera
magisterial dependerá menos del mérito
de los docentes y más de su habilidad para
hacer plantones, rendir pleitesía a los líde 
res sindicales y salir a marchar a favor o en
contra de ciertos candidatos. ¿No que tan
to repudio al pasado?

La segunda propuesta del candida
to López Obrador, quien reconocía la im
portancia de la evaluación y de la crea

ción de un consejo autónomo para
realizarla, contrasta aún más con la deci 
sión del ahora presidente. La evaluación
docente y la del sistema educativo se ba
nalizan en los textos aprobados el vier
nes pasado por los diputados de Morena
para beneplácito de las corrientes ra

dicales del magisterio y para desgracia
de las niñas, niños y jóvenes de México.
Ahora se mandata ala SEP "apreciar los
conocimientos" y no a valorarlos cuan
titativa y sistemáticamente. La Comisión
Nacional de la Mejora Continua de la Edu 
cación el pseudo sustituto del Instituto
Nacional para la Evaluación de la Educa
ción (INEE)— deja de ser autónomo y se
rá "juez y parte", dado que la SEP se au
toevaluará. En otras palabras, el consejo
sólo ocupa el espacio del INEE absorbien
do su presupuesto, pues no retoma sus
importantes funciones.

Si los senadores no logran impedir es
te absurdo nos tendremos que acostum
brar a los viejos vicios: plazas automáticas
a normalistas, poder absoluto del sindica
to sobre los docentes, aulas abandonadas
por maestros sindicalistas, pésima calidad
de la enseñanza, etcétera. Entonces, yo
me pregunto: ¿qué le pasó al candidato del
2012? ¿Será cierto que el poder corrompe?
Pero bueno, "haiga sido como haiga si
do" , el hoy presidente y los diputados de la
mayoría son capaces de perpetuar la des
igualdad coartándoles las oportunidades
a los estudiantes a cambio de votos. Qué
barato están vendiendo el futuro de nues

tros hijos.
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Detectan irregularidades
La semana pasada, la Procuraduría Federal del

Consumidor, de Ricardo Sheffield, detectó nueve ga
solineras con irregularidades por no servir litros de
a litro.

Entre el 16 y el 20 de septiembre se atendieron a
nivel nacional 369 denuncias, realizadas a través de
la app Litro por Litro, con 191 visitas. Así, 12 mangue
ras bombas fueron inmovilizadas.

La aplicación ya cuenta con 102,159 descargas con
buenos comentarios por parte de los usuarios de los
sistemas iOS y Android.

En el Quién es Quién en los precios de los combas 
tibies, en el periodo de referencia, la gasolina regular
tuvo su precio más alto en Zapopan, Jalisco, donde
alcanzó 21.52 pesos por litro, mientras que el más ba 
jo se registró en Centro, Tabasco, en 17.80 pesos. En
el caso de la gasolina Premium, el precio más elevado
se encontró en Monterrey, Nuevo León, en 22 pesos,
en contraste, el más económico lo tuvo Agua Dulce,
Veracruz, en 18.96 pesos por cada litro vendido.

Nuevo fondo

Citibanamex y BlackRock anunciaron que el Fon
do Deuda Internacional Peso Hedged recaudó más de
2,000 millones de pesos a poco más de tres meses de
su lanzamiento.

El fondo ofrece a los inversionistas acceso a deuda

internacional con cobertura a pesos mexicanos (co
nocido como hedged), buscando mitigar la volatili
dad generada por el tipo de cambio. El portafolio es
diversificado a través de ETFs (fondos que cotizan en
Bolsa), los cuales invierten en renta fija internacional,
como bonos del tesoro de Estados Unidos o crédito

con grado de inversión estadounidense y de merca
dos desarrollados.

El fondo es operado y administrado por la fir 
ma BlackRock, que desde hace cerca de año y me 
dio le compró a Citibanamex su cartera de fondos de
inversión.

A partir de entonces BlackRock vende sus fondos
a los más de 21 millones de clientes de Citibanamex en

su red de más de 1,400 sucursales en México.

Va por recursos
La compañía Infraestructura Energética Nova (IE

nova) anunció que el lunes celebró un contrato de cré
dito en cuenta corriente por hasta 280 millones de dó 
lares con el canadiense Ihe Bank of Nova Scotia y con
una vigencia de dos años, según el comunicado envia
do a la Bolsa Mexicana de Valores.

La empresa, que forma paite de las 35 emisoras más
bursátiles que integran el S&P /BMV IPC, indicó que
usará los recursos para capital de trabajo, inversiones y
otros fines corporativos en general.

Enlo que va del año, sus acciones acumulan un alza
de 7.89% enlaBMV según su cierre de ayer en 79.05
pesos por papel. A la fecha tiene un valor de capitali
zación bursátil de 121,265 millones de pesos.

Va bien

» El viernes de la semana pasada el equipo directivo
de Grupo Cementos de Chihuahua realizó su día con
analistas, tras lo cual el área de especialistas bursátiles
de Intercam señaló que vieron auna empresa con ba
jos niveles de apalancamiento y mejorando en los ni 
veles de ROIC en 9.7por ciento.

Según el reporte de Intercam Casa de Bolsa, las me 
tas de la compañía están enfocadas en alcanzar un
margen EBITDA de 36%, por lo que GCC priorizará su
negocio de cemento, que es su producto más rentable,
y atacará problemas en distribución a través de centros
de abastecimiento.

Uno de los mayores retos para la cementera es
el tema energético, consideró el área de Análisis de
Intercam, a cargo de Alejandra Marcos.

Las acciones de GCC tienen en el año un rendí 

miento de 6.99% en la Bolsa Mexicana de Valores y co
tizaron ayer a un precio de 107.46 pesos por acción. La
firma posee un marketcap de 36,257 millones de pesos,
según datos de Economática.

Se suman
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» Dos empresas más anunciaron la entrada al índice
de sustentabilidad de Dow Jones, entre ellas la empre 
sa de telecomunicaciones Televisa, y el fideicomiso de
inversión en bienes raíces en México Fibra Uno (Fuño).

Este índice, Dow Jones Sustainability (MILA) Pacific
Alliance Index, está compuesto por líderes en sustenta
bilidad de Chile, Perú, México y Colombia .
Televisa informó que también fue escogida como

una de las tres compañías mexicanas incluidas en el
2019 Dow Jones Sustainability Emerging Markets In
dex, conformado por líderes en sustentabilidad de Eu
ropa Occidental, India, China, Sudáfrica, América Cen
tral, América del Sur y otros países.

Mientras que Fuño expuso que por segundo año
consecutivo estará en el índice DJSI para el Mercado In

tegrado Latinoamericano: (MILA). Agregó que se con
virtieron en una de las tres empresas mexicanas en el
índice y una de las siete empresas dentro del sector de
Bienes Raíces a nivel global en mercados emergentes.

Más aplicaciones
»Google, filial de Alphabet, informó ayer que lan
zará Google Play Pass, im servicio de suscripción que
brinda acceso a los usuarios de Android a más de

350 aplicaciones y juegos sin publicidad ni compras
adicionales.

Valorado en 4.99 dólares por mes, el servicio es si
milar al de Apple, Apple Arcade, la suscripción de
juegos del fabricante del iPhone para dispositivos
móviles.
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PAYASO TONTO. Luego
#J de que un trabajador del

municipio de Corregi
dora, Querétaro, hiciera comenta
rios ofensivos en contra de Beatriz

Gutiérrez Müller, esposa del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, el alcalde de la demar
cación, Roberto SosaPichardo,
informó que el colaborador fue
separado de su cargo.
, A TRAGAFUEGO. Ante la

amenaza de maestros

de bloquear el Senado,
con motivo a la discusión de las

leyes secundarias de la reforma
educativa, legisladores del PAN
pidieron a la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbauin, que
garantice la seguridad y libre
acceso a esas instalaciones. Por

otra parte, el coordinador del
blanquiazul, Mauricio Kuri,
señaló que los senadores panistas
creen que esas leyes son "retró
gradas" . Asimismo, afirmó que
"prevén dar la batalla" en el pleno
del Senado, aunque saben que está
muy complicado.

TIGRE. Tal parece que el
dirigente del PVEM de
la capital, Jesús Sesma

Suárez, defendió la Cuarta
Transformación, pues dijo que no
comparte el punto de vista del
expresidente Vicente Fox de atacar
de manera negativa el gobierno
del presidente López Obrador,
porque al final de cuentas sería
actuar como una oposición
irracional. Aseguró que como

oposición "se vale la crítica, pero
con propuestas, con fundamento.
Eso que yo llamo oposición
orgánica, la que deberíamos estar
sumando todos, eso es también lo
que el partido tratará de hacer".

ELEFANTE. La Suprema
Corte de Justicia de la
Nación invalidó reducir

de 16 a 14 el número de magistra
dos que integran el Tribunal
Superior de Justicia de Nuevo
León. El pleno del máximo
tribunal consideró que hubo
diversas violaciones al proceso
legislativo para aprobar el decreto
que reformó un artículo de la Ley
Orgánica del Poder Judicial de la
entidad, entre otras, que se omitió
difundir el dictamen a los

diputados con la anticipación
debida, por lo que no tuvieron
oportunidad de analizarlo en
condiciones admisibles.

 MAGO. A la diputada
_ local del PRD Elsy
™ Izquierdo Morales se le

está realizando una investigación
por observaciones durante su
cargo como coordinadora estatal
del Programa Escuelas de Calidad
en la pasada administración,
informó la Secretaría de la
Función Pública de Tabasco. A
través de un video, se muestra el
momento en el que fue notificada
y expresó: "Lo bueno es que no me
acusan de desvío, son cuestiones
de procedimiento, pero me
extraña que me lo hagan a mí y no
a tantos funcionarios que ni
siquiera han notificado".
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Jóvenes, en contra
del calentamiento global

Son 16 muchachos —10 mujeres y
seis hombres—, de los cinco con
tinentes. Con apenas ocho años,

EllenAlien, del pequeño poblado sami
de Karesuando, Suecia, es la menor de
las peticionarias.

La mayor apenas si le dobla la edad, pero
es mundialmente famosa, desde que hace un
año comenzó sus plantones alas puertas del
Parlamento sueco. Greta Thunberg estuvo
ayer en Nueva York y anombre de sus com
pañeros, al mediodía acudió al Comité de los
Derechos del Niño de las Naciones Unidas,
para interponeruna demanda contra Argen
tina, Brasil, Francia, Alemaniay Turquía, por
incumplir con los compromisos globales pa
ra disminuir las emisiones de gases de efec
to invernadero, al tiempo de que continúan
promoviendo los combustibles fósiles.

El movimiento juvenil de acción climá
tica tiene otros protagonistas. La deman
da está firmada también por Alexandria VI
llaseñor, cofundadora el US Youth Climate,
quien, inspirada por Greta, todos los viernes
se planta afuera de las puertas de las Nacio
nes Unidas, en Nueva York.

El movimiento juvenil de acción climá
tica toma otras formas. La demanda contra

las cinco naciones del G20 primera en su
tipo — cuenta con un sólido soporte jurídi
co pero sobre todo contiene los testimonios
de los 16 jóvenes sobre el impacto ocasiona
do por el cambio climático —ya sean hura
canes, sequías, aumento del nivel del mar,
colapso de los sistemas alimentarios y otras
amenazas  pero sobre todo la amenaza a su
supervivencia física, a su desarrollo físico y
psicológicoy a su salud.

La demanda fue preparada y presentada
en nombre de los peticionarios por el bufete
de abogados Hausfeld LLP y la organización
Earthjustice, sobre labase de que las naciones
requeridas han incumplido con sus compro

misos globalesy, además, con la Convención
sobre los Derechos del Niño —firmada por
todos los países del mundo, excepto Esta
dos Unidos—, lo que otorga jurisdicción para
atender quejas legales de niños cuyos dere
chos hayan sido violados.

El comité está compuesto por 18 expertos
independientes en derechos del niño. De
terminará si la queja es admisible y, de ser
así, reunirá las respuestas de los países nom
brados en la queja. El comité luego hará re 
comendaciones a esas naciones.

"Los jóvenes de todo el mundo han esta
do hablando en voz altay clara sobre la crisis
climática. Es hora de tomar medidas signi
ficativas y urgentes", definió Ramin Pejan,
abogado de Earthjustice.
"Sin un cambio transformador en la

próxima década, el impacto del cambio cli
mático sobre los derechos humanos sobre

los peticionarios y más de 2,000 millones
de niños de todo el mundo será irreversi

ble", refirió por su parte el abogado Michael
D. Hausfeld, "lo que todos debemos hacer
ahora es: hablar menos, actuar más".

EllenAnne vive en Laponia, en el extre
mo más septentrional de Europa, y como
su padre, quiere ser pastora de renos cuan
do crezca. El deshielo de los polos claramen
te amenaza ese futuro idílico. Otros firman

tes, como Carlos Manuel  joven filipino de
17 años, actualmente radicado enKoror, Pa
lau, donde representa al movimiento Our
Ocean acumulan algunos años de trabajo a
favor delmedio ambiente. AyakhaMelithafa,
también de 17 años, vive enlos márgenes del
río Eerste, enlas afueras de Ciudad del Cabo,
Sudáfrica, y es una destacada activista reco
nocida: fue seleccionada para representar en
el Proyecto 90 de la iniciativa YouLead 2030
y actualmente funge como oficial de reclu
tamiento parala Alianza Africana del Clima.

"Las personas mayores no prestan tan

ta atención porque no se verán tan afecta
das. No nos toman en serio alos niños, pero
queremos mostrarles que somos serios", la
mentó Ayakha en Nueva York.
Además, la demanda exhorta a los go

biernos de los cinco países a tomar inme
diatamente medidas que reduzcan el calen
tamiento global a los niveles identificados
por la ciencia.
EFECTOS SECUNDARIOS

OPOSITORES. La jerarquía católica levan
tó la voz para expresar su profundo recha
zo alas legislaciones estatales que despe
nalizan las interrupciones de embarazos de
menos de 12 semanas, promovidas por Mo
rena y sus aliados. En vísperas de las movi
lizaciones que ocurrirán en todo el país, en
el marco del Día Internacional por la Des
penalización del Aborto. El arzobispo de
Oaxaca, Pedro Vázquez Villalobos, dedi
có su sermón dominica] al polémico tema y
posteriormente ofreció una rueda de prensa
para replicar las objeciones de los médicos.
"Por ningún motivo podemos aceptarlo. El
aborto es privar de la vida a un ser antes de
nacer", dijo por su parte Sigfredo Noriega
Barceló, obispo de Zacatecas.

INCERTIDUMBRE. El bloque a la Cer
vecera de Zacatecas, de Grupo Modelo, fue

suspendido por los integrantes del sindica
to independiente que pelea la titularidad del
contrato colectivo de trabajo con la CTM lo
cal, y reclamalaindemnización de una vein
tena de obreros despedidos. Los activistas —
asesorados por el senador petista José Narro
Céspedes— accedieron a levantar las barri
cadas que obstruían el acceso a la moderna
planta, tras de las quejas de los empresarios
y la intervención de la Secretaría de Gober
nación, quien citará a las partes (incluida la
administración estatal) a una mesa de nego
ciación cuya sesión inicial todavía no ha sido
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agendada. El recuento está emplazado para
mañana, en la Junta Local de Conciliación y
Arbitraje, y de su resultado depende silos in
conformes reanudan su movimiento.

INQUIETOS. La cuarta transformación
extiende sus alcances a campos insospe
chados, pero la agendalegislativa ha queda
do relegada a la definición de la Ley de In
fraestructura de la Calidad, que sustituiría
ala actual Ley Federal de Metrologíay Nor
malización, actualmente en vigor. Ayer, en

un foro convocado por la Concamin y la Co 
menor, se esperaba que el director general
de Normas de la Secretaría de Economía, Al
fonso Guaü Rojo, anticipara los principales
detalles de la propuesta, pero el funcionario
federal se limitó a decir que viene "una ley
de vanguardia" y, por el contrario, mencio 
nó la intención de poner en marcha acuer
dos de equivalencia, lo que generó inquie
tud entre los asistentes, pues consideran que
éstas deben ser recíprocas y no unilaterales.

¿EXCLUSIONES? En México, 30% de las
calorías totales proviene de alimentos pro
cesados, lo que dejaría fuera a los alimentos
preparados del modelo de etiquetado pro
puesto por algunos legisladores, afirmó ayer
Susana Socolovsky, presidenta de la Asocia
ción Argentina de Tecnólogos Alimentarios.
De visita en México, la especialista advirtió
que Uruguay trató de implementar el mo
delo de la Organización Panamericana de la
Salud, pero fallidamente.
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Ulises Ruiz vs Alito Moreno:
el comal y la olla

Al parecer ser dirigente del Parti
do Revolucionario Institucional

(PRI), o desempeñar algún cargo
bajo sus siglas origina en algunos sujetos
un pacto con la diosa fortuna. Esa bue
na suerte que les cae, gratuitamente, del
cielo, hace que estos individuos reciban
por la vía de la herencia o del regalo: te
rrenos, casas y otros inmuebles.

Algunos ejemplos: al licenciado Enri
que Peña Meto, predestinado a ser Presi
dente de la República (20122018), su se
ñora madre le donó en el año 2011, según su
declaración patrimonial, dos casas. Nóte
sela visión de la maestra María del Perpe
tuo Socorro Ofelia Meto Sánchez, que vis
lumbró a su hijo en la presidencia del país
y, no obstante tener otros hijos en una po
sición económica y social menos promiso 
ria, prefirió'obsequiarle las casas a Enrique.
Tal vez con la esperanza de obtener, poste 
riormente, algún favor especial.

Otro caso, el del distinguido priista En
rique Martínez y Martínez, exgobernador
de Coahuila (19992005), exsecretario de
Agricultura, Desarrollo Rural, Pescay Ali
mentación (2012 y 2015); el cual, conforme
a sus datos patrimoniales registrados, entre
sus propiedades posee un edificio., una casa
y 16 terrenos, de éstos como él dijo com
pró nueve al contado, tres fueron traspasos
y 4 de ellos le fueron obsequiados. Uno de
los regalados es el más grande de todos con
una superficie de 90 hectáreas. Sin duda
don Enrique (cimiento) se encomienda al
mismo santo del que es devoto el exgober
nador de Veracruz, Fidel Herrera Beltrán,
ganador dos veces de la Lotería.

Independientemente de la gran fortu
na inmobiliaria que, a decir el reportaje de

Arelí Quintero, difundido en el programa
radiofónico de Carlos Loret de Mola, de 
tenta el actual director de la Comisión Fe 

deral de Electricidad, Manuel Bartlett, en
su declaración patrimonial realizada el 24
de diciembre del 2018, reveló poseer, sola
mente, dos edificios y tres locales, dos de
ellos comprados en los años setenta del si 
glo pasado y otro resultado de una heren 
cia materna en 1998 cuando aún era priista:
gobernador de Puebla (19931999).

El nuevo presidente del Comité Ejecu
tivo Nacional del PRI, el exgobernador de
Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas,
ha sido acusado ante la Fiscalía General de

la República (FGR) del presunto delito de
enriquecimiento ilícito. El dirigente que
es conocido por el sobrenombre de "Alito"
fue acusado nada más y nada menos por
otro priista que no canta mal las rancheras,
el señor licenciado don Ulises Ruiz Ortiz

quien aspiraba a ser el jerarca del antigua 
mente llamado partidazo y que ahora só 
lo es unpartidito, pero, por lo visto, todavía
es negocio.

Según un reporte periodístico de David
Casco para el Grupo Cantón, el exgoberna
dor de Oaxaca Ulises Ruiz hizo su denun 

cia con base en las inconsistencias en que
incurrió el campechano al reportar la ad
quisición de 16 inmuebles, dos automóviles
y la titularidad de cuatro cuentas banca
rias. Conforme ala denuncia del oaxaque
ño "Alito" omitió reportar los costos rea
les de los 15 terrenos de su propiedad cuyo
valor comercial es de 103 millones 151 mil

537 pesos y no los 6 millones 553 mil 469
pesos que afirmó haber pagado Moreno
Cárdenas.

El partido tricolor  que es lo que verda

deramente está en disputa entre estos dos
ex gobernadores emitió un boletín con la
pretensión de exonerar a su dirigente: "pa
ra hacer los pagos (de sus propiedades) tu
vo que recurrir a créditos inmobiliarios, la
dación (acción y efecto de dar) en pago de
dos lotes y una donación familiar". Esto úl
timo confirma mi aserto de introducción

al tema de hoy, donde aseveré que en eso
de las donaciones y las herencias los priis
tas tienen más suerte que un pederasta en
unkínder.

Pero la bronca entre "Alito" y Ulises es
similar al pleito que Francisco Gabilondo
Soler, "Cri Cri" describió entre el comal y
la olla.

Don Ulises dio muestras de su gran cali
dad humana cuando, en el año 2017, sien
do gobernador de Oaxaca, construyó un
modernísimo hospital valuado, entonces,
en 1,500 millones de pesos, las tres cuartas
partes del presupuesto total que la Federa
ción destinó a la entidad del sur del país.

Sólo que existió un pero, el hospital do
tado de los más modernos instrumentos

quirúrgicos, no se construyó en Oaxaca,
tal como lo informó el periodista Francis
co Rodríguez, se construyó en la Ciudad de
México, su propietaria es la señora María
de Lourdes Salinas Ortiz, esposa de la finí
sima persona que responde al nombre de
Ulises Ruiz, quien sólo destinó 80 millones
de pesos para los servicios de salud de los
oaxaqueños.

Así están las cosas en lo que queda del
PRI.

80 Aniversario

En el octogésimo aniversario del Partido
Acción Nacional (PAN) reapareció, con te
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nis en lugar de botas, el inefable Vicente
Fox, quien se dijo panista de corazón aun
que haya pugnado por el triunfo de Peña
Nieto en contra de Josefina Vázquez Mota.
Aprovechó la ocasión para hacer un llamado
a "darle en la madre a la cuarta T". "Acción

Nacional dijo es un partido con gente

maravillosa, hay una apertura a que todos
participemos, vamos a volver a cabalgar de
nuevo, porque las tepocatas, chinches bra
vas y víboras prietas están de regreso, refu 
giadas en la 4T". Si están de regreso es por
que él no las exterminó como prometió.
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Caso Iguala:
estas ruinas que ves

Apunto de cumplirse un lustro del asesinato en Iguala
de los muchachos de la normal de Ayotzinapa, está por
culminar la tarea de demolición iniciada en el otoño del

2014 por las ONG y personajes que hoy están en el poder.
Demasiadas declaraciones de Alejandro Encinas y de los que de

tentan la representación de los padres de familia. Tantas que le di
cen al fiscal general de la República, Alejandro Gertz Mañero, que
"hay que empezar de cero".

Como se dijo aquí, no quieren matar al lobo porque se acaba el
cuento tan rentable y prefieren mostrarle al fiscal lo que dejaron del
caso y le dirán: "Estas ruinas que ves".

PAN: cuando se olvidan orígenes
Aunque ocuparon dos sexenios seguidos la Presidencia de la Repú
blica, o quizá por eso mismo, los actuales dirigentes del Partido Ac 
ció n Nacional olvidaron sus orígenes y echaron a la basura el bagaje
de valores acumulados durante ocho décadas.

Primero el calderonismo soslayó a quienes le dieron cuadros y
le fortalecieron electoralmente. Llegaron al extremo que Germán
Martínez Cázares los llamó "meones de agua bendita" en grave
ofensa a millones de panistas creyentes.

La tonta alianza anayista con la izquierda alejó al panismo tradi
cional. Hoy, aturdidos por sus torpezas quieren arroparse en Vicen
te Fox, mal presidente y peor expresidente. Les falta humildad para
reconciliarse con los panistas tradicionales. Quizá con ellos no ga
nen, pero sin ellos seguro pierden.

Guerra fría: los años emponzoñados
Como se dijo ayer en este espacio, juzgar la historia del siglo pasa
do apartir de las realidades del siglo XXI, es un despropósito, pero
es peor enjuiciar al pasado a través de los prejuicios ideológicos. Eso

reabre heridas que deben cerrar por el bien de la nación.
México fue campo de batalla de la Guerra Fría entre las dos su

perpotencias, Estados Unidos y la entonces Unión Soviética. Y los
peores intereses de la geopolítica emponzoñaron las relaciones en la
sociedad y contaminaron hasta la política nacional.

Pese a todo, aquí no hubo golpe militar, no hubo dictadura, a
pesar de las tonterías repetidas por tantas lúcidas inteligencias y
de quienes, después de tres democráticas alternancias en el poder,
y pese a que, los del luto en el alma, quieren emponzoñarnos otra
vez.

NOTAS EN REMOLINO

Ya encarrerados, me pregunto si en una de esas la Secretaría de Go
bernación le daría una disculpa a familiares de los cristeros que
murieron cuando se levantaron en armas contra el Estado mexica

no. Conste, es sólo pregunta... EnOaxaca, el secretario de Finanzas
del gobierno estatal, Vicente Mendoza, anunció que se liquidó an
ticipadamente la deuda por los 11 edificios de la Ciudad Judicial, los
cuales ya son patrimonio de la entidad... Ricardo Monreal cabildea
para que los senadores no le cambien ni una coma a las leyes secun
darias de la reforma educativa. No vaya a ser que se enojen los de
la CNTE, que cercarán el edificio cameral... Aunque el gobernador
veracruzano, Cuitláhuac García, ahora tiene dos acusaciones para
aprehender al exíiscal general Jorge Winckler, el asunto es un rom
pecabezas jurídico, pues sólo está suspendido con goce de sueldo.
Acertijos de la 4T... Mario Delgado, coordinador de los diputados de
Morena, ha dicho que, según sugirió el fundador del partido, deben
ser tres encuestas las que determinen quién suple a YeidckolPole
vnsky enladirigencianacional... Tienen razón los que se preguntan
con qué autoridad moral lanza acusaciones Ulises Ruiz. Y opinan
que el colmo sería que el lopezobradorismo, en un arrebato de cié 
go radicalismo ideológico, le diera crédito al exmandatario oaxa
queño... El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, advierte
que el padrón electoral es la base de la certeza democrática...
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Ravuela
 Le sobran razones a
Greta Falta que las

gobiernos y la sociedad
despierten.
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CIUDAD PERDIDA

El PAN, sin liderazgos ni principios
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

COMO ATRAPADO EN arenas move
dizas, el Partido Acción Nacional busca
frente al peligro de su desaparición

como organismo influyente en la vida política
del país en la locura senil de Vicente Fox, una
alternativa a su completa desgracia.

SON TIEMPOS DIFÍCILES para los azules.
Vacíos de todos los valores que enarbolaron
desde su fundación, enfrentan el rechazo
popular que construyeron durante 12 años de
gobiernos en los que mostraron que ellos, no
los políticos, los mercachifles, están imposibili
tados para gobernar este país.

LA GENTE EN México sabe que en su fracaso
Acción Nacional arrastró al país a una pobreza
indignante y a una violencia convertida en el
horror más grande de la historia. Es verdad,
no fueron sólo ellos, el PRI tiene su parte, pero
hoy, a 80 años de su fundación, hablamos de
Acción Nacional.

LOS PANISTAS DE viejo cuño que aún mili
tan, aunque estén alejados de la vida cotidiana
del partido, confiesan que el organismo perdió
identidad, se desfiguró, devoró su entraña para
satisfacer sus ansias de ejercer el poder ligados
sólo al mercado, y alejados de sus principios,
de la política que tanto desprecian.

SU SITUACIÓN ES grave. Cómplices por
interés de sus enemigos de siempre: el PRI, y
tolerantes con el PRD, que poco aporta pero
sí confunde, no parecen tener cuadros nuevos
que pudieran lograr la confianza de las dere
chas actuales como para ser sus representan
tes, y así tienen cerrados los horizontes que
podrían definir un mejor futuro partidista.

POR ESO, DESDE hace ya varios años hay
pláticas serias, hoy más que nunca, como para
crear ese frente de derecha que Ies permita
un poco de oxígeno, aunque desde cualquier
punto de vista sólo será vida artificial, y que
ya ha sido anunciado pero que en la práctica

ha caminado bajo ciertos acuerdos, como
el Pacto por México, que, entre otras cosas,
definió su desgracia, pero que, como dijimos,
podría darle vida artificial cuando menos hasta
las elecciones intermedias, que podrían ser el
último clavo del ataúd que ellos mismos han
construido.

VICENTE FOX FUE una medida desespera
da, una locura cuya factura ya empezaron a
pagar. Todo el descrédito está sobre ellos y por
lo pronto no tienen, o no encuentran, salida a
una crisis que los diagnósticos marcan como
mortal de necesidad. El PAN se desmorona,
sin liderazgos y sin principios qué defender,
luchan ahora sólo por los beneficios económi
cos que les representa seguir medrando de las
posiciones de gobierno que les puedan ofrecer
más recursos. Así pues, ese es el nuevo PAN, o
la locura de Fox.

De pasadita

A FINALES DEL mes, es decir, ya casi, se
deberá presentar el proyecto de ruta que
seguirá la Procuraduría General de Justicia
para convertirse en fiscalía. La ruta presentará
también el diagnóstico de la situación actual,
las alternativas que propone el grupo que en
cabeza Ana Laura Magaloni y las dificultades
y peligros que se han encontrado para llegar a
las conclusiones que darán a conocer.

EL PROYECTO, SI así le podemos llamar, no
ha dejado de lado las experiencias vividas en
otros países. Uno de los actores más movidos y
preocupados porque el trabajo sea de impacto
es el diputado local Eduardo Santillán, quien
ha colaborado, nos dicen, en todas las etapas
de este proceso que deberá estar listo, como
dijimos, para finales de este mes.

EL ASUNTO SERÁ importante si estamos
todos de acuerdo en que el asunto más apre
miante para el gobierno y la población de esta
capital es la seguridad. Ya veremos.
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ASTILLERO
La guerra de los non gratos// Historia, ideología,
elecciones// Descordinaciones y separatismo//
Tribunas a Madera, LC23S y 43
JUUO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EN 2018, UNA amplia franja de votantes
extendió una constancia de non gratos
a políticos, partidos y factores de poder

que habían dominado de manera combinada la
vida púbiúa del país durante décadas.

ESE RECHAZO CIUDADANO a ciertos
estamentos de poder se ha mantenido más o
menos intacto: con todas las observaciones
que setlesee hacer, pero se sostiene una alta
aprobación a la figura presidencial, a su equipo
(con todoypejsonages susceptibles de repro
bariónocuancfomenos de polémica fuerte)
yasuinoMi&fttaUgpartido (Morena) o, para
ser m¿sprecisos,atos candidatos a puestos de
elecciúnpo()ulairiaQptiéstosyavaladosporel
imán (doctoral) Wpez Obrador.

HASIA AHORA, NADA le ha funcionado a
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los desesperadas opositores al obradonsmo. El
más redeste despropósito rechinante ha sido
JaacrftíoBjn^abmtacidnpanistadeVicente

impuesta de salvación
tso, la constitución de un

alaOiastá^hnJsfonnadón''.

SfNEHBABGO, CONdos palabras ("valien
tes jóvenes"), ^historiador Pedro Salmerón
Sanginés ha proporcionado (de manera invo
luntaria) d punto dearranque para una dis
cusión histórica e ideológica que al fondo del
escenario tiene las urnas electorales de 2021
y de 2024.

COMOSUCEDJÓ EN 1973, cuando el em
presariado se confrontó con el presidente
izquierdista" (así fuera mera demagogia)

" Luis Echeverría Álvarez, por el asesinato del
regiomontano Eugenio Garza Sada durante
un ataque de miembros de la Liga Comunista
23 de septiembre, ahora las cúpulas derechis
tas han tratado (te escalar las polémicas dos
palabras de Salmerón, aunque el presidente
López Obrador lqgró contener parcialmente el
conflicto, mediante «j sacrificio del historiador
en mención.

PERO AVER, EN el Congreso de Nuevo León,
de mayorí&panista y con colaboración del
priísmo, saltó una vertiente más de beligeran
cia, al aprobarse lapropuesta blanquiazul de
declarar personas non gratas en el estado al
dimitente Pedro Salmerón y al diputado fede
ral Gerardo Fernández Noroña (sin partido,
aunque postulado por el Partido del Trabajo).
A los diputados neoleoneses no les han faltado
personajes para aguijonear con declaraciones
reprobatorias. Para no ir tan lejos, la entidad
es desgobernada por un personaje de conducta
política grotesca, Jaime Rodríguez Calderón,
autodenominado El Bronco.

EN REALIDAD, LO que se busca desde la
capital de un norte propicio para la reacción
adversa al obradonsmo es la continuidad (el
no abandono) de la veta de confrontación que
ofrece el tema de los empresarios y la guerrilla,
de la izquierda y la derecha, la lucha social y el
poder de los mercados.

SE BUSCA ORILLAR a López Obrador a
dejar el funambuüsmo político. Y se puede de
satar una guerra de mayorías legislativas: ojo
(Nuevo León) por ojo (¿qué tal si el Congreso
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federal, dominado por Morena y aliados,
hace declaraciones de rechazo a personajes
derechistas?).

EL ANTIOBRADORISMO TRATA de hacer
se de una bandera efectista de lucha para ace
lerar sus planes electorales con estación inter
media en 2021. Es ideal para esos estrategas
impedir una cierta reconciliación de AMLO
con ciertos empresarios y desplegar su cam
paña desde Monterrey y, en lo general, desde
el norte, donde hay insatisfacción por la predi
lección andresina por el sur y, según alegan in
cluso algunos gobernadores priístas y panistas,
un proporcional desbalance o abandono de ese
norte nacional, lo cual alienta especulaciones
de "descoordinación fiscal" respecto a la Fede
ración e incluso de separatismo.

Y, MIENTRAS EN Los Pinos era entregado
este domingo el premio Carlos Montemayor a
sobrevivientes del asalto guerrillero al cuartel
militar de Madera, Chihuahua, y ayer el Estado
se disculpaba ante Martha Camacho, ex inte
grante de la Liga Comunista 23 de Septiembre,
[hasta mañana, con uno de los familiares de los
43 autorizado para hablar en la tribuna legis
lativa este jueves que se cumplen cinco años de
la desaparición de los normalistas!
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• Delgado va por 3 encuestas y Morena se calienta
Vaya que Morena llegará a su Consejo Nacional del domingo al rojo vivo. Y es que
ayer el presidente de la Jucopo en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, lanzó la
propuesta de que sean tres encuestas las que se apliquen para renovar la dirigencia
nacional del partido guinda. Asegura Delgado que asi se evitará que otros grupos
interfieran en el proceso y, sobre todo, que se generen tensiones. Dicen que la pro
puesta no les cayó en gracia a algunos grupos, pues aseguran que si los resultados
no convencen habrá varias inconformidades, lo que los obligaría a que la decisión se
tome en tribunales. Así que las cosas se calientan entre los morenistas.

• Ruina de Thomas Cook pega al Caribe
Dicen que quien está preocupado por la quiebra del segundo más importante tour
operador del mundo, Thomas Cook, es el gobierno de Quintana Roo, pues el estado
era uno de los destinos más solicitados de la agencia británica. Y no es para menos,
pues sólo el año pasado 70 por ciento de los 456 mil turistas británicos que visitó
nuestro país lo hizo al Caribe mexicano. Por lo pronto, hoteleros de la Riviera Maya
entraron al quite ante la emergencia de turistas varados tras el cierre del gigante y
se ofrecieron a hospedarlos; además ya se coordinan con autoridades de Reino Uni
do para que las afectaciones a los visitantes no sean tan fuertes. Ya será al regreso
de Carlos Joaquín, quien está de gira de promoción en Europa, que se definan las
siguientes acciones.

• Non gratos en Nuevo León
Difícil la tendrá el extitular del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revo
luciones de México, Pedro Salmerón, si quiere viajar a Nuevo Léon, pues el Congreso
estatal lo declaró ayer persona non grata hasta que el historiador ofrezca una discul
pa pública por haber calificado de "valientes" a quienes asesinaron el empresario
Eugenio Garza Sada. La declaración fue también para el diputado petista Gerardo
Fernández Noroña por sus comentarios, cosa que prendió al legislador, quien en
su cuenta de Twitter no dudó en llamar "cretinos" e "hipócritas" a los del Congre
so. En respuesta los cibernautas lo criticaron al recordar que el empresario regio era
muy querido en Nuevo León, pues generó empleo para muchas familias. ¿Será que
si ofrezcan una disculpa?
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• Ayotzinapa, en máxima tribuna: primer llamado
A casi tres años de haber estado en San Lázaro, padres de los 43 normalistas regre
sarán para que uno de ellos hable ante la máxima tribuna del país, con las mismas
demandas y exigencias: el esclarecimiento del caso; en aquella ocasión, el 23 de no
viembre de 2016, familiares de las víctimas se reunieron con legisladores de varias
comisiones, incluida la que estaba encargada de dar seguimiento a los resultados del
GIEI, pero en el Salón Verde, ahora, será la primera vez en muchos años que un civil
hable desde la tribuna ante diputados en una sesión del pleno. Sí, en 2001 estuvieron
los zapatistas, pero también fue ante integrantes de comisiones convocados en el
salón de sesiones.

• Un policía más caído en el deber
Lamentables los ataques contra elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
que encabeza Jesús Qrta en los últimos dos días. La madrugada de ayer, en Tlal
pan, un elemento cayó en cumplimiento de su deber mientras patrullaba la zona de
comercios en la colonia La Lonja; mientras que el domingo un grupo de uniforma
dos que hacía su trabajo en un retén del alcoholímetro en Santa Fe fue agredido por
sujetos que trataron de burlar el sitio. Pero no sólo eso, los policías fueron atacados
hasta con palos. Afortunadamente fueron capturados, aunque cinco policías están
hospitalizados. No todos los policías son corruptos, hay muchos que sí cumplen con
su deber.

• Crecen crímenes de policías en Sonora
Y hablando de policías atacados, en Sonora el número de agentes asesinados crece.
Con la emboscada a dos ministeriales en Cajeme, la entidad que encabeza Claudia
Pavlovich, ya está en el sitio tres a nivel nacional. Y es que el clima de inseguridad en
el estado fronterizo también ha puesto en jaque a la mandataria. Cajeme, por ejemplo,
es uno de los municipios con el mayor número de asesinatos dolosos. Dicen que los
sonorenses confían en que la ayuda de la Guardia Nacional contribuya a mejorar el
clima de inseguridad, ante la poca habilidad que ha tenido Pavlovich para enfrentar
el crimen. ¡Veremos!
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Hasta hace poco tiempo, los ajustes
de cuentas entre los criminales se

daban principalmente entre ellos.
Buscaban espacios para atacar sin ser vis
tos, lejos de la sociedad civil.

En 1992 se dio un tiroteo poco común
en la discoteca Chistinne, en Puerto
Vallaría; fue un escándalo enorme en
esa época. El intercambio de balazos
entre presuntos narcos dejó un saldo
oficial de seis muertos y tres heridos
graves, y no logró su objetivo: acabar
con la vida de los hermanos Francisco

Javier y Ramón Arellano Félix, sobrinos
de Miguel Ángel Félix Gallardo.

Los dos se salvaron al esconderse
en el plafón del baño para salir por el
ducto del aire acondicionado cuando
los tiros habían terminado.

Este ajuste de cuentas se dio pol
la despiadada guerra entre narcos. El
ataque se le atribuyó a Luis Héctor El
Güero Palma, quien había jurado ven
gar la muerte de su esposa, Guadalupe
Leija, y de sus hijos, Nataly y Héctor,
asesinados en San Francisco, California,
y San Cristóbal, Venezuela; crímenes
cuya autoría intelectual atribuyeron las
autoridades a Félix Gallardo.

Pero después de este ataque, que
puso a los narcotraficantes en los ojos
de las autoridades, éstos volvieron a
trabajar de manera más discreta, cui
dando el negocio y no haciendo alarde
de la violencia pública.

Hoy día, estas balaceras se pueden
dar en cualquier lado; desde una plaza
tan concurrida como Artz Pedregal, o
un bar en San Ángel, en la Ciudad de
México.

Sabemos que los dos hombres asesi
nados en el restaurante Hunan de Plaza

Artz aceptaron reunirse con sus rivales
precisamente en un local concurrido,
para estar al salvo. La estrategia no fun
cionó, porque en las últimas semanas
a los delincuentes ya no les importa
manejar un bajo perfil.

Balaceras han proliferado en todo el
país y estos ataques son cada vez más
frecuentes en bares, en medio de dece
nas de personas; no importa quién esté
presente, el mensaje de los criminales
debe ser claro y tal parece que con el
mayor impacto posible.

La noche del pasado viernes, dos
sujetos armados llegaron al bar Cali
fornia Grills, de Uruapan, Michoacán, y
dispararon contra cuatro comensales que
estaban en una mesa del establecimiento.

Las imágenes del circuito cenado del
lugar muestran los dantescos momentos.

Eran las 8 de la noche con 7 minutos y
17 segundos cuando aparece el primer
sujeto disparando con un arma larga;
atrás de él llega otro. Después de agotar
sus municiones utilizan un arma corta
para rematar a sus víctimas.

De acuerdo a La Fiscalía General
del Estado, dos de los cuatro hombres
muertos estaban armados; uno de ellos
era integrante de la Defensa Rural de
Caballería. Se trata de José Fernan
do Abarca Montufar, quien también
era cuñado del diputado federal del
PT Francisco Javier Huacus Esquivel.
Tres personas más fueron heridas y se
encuentran hospitalizadas.

Lo cierto es que éste no es un hecho
aislado en el estado; de enero a agosto,
el homicidio doloso en Michoacán au
mentó 14 por ciento respecto al mismo
periodo del año pasado, al pasar en las
carpetas de investigación a 969 por ese
delito.

Mientras tanto, en Cancún, Quintana
Roo, el pasado 27 de agosto, hombres
armados a bordo de una motocicleta
llegaron al Bar Génesis, ubicado en la
Supermanzana 70, a unos metros de
la avenida López Portillo, y dispararon
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contra el guardia de seguridad, conocido
como El Güero, quien se encontraba en
la entrada del lugar, sentado en una silla,
a un costado de la entrada principal.

El Bar Génesis ha sido escenario de
varios ataques.

El viernes 30 de agosto, en Irapuato,
Guanajuato, tres personas murieron y
dos más resultaron heridas luego de que
un comando armado, a bordo de dos
camionetas, llegara al billar El Unicornio,
ubicado en Calzada de Guadalupe, y
disparara contra las personas que se
encontraban dentro y fuera del lugar.

De acuerdo a cifras del SESNSP, Gua
najuato fúe la entidad más violenta del
país durante julio, con 319 homicidios.

El sábado 31 de agosto, en Ciudad
Juárez, una mujer fúe asesinada en el
Bar La Brecha, localizado en la colo
nia Kilómetro 27, cerca de la carretera
a Casas Grandes.

Un día antes, en Acapulco, dos suje
tos armados ingresaron al Bar Paradise
y dispararon contra una persona que se
encontraba comiendo. Horas después,
en el Bar La María, ubicado en pleno
centro de Acapulco, un hombre murió
y tres más resultaron heridos, luego de
que un comando armado atacara el lugar.

La noche del 15 de septiembre, en

pleno festejo del Grito de Independencia,
hombres armados llegaron al Bar Doña
Rosa, ubicado en la ranchería Río Tinto,
del municipio Centro, en Tabasco, y
dispararon contra los asistentes. Cinco
personas murieron; tres de ellos eran
hermanos.

Dos días después, en el municipio
costeño de Paraíso, también en Tabasco,
fue asesinado el dueño del Bar Carta
Blanca. En el ataque fue herida una de
las meseras del lugar.

En el mismo municipio de Paraíso,
cinco días antes, el 11 de septiembre, fue
ejecutado el administrador del Bar Ahí
me quedo. Los responsables viajaban
en una camioneta de lujo; descendie
ron, se adentraron al club nocturno y
mataron al encargado.

Pero uno de los hechos más dramá
ticos ocurrió la noche del martes 27 de
agosto, cuando un comando armado
llegó al Bar Caballo Blanco, ubicado en
Coatzacoalcos, Veracruz, y le prendió
fuego, además de disparar contra los
asistentes para evitar que huyeran.

Hasta el momento suman 31 personas
muertas en el ataque. Se sabe que un
joven de al menos 15 años habría sido
el responsable de rociar la gasolina en
el establecimiento.

Pero los ataques a bares y centros
nocturnos no sólo se realizan en los
estados; también la capital del país ha
sido blanco.
La madrugada del domingo 8 de

septiembre, en el club Foro San Ángel,
en la colonia Guadalupe Inn, se regis
tró una balacera cuando tocaba el DJ
Pleasurecraft.
El saldo fue una persona muerta,

quien fue identificado como Emanuel
Gómez, El Woody, presunto distribui
dor de narcóticos de la Unión Tepito
en Álvaro Obregón.

De acuerdo a las investigaciones, el
enfrentamiento se debió a una confu
sión entre integrantes del mismo grupo
criminal, quienes no se conocían.

Ese mismo día, sujetos armados dis
pararon y mataron al guardia de segu
ridad del Bar The Flow, ubicado en la
colonia Residencial Acoxpa, alcaldía
Tlalpan. En los hechos, dos personas
más resultaron heridas.

Hoy, no son los grandes narcotra
ficantes los que están ejerciendo esta
violencia. En estos días cualquier nar
comenudista de bajo nivel puede ini
ciar una balacera, y eso es lo que está
poniendo cada día más en riesgo a la
sociedad, que sale a tomar una copa
o a cenar.
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Y antier, otro más.
POCO antes
de las 23:00
horas del

domingo, tres
sujetos que
portaban rifles
de asalto en
traron al tabie
dance Diosas,
en Jiutepec,
Morelos, y
asesinaron a
un hombre

y una mujer,
mientras que
otras tres per
sonas resulta

ron gravemen
te heridas, por
lo que fueron
trasladadas a

un hospital.
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Con todo y que la mayoría
morenista en la Cámara de

Diputados, sitiada por con
tingentes de la CNTE, logró que se
aprobaran sin cambios las leyes se
cundarias de la Reforma Educativa,
sus dirigentes seccionales anuncia
ron que se concentrarán hoy en los
alrededores de la sede del Senado de

la República, en Paseo de la Reforma,
donde los integrantes de las comisio
nes analizan apenas las minutas reci
bidas de San Lázaro.

La consigna de los dirigentes seccionales de la disi
dencia magisterial a sus militantes es la misma que
dieron a sus huestes desde la noche del miércoles en

la explanada de la sede de San Lázaro: no se muevan,
hasta que los senadores ratifiquen lo aprobado por
los diputados, sin quitarle ni una coma a esas leyes,
que ellos acordaron en Palacio Nacional.
DE ESTO Y DE AQUELLLO...

Con la acostumbrada violencia cada vez que se acer
ca la fecha de la desaparición de los 43 normalistas
de Ayotzinapa, que este jueves cumplirá cinco años
de ocurrida, grupos de estudiantes que acompaña
ron a madres y padres de ellos vandaiizaron la sede

del Poder Judicial en Iguala, el municipio guerreren
se en el que fueron levantados por policías y sicarios
de grupos criminales.
Igual que en anteriores ocasiones, los familiares de
los que eran estudiantes de la Normal Raúl Isidro
Burgos exigieron que éstos sean "presentados con
vida, como selosllevaron"; esperanza quese alentó
tras esa declaración del subsecretario de Derechos

Humanos de la Segob, Alejandro Encinas, de que
de acuerdo con las nuevas investigaciones podrían
estar en algún lugar de Guerrero.
Para recordar lo sucedido el 26 de septiembre de
2014 en Iguala se organizan marchas en diversas
municipios guerrerenses, así como en la capital de
Guerrero y de la República, y en las de otras enti
dades federativas, donde se espera que el propio
funcionario dé a conocer los avances del caso que,
según se anunció, comenzaron de cero.
En respuesta a la invocación presidencial y de la
Secretaría de la Defensa Nacional, de que "por inte
rés nacional" se revoquen las suspensiones defini
tivas por los amparos presentados por el colectivo
#NoMásDerroches, éste señaló que lo único que el
Poder Judicial hizo fue detener la construcción del

aeropuerto de Santa Lucía, y rechazó que eso afecte
la seguridad nacional, el interés social o el orden po
lítico del país, como se pretende hacer creer.
Advierte que de revocarse esas suspensiones, como
lo propone el Ejecutivo Federal, "se lesionaría grave
mente el derecho a un medio ambiente sano, la in
tegridad y estabilidad de las personas que viven en
las zonas aledañas a Santa Lucía, la vida y seguridad
de los usuarios de las instalaciones aeroportuarias
y cientos de miles de millones de pesos del erario".
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El Presidente López Obrador
declaró hace poco que la opo
sición está derrotada moral

mente. Tiene mucha razón. Pero me

parece que aún no se acaba de enten
der el peso de esa afirmación. Lo que
está en juego es algo más serio de lo
que podría parecer a primera vista.

Distingamos las victorias y las derrotas polí
ticas, de las victorias y las derrotas morales. Se
puede sufrir una derrota política y, sin embargo,
obtener una victoria moral. Y se puede obtener
una victoria política y, no obstante, sufrir una de
rrota moral. En el caso de México, lo que López
Obrador sostiene es que la oposición perdió en lo
político y en lo moral. Derrota absoluta.

Cuando López Obrador habla de la oposición
se refiere, principalmente, a los tres partidos que
hasta 2018 fueron predominantes: ei PRI, el PAN
y el PRD. El primero se consideraba un partido
de centro, el segundo, de derecha y el tercero, de
izquierda. Esta clasificación, como sabemos, era
algo arbitraria, pero cumplía la función de hacer
nos creer que en el espacio político mexicano, los
tres sitios del centro, izquierda y derecha estaban
cubiertos por partidos políticos. El PRI, el PAN y
el PRD fueron, de esa manera, los tres pilares del
efímero régimen de democracia representativa
liberal que tuvimos de 2000 a 2018

La derrota moral de la oposición a la que se

refiere López Obrador puede entenderse de tres
maneras:

1. La derrota moral del PRI, el PAN y el PRD, lo
que equivale a:

2. La derrota moral de las estructuras políticas
del centro, la izquierda y la derecha partidistas, lo
que implica:

3. La derrota moral del régimen de la democra
cia representativa liberal.

MORENA derrotó políticamente al PRI, PAN y
PRD. La derrota fue tan contundente, que ni si
quiera la malsana alianza electoral entre PAN y
PRD logró superarla. Sin embargo, yo no diría que
MORENA derrotó moralmente al PRI, PAN y PRD.
La derrota moral de los tres partidos fue causada
por ellos mismos. O para ponerlo de o tra manera:
el régimen de la democracia representativa libe
ral mexicana se suicidó moralmente.

El PRI, el PAN y el PRD siguen gobernando ex
tensas regiones del país, siguen teniendo repre
sentantes en todas las Cámaras, pero son como
fantasmas que se pasean por los corredores oscu
ros del presente. Los tres partidos siguen estan
do políticamente vivos, pero moralmente están
muertos.

Un zombie es un muerto viviente que se ali
menta de la sangre de los vivos. La oposición al
lopezobradorismo no puede ser un zombie. Es
tiempo de decir adiós al PRI, al PAN y al PRD. Es
tiempo de decir adiós al sistema de la democracia
representativa liberal. Necesitamos nuevos parti
dos adecuados a la nueva democracia que habrá
de construirse. La oposición al lopezobradorismo
tendrá que ser joven, vigorosa y creativa. Pero,
sobre todo, tendrá que estar moralmente viva.
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El jueves inicia la discusión del
Paquete Económico 2020 en la
Cámara de Diputados, y desde

San Lázaro soplan vientos austeros,
recortes, precariedad funcional, de
sabasto de talento; en resumen, más
austericidios.

Morena reorientará recursos hacia los 25 proyec
tos prioritarios del Presidente López Obrador. Tan
sólo las pensiones para adultos mayores demanda
rán 139 mil millones de pesos el próximo año que,
sumadas a las llamadas jubilaciones contributivas
(aquellas donde el extrabajador aportó para su pen
sión), alcanzará 4.2 por ciento del PIB, casi un tercio
de lo recaudado a nivel federal. Dato que aporta el
exsecretario de Hacienda, Carlos Urzúa.

El problema es que los nuevos recortes en áreas
de la administración pública pueden, como ha ocu
rrido en la persecución de pírricos ahorros en adqui
sición de medicamentos, descuidar funciones exclu
sivas del Estado.

Un ejemplo, el próximo año serán despedidos
más de 4 mii burócratas, tan sólo la Secretaría de Ha
cienda recortará más de mil plazas, diez por ciento
saldrá de la CNBV, autoridad responsable de vigilar y
sancionar a bancos y casas de bolsa, y justo cuando
la SHCP y el SAT están avocados a bancarizar la eco
nomía nacional, se desmantela de facto, a la CNBV.

Por su lado, el líder de Morena en la Cámara de Di
putados, Mario Delgado, adelantó que se va a apretar
a los gobernadores para que aprendan a vivir en aus

teridad. La salida para los apremios de los mandata
rios estatales consistirá en recaudar a nivel local lo

que la federación les quite y asumir ese costo político.
Es decir, la promesa de no crear ni aumentar im

puestos será rota, pero a trasmano, a través de las te
sorerías locales que no tendrán más remedio que co
menzar a hacer lo que hace mucho debieron: hacerse
responsables de la recaudación de impuestos locales.
Así, la probabilidad de que hayan nuevos tributos fis
cales, sean de quien sean, es alta, es inminente.

En el discurso anticipan nuevos recortes al gasto
no productivo y éste lo definen como aquel que se
utiliza para financiar excesos, frivolidades y abusos.

La pregunta para el pastor de los legisladores mo
renos, que aplicará la tijera presupuestal, es ¿cómo
definen un gasto no productivo? Provocar que la
vigilancia para que bancos cumplan obligaciones
técnicas especializadas a favor de sus clientes, sea
precaria, ¿es un gasto improductivo que debe reo
rientarse a programas sociales?
La Comisión de Presupuesto, en manos de

Morena, adelanta que hacen falta más de 150 mil
millones de pesos, y que con los ajustes fiscales
que se proponen podrían recaudar cerca de 60 mil
millones de pesos.

En resumen: para financiar esos 25 proyectos
prioritarios del Presidente, Morena, en San Lázaro,
aplicará la misma filosofía que utilizó en la apro
bación de las leyes secundarias en materia educa
tiva; ser bancada del señor Presidente y supeditar
sus obligaciones de revisar, corregir y autorizar el
presupuesto propuesto por el Ejecutivo, para redu
cirse a un austero y sencillo brazo legislativo de la
Presidencia.
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Nueva reforma con viejos vicios
La "mal llamada Reforma Educativa" mere

cía ser impugnada, pero de esto a que no
sirviera de nada hay un trecho.

Dos elementos se pueden rescatar. La rectoría del Estado en la
educación y el crear condiciones administrativas y organizativas
distintas, para poder desarrollar la educación. Lo que es un hecho
es que por más que hayan tratado de darle la vuelta a las necesarias
evaluaciones de los maestros, éstas terminaron por ser punitivas
más que propositivas.

Desde hace tiempo la educación en México tiene áreas obscuras
en las que se ha entrampado. Uno de los elementos más controver
tidos y que más se ha debatido es el referente a las organizaciones
gremiales de los profesores.
Al tema de la evaluación sumemos el papel de las normales y el

proceso de formación de los estudiantes. En muchas áreas la refor
ma no tuvo continuidad y se quedó trunca, porque supusieron de
manera absurda y hasta cándida que el proceso se iba a consolidar
en la presente administración.

En el gobierno de Peña Nieto pensaron que la reforma con el
tiempo iba a acabar de armarse bajo el supuesto de que José Anto
nio Meade iba a ganar las elecciones, a pesar de que no había un solo
indicio de ello. El entonces candidato de Morena repitió, una y otra
vez, que de la "mal llamada no iba a quedar ni una coma, yo me voy
encargar de eso".
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Como sea, en los terrenos de las negociaciones la educación fue
en aquel momento, y quizá ahora también lo sea, moneda de cambio
entre el Gobierno y las organizaciones sindicales del magisterio. Si
bien el tema ha sido discutido de manera profusa en muchos foros,
en el balance final la impresión que queda es que el debate en donde
nos hemos entrampado es sobre el papel que juegan los sindicatos,
en particular la CNTE.
A lo largo de muchos años, para la Coordinadora el tema de las

plazas ha sido y es clave. Es un asunto ante el cual no cede por nin
gún motivo. El uso discrecional de las plazas ha sido fundamental
para la estructura de poder de la CNTE.

Es un mecanismo que le permite el control interno y además todo
tipo de negociaciones y presiones con el Gobierno federal y los es
tatales. En muchas ocasiones la asignación de plazas y las posibili
dades de que los profesores alcancen mejores condiciones laborales,
no necesariamente están definidos por su trabajo. Pueden pesar más
por las relaciones al interior de la organización gremial y la asisten
cia a marchas y mítines, que lo que los maestros hagan en su trabajo
cotidiano en las aulas.

La CNTE ha dejado en claro cómo concibe y quiere la educación.
Se mueve bajo una delgada línea entre la formación y la militancia
de los estudiantes en el proceso educativo. Los libros que han pues
to a la disposición de los alumnos tienen que ver con sus ideas sobre
lo que debe ser la formación estudiantil.

Una primera lectura sobre el documento de las leyes secundarias
de la Reforma Educativa, que se debatió en diputados, este día hará
lo propio el Senado, lo que provoca cuestionamientos sobre el papel
de la Coordinadora en las áreas administrativas e incluso en las de
contenido académico.

La maquinaria de Morena está echada a andar para la aprobación
de las leyes secundarias, a lo que se suma la intimidatoria presión de
la CNTE en los recintos legislativos. La Coordinadora se sabe fuerte,
y por lo mismo ha entrado en terrenos en que la única forma de que
se sienta plenamente satisfecha es que le otorguen todo lo que pide.

Suponemos que el Gobierno debe tener salidas, porque sabe que
los cambios en la educación se pueden entrampar con las decisiones
en materia laboral.

Se quiere lo nuevo haciendo algunas cosas viejas, las cuales está
probado, no ayudaron a la educación.

• RESQUICIOS.

La Sedeña solicitó a un juez revocar los amparos que frenan Santa
Lucía, aduce el "interés nacional". La Defensa entra en terrenos res
baladizos, no vaya a ser que a partir de ahora se gobierne e impongan
decisiones echando por delante el "interés nacional"!
LA COORDINADORA

se sabe fuerte, y por lo
mismo ha entrado en

terrenos en que la única
forma de que se sienta
plenamente satisfecha
es que le otorguen todo

loque pide
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QUE
Yeidckol Polevnsky y

Bertha Luján tienen cada vez
más diferencias en el Comité Ej e
cutivo Nacional de Morena, pese
alosllamadosalaunidadylas ad
vertencias de Andrés Manuel
López Obrador.

La lideresa acusa a la aspirante de
desobedecer al Presidente por re
chazar las encuestas como méto

do de elección del nuevo liderazgo,
mientras que ésta sigue en reunio
nes con la militancia para hacer
campaña disfrazada de trabajos de
organización del proceso interno.

QUE
la aparición del recon

vertido Vicente Foxenel PAN no

será acaso el único regreso al par
tido, pues se sabe que la intención
es convencer también a fugados
como Felipe Calderón, quien
anda en Nueva York, Javier Lo
zano y Ernesto Cordero.

Dirán que enunade esas, juntando
alos adeptos de México Librey los
panistas que iban alos actos al An
gel, se les ve cara de oposición seria
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QUE
la Comisión de Presu

puesto de la Cámara de Diputa
dos, encabezada por el morenis
ta Alfonso Ramírez Cuéllar,
abrirá un sistema electrónico para
recibir requerimientos de recursos
federalesparaestados, municipios,
organismos y proyectos diversos,
con lo cual se prevé evitar las enor
mes filas de solicitantes dentro y
fuera de San Lázaro.

QUE
gobernador de Zaca

tecas, Alejandro Tello, negoció
con ejidatarios de Cedros, muni
cipio de Mazapil, liderados por Ri
goberto López Martínez, eldes
bloqueodelaminaPeñasquito,que
tomará los siguientes cuatro días,
porque el diálogo continuará ma
ñana en la Secretaría de Goberna
ción, que encabeza Olga Sánchez
Cordero, a la que corresponde
mediar en un lío promovido por
un senador morenista.
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Las encuestas,
el Presidente

y el gobierno
17
I nía misma semana del Gri

' j to en que el presidente Ló
pez Obrador refrendó sus

poderes de comunicación política con
la ciudadanía, la casa de encuestas Gea/
Isa publicó una minuciosa encuesta so
bre lo que piensan los ciudadanos.

No quiero entrar demasiado en cifras, si
no másbien registrar las tendencias que las
cifras reflejan La encuesta Gea/Isa exhibe
con cierta claridad tres franjas de opinión.
La primera, muy favorable aunque

descendente, sobre la aprobación del
Presidente: 61% en septiembre vs. 66%
en junio.
La segunda, alta también pero ascen

dente, sobre el gabinete de López Obra
dor: 54% en septiembre vs. 47% en junio.
La tercera, muy distinta de las dos an

teriores, sobre lo que lagente esperaenlas
cuestiones fundamentales del gobierno.
Solo 35% espera mejoras en la educa

ción. Solo 29% espera
mejoras enlasalud So
lo 19% cree que habrá
mejoras enel combate
a la corrupción. Y so
lo 18% cree que habría
mej oras en seguridad
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Si le creemos a la encuesta, la contra
dicción es obvia: una confianza de sesen

tay cincuentapor cientos en el Presiden
teysugobierno, contrauna desconfianza
de treintay menos veinte por cientos en
sus resultados fundamentales: educa

ción, salud, corrupción, seguridad.
Una diferencia tan altaentre la confianza

en el Presidente y la desconfianza en sus re
sultados solo puede cerrarse conresultados.
Falta poner aquí el resultado más

importante de todos, luego del creci
miento de la violencia: la desaparición
del crecimiento económico.
Pienso que la credibilidad que tiene

hoy el discurso presidencial necesaria
mente irá perdiendo fuerza si los resul
tados no lo acompañan.
Lapregunta es entonces cuánto pueden

mej orar los resultados del gobierno antes
de que su credibilidad empiece a perderse.
La credibilidad del

discurso es alta, la ex
pectativa sigue siendo

mayor que los resulta
dos. El discurso presi
dencial ha logrado bo
rrar o diferir los malos

resultados de su gobierno.
Una pregunta clave de la encuesta de

Gea/Isa es cuánto tiempo le dan los en
cuestados al nuevo gobierno para cumplir
sus promesas. En diciembre la mayoría le
daba un año. En junio le daban dos.
La eficacia del discurso presidencial

ha ganado lo fundamental para un polí
tico: tiempo. Tiempo de tolerancia, mar
gen de credibilidad.

La credibilidad en el
discurso peí derá fuerza

Sl l l l'CSU 11 <1(1 OS

Fecha: 24/09/2019

Página: 3

Area cm2: 180

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor Aguilar Camín, Día con Día

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,060



Oportuna
corrección a lo de
Verdad histórica

La farragosaj erga de los abo
gados me ha puesto siem
pre los pelos de punta. Al

gunos de ellos llevan esa habla a lo
cotidiano y exhiben así los solemnes
modos del "licenciado" que respinga
cada vez que alguien lo tilda simple
mente de "señor"—no es poca cosa, oi
gan, lo de ser un verdadero señor pero,
bueno, lo que pasa es que en este país
nos huele a ofensa que no nos endil
guen títulos profesionales a la prime
ra— aunque los que yo frecuento, ami
gos queridísimos, son de costumbres
mucho más desenvueltas, de palabro
tas por usanza cotidianay de chacoteos
por obligación social.
El tema lo saco a colación porque

un letrado acaba de enviarme un muy
amable correo electrónico en el que,
más allá de la cordialidad, me recon
viene por haber yo escrito que la expre
sión de "verdad histórica" que soltó en
su momento el procurador Murillo Ka
ram había sido "muy desafortunada".
Y pues sí, gentiles

lectores, me entero
—gracias a las perti
nentes aclaraciones

de Ignacio Muriel
García, j urisconsul
to de un despacho en
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San Luis Potosí— de que no fue ocu
rrencia del buen hombre sino que la
tal "verdad histórica" es lenguaje re
glamentado del derecho procesal pe
nal. Es un término plenamente reco
nocido y acreditado en el ámbito de
la función indagatoria que realizan
las fiscalías para resolver casos crimi
nales y se refiere al registro de los ac
tos que se consignan ante el juez en el
proceso para que, cuando hayan sido
ya sustentados debidamente todos los
elementos, coincida esa mentada ver
dad con la "verdad legal".
Por ignorante de estos temas fue

que me permití la temeridad de califi
car las declaraciones de don Jesús pe
ro, con perdón, hubiera tal vez debido
el antiguo fiscal de la República es
pecificar las cosas a sabiendas de que
se dirigía aun auditorio de parecidos
inexpertos, por no hablar de la decla
rada hostilidad de sus
entrevistadores.
Lo extraño de to

do el asunto, dejando
ya de lado la especifi
cidad de lo "históri
co" en este contexto

y pasando a la cuestión sustantiva —a
saber, la del atroz asesinato de 43 jó
venes normalistas—, es que quienes
están ahora en la mira de los acusado
res de turno no son los verdaderos cul

pables (que, aparte, los está liberando
paulatinamente un juez) sino precisa
mente quienes armaron la investiga
ción. ¡Uyf

Los que no son
verdaderos culpables,
en mira de acusadores
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¿Fox? ¿En serio?
¦7
H4 scribi aquí la semana pa

j sada que el problema del
.11 I PAN es que, extrañamen
te, se había convertido en la nada, un
programa, sin alternativa frente aun
gobierno que, guste o no, funcione o no,
tiene un plan, una agenda: la de Andrés
Manuel López Obrador.
Decía yo también que los aniversa

rios, como el que conmemoró el PAN
en estos días, debían servir para algo.
Pues bien. La actual dirigencia del

PAN lo aprovechó para dar un salto al
pasadoy celebrar aVicente Fox.

Sí. A Vicente Fox.

Quien fuera su figura hace 20 años,
el hombre que desde Guanajuato arre
bató al PRI la Presidencia para, contra
todos los pronósticos, dársela al blan
quiazul es la apuesta de nuevo lideraz
go en el partido rumbo al futuro.
Nadie puede quitar aVicente Fox ese

sitio en nuestra histo

ria reciente, ni algu
nos de los resultados

de aquel sexenio.
Pero tampoco cree

uno que se puede ol
vidar la manera en

que Fox se alej ó y, en muchas maneras,
complicó la vida del partido después de
su sexenio, ya en la última y descarada
apoyando al candidato del PRI.
Pero tal vez la mayor sorpresa sea

que en un momento en el que el PAN, el
partido del centro derecha, tiene todo
el espacio político para ocuparlo, para
proponer una alternativa ideológicay
programática, al tiempo en que los de
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más le quieren disputar a Morena los
espacios de la izquierda, Acción Nacio
nal solo tenga como propuesta darle en
la madre a la Cuarta Transformación,
como dijo el ex presidente: cabalgar
"contra tulicatas, víboras prietas y de
más alimañas que se han refugiado en
Morena y en la 4T".
Dijo que ya se había reunido con

Calderón y con Alejandro Moreno, el
primero ya aclaró ayer que lo saludó
en un centro comer

cial y el segundo le
dijo: listo para reu
nimos. En fin, es Fox
y está en lo suyo. No
me pregunten qué es
eso, pero en eso anda
hace un rato.

Lo difícil de entender es qué quieren
en el PAN. Poner a una figura del pasa
do, del tamaño de Vicente Fox, a enca
bezar la construcción del futuro, con
frente, sin frente, no parece dejar mu
cho espacio a algún nuevo liderazgo si
es que lo hay. Más si el programa que se
propone es solamente terminar con lo
de enfrente.^™

Ponen una figura del
pasado a encabezar la
construcción del futuro
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UNO HASTA
ELFONDO
GIL

GAMÉS

Los valientes sí asesinan
Oigo, Salmerón, ¿leyó usted Memoria de la guerra de los justos de Gustavo
Hirales?, léalo si quiere un testimonio de primera mano de lo que era la Liga,

se le pondrá la gallina de carne, o como se diga...

Decíamos ayer: Salmerón en
salmuera. Empecemos por
la frase célebre: los valientes
sí asesinan. Dicen que Gui
llermo Prieto le salvó la vida a

Juárez con una frase inolvidable: los valien
tes no asesinan. Nadie dijo tal cosa, pero la
historia de bronce es así, propaga dichos y
hechos: el Pipila, JuanEscutiaylabandera,
labondad de Madero, en fon. Ahora mal sin
bien: Juárez tiene vara alta en Palacio Na
cional. Claro que hay que ser valiente para
asesinar, y fanático si se trata de ideas polí
ticas, y un miserable. O sea que no se trata
de valentía sino de la defensa violenta de

una idea, de armas y crímenes.
Los periódicos dieron su noticia: "Pe

dro Salmerón renunció ayer a su cargo de
director general del Instituto Nacional de
Estudios Históricos de las Revoluciones

de México (INEHRM) luego que generara
polémica al calificar como Valientes jóve
nes' a los integrantes de la Liga Comunista
23 de Septiembre por lamuerte del empre
sario Eugenio Garza Sada". La Secretaría
de Cultura anunció que Felipe Arturo Avi
la Espinosa será el nuevo director general
de la institución.
Amigos de Gil sostienen que fue una

exageración despedir a Salmerón por un
desliz. Gamés cree en cambio que un fun
cionario público debe mostrar una cautela
grande, si eres público, la línea que separa
el interior del exterior desparece, o casi.

Criminalizar al asesino

Ahora resulta que Salmerón escribió un
elogio del empresario Garza Sada. Peque
ño problema, ese elogio no desdeñóla men
ción de unos "jóvenes valientes", los asesi
nos del empresario, integrantes de un co
mando de la Liga 23 de Septiembre. La frase
causó reacciones de fuego entre políticos
del partido Acción Nacional y en las redes
sociales. Tras la polémica, Salmerón cerró
sus redes sociales. En un texto dirigido a la
opinión pública y con el título de "Dictar,
censurar, penalizar la investigación histó
rica", Salmerón escribió: "Pongo el cargo
de director del INEHRM a disposición del
Presidentey hago de este texto mi renuncia
formal al mismo. Renuncia que le presento
al Presidente que con valor y decisión está
transformando a México. Al Presidente, no
ala derecha de talante fascista".

La ideologización de los cargos públicos.
No he sido llamado a trabajar en el servicio,
sino a militar, a convertirme en un activis
ta pagado. No, el historiador Salmerón se
ha equivocado, se queja, no sin amargura,
de que la mención a los "jóvenes valientes"
fue utilizada (ah, una voz pasiva) para enca
bezar un "linchamiento mediático", junto a
directivos de diversos medios de comunica

ción" y asegura que "cuando recibí la enco
miendade dirigirelINEHRM, el Presidente
me pidió que se estimulara desde ahí el pen
samiento libre, así como el debate también
libre y plural". Si fue libre, pero no plural.
El historiador añadió: "Ahora, y en se

rio, ¿enconar y dividir?, ¿apología de la vio
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lencia? Lo escribeny exaltan y canonizan a
una de las partes (no se desliza una sola ob
servación crítica sobre la gestión empresa
rial de don Eugenio, la polarización social
y la política de Monterrey) y criminalizan
sin cortapisas a la otra". Criminalizar a los
asesinos, suena un poco raro.

Orates
Gil se llevó los dedos pulgar y cordial a las
sienes, un gesto urgente de estos tiempos.
Se presenta ante Gamés de nuevo la idea
absurda de que todo empieza hoy, de que
no hay nada detrás de este gobierno, ada
nes del paraíso dogmático. Salmerón utili
zó además un ejemplo impresentable: los
orates de la Liga 23 de Septiembre.
Oiga, Salmerón, ¿leyó usted Memoria de

la guerra delosjustosde Gustavo Hirales?,
léalo si quiere un testimonio de primera

mano de lo que era la Liga, se le pondrá la
gallina de carne, o como se diga. ¿Leyó us
ted Sendero en tinieblas de Alberto Ulloa?,
léalo, aprenderá usted de la guerrilla del
campo, de la selva, de Lucio Cabañas, de
cómo se roban bancos, se guarda el dine
ro, se desaparece, y luego aparece transfor
mado; ¿leyó usted Sueños aprueba de balas
de Rosa Albina Garavito?, léala, sabrá de la
guerrilla u rbana. Y entonces, si usted lee
estos libros algo entenderá de la violencia
política en ese oscuro episodio del Estado
mexicano que se llamó guerra sucia. No,
Salmerón, no todo empezó cuando usted
nació, algunas cosas pasaron cuando usted
era un sueño de sus padres. En fon.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Ionesco: "Las ideologías nos separan, los
sueños y la angustia nos unen",

Gils'enva

Salmerón, no todo inició
cuando nació; unas cosas
pasaron cuando era un
sueño de sus padres

Fecha: 24/09/2019

Página: 47

Area cm2: 336

2 / 2

Columnas Políticas

Gil Gamés, "Uno Hasta el Fondo"

Gil Gamés

Costo: 44,913



POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁM
Queremos tanto a Greta
Lo mej or de Greta Thunberg no es que haya to

mado conciencia del fin del mundo como posi
bilidad inmediata, no como falsa o cursi metá
fora para románticos suicidas, prácticamente a
la vuelta de la esquina, auna edad en la que casi

nadie sabe qué quiere ser cuando sea grande —y aun los que
yasomosgrandes, alborde de recibir lataijetade Inapam,no
sabemos ni qué pedo, sino sus exégetas que uno puede en
contrar parecen pequeñas réplicas de Trump que niegan al
cambio climático como podría negar las leyes de Newtony
hasta las de laofertaylademanda
Y es que Greta te miraalosojosy ennombre de su genera

ción te dice que sinos cargalachingadapor
esta hecatombe ecológica de la que todos
tenemos la culpa, no solo por propiciarlay
alentarla sino, peor aún, por obviarlay es
conderla, nunca nos van a perdonar. Que
quienes en nombre de la avariciay la estu
pidez se niegan a enfrentar con tanates el
apocalipshit ecológico que amenaza con
acabar con el mundo tal y como lo conoce
mos son unos hijos de su chingada madre
que no merecen viviryque su traición alahumanidad no ten
drá parangón histórico.
Según se puede colegir de su discurso no solo de que esta

mos a dos de que nos cargue el payaso y que de ocurrir esto
los crímenes estarán mucho pero mucho más allá al nivel de
todoslos sátrapasjuntos déla historia...
Y mientras el planeta se arroj a al precipicio, nosotros preo

cupados por cosas sin importanciapero cotorras como el due
lo de ex presidien tes donde Jclipülo Calderón niegapc )r sobre
todas lascosasquesehayareunido con VicenteFoxparadarle
la batuta de un movimiento tendiente a "darle enla madre a

la Cuatro T". Al parecer ni el marido de
Margarita quiere relacionarse con el
maridito de Martita quien, con un de
jo de tristeza, solo se ha limitado a res
ponder con un lacónico "Qué importa
si lo niegan, a mí qué más me da". (Quizá
por eso, para que no lo niegue, Lydia Ca
cho recordó en el Twitter cuando Foxle

dio el espaldarazo a Kamel Nacif "como
uno de los más grandes empresarios de

México"). Ya no se sabe quién desprestigia más a quién, si el
michoacano al guanajuatizante guanajuatense o viceversa
Como quiera que sea, lo más alucinante sonlas respuestas

que Greta recibe en redes sociales donde se le acusa de alar
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mista, histérica, oportunista como si todos los botetrumpis
tas del mundo se le hubieran echado encima h

Ni el esposo de
Margarita quiere

relacionarse con el
maridito de Martita

Sahagún
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Despenalizar el aborto
La discusión de alguna manera ya está su

perada. No se trata de estar a favor o en
contra del aborto. En realidad, en el fon

do, nadie o casi nadie está a favor de abortar. Es una
medida que las mujeres que deciden llevar adelan
te lo hacen, no por gusto, sino por necesidad.
Sea porque fueron violadas y no tienen ningu

na gana de llevar el producto de esa violación en
sus cuerpos durante nueves meses, aunque des
pués lo puedan entregar para su eventual adop
ción. Sea porque saben que de llevar adelante el
embarazo representa un riesgo para su propia
salud, o por alguna malformación congénita que
afectará al feto. Sea porque conocen el riesgo de
muerte que significa llevar adelante su embarazo.
Sea porque simple y sencillamente saben que de
llevar adelante la gestación solo significará traer
a la vida a una persona indeseada, que destruirá el
futuro del nacido y de la madre. Sea porque no tie
nen un peso para criarlo. Sea porque no quieren
que la sociedad les imponga lo que deben hacer
con su propio cuerpo.
Estas y otras razones son las que conducen a las

mujeres a abortar. Pero estoy seguro de que todas
hubieran querido evitar esta situación. Lo peor
del caso es cuando a algunas de estas mujeres se
les criminaliza por haber tenido un aborto, aun
que en muchos procesos ni siquiera queda claro si
fue espontáneo o provocado. Y terminan siendo
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perseguidas por la justicia o
en la cárcel, lo que constitu
ye de hecho una especie de
doble condena o castigo su
plementario para las muje
res que, de por sí, han tenido
que sufrir el aborto.
Y todo esto en un país que

se distingue por la enorme
impunidad. Así, estas pobres
muj eres son castigadas, mientras que a los verdade
ros criminales nadie los persigue. Y digo pobres en el
sentido literal de la palabra, porque en México, solo
las mujeres pobres son castigadas por interrumpir
su embarazo. Las que tienen mínimos recursos o co
nocimientos solo tienen que trasladarse a Ciudad de
México para poder hacerlo, sin ser penalizadas.
Es por eso que me parece que la coyuntura ac

tual es idónea para terminar con esta enorme in
justicia hacia las mujeres pobres. Por primera vez
en mucho tiempo hay una conjunción entre las
principales fuerzas políticas del país para acabar
con esavergüenza nacional. Haymujeres empode
radas en la Cámara de Diputados y en la de Sena
dores, y hombres que están dispuestos a apoyarlas,
de distintos partidos, que pueden hacer avanzar la
reforma del Código Penal Federal, descriminali
zando el aborto.

Eso no quiere decir que se va a promover o se va a
apoyar como una política de control de la natalidad
o algo parecido. Significaría únicamente que ya no
se va a criminalizar a las muj eres pobres (porque les
aseguro que no hay más que éstas involucradas) que
hayan tenido una interrupción espontánea o volun
taria de su embarazo.

Lo cual tendría que venir acompañado, desde
ahora, por una efectiva facilitación de los servi
cios para las mujeres que deseen abortar en los
casos que actualmente son previstos por la ley.
Toda resistencia a esto no es más que hipocresía
y doble moral proveniente de la comodidad de los
altares o de los consultorios.

En México, solo
las mujeres pobres
son castigadas por
interrumpir su
embarazo
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Los valientes

Vaya rebambaramba la que armó el direc
tor del Instituto Nacional de Estudios
Históricos de las Revoluciones de Méxi

co, Pedro Salmerón, cuando calificó desde la cuenta de
Facebook de su oficina a los asesinos de Eugenio Garza
Sada como un "comando de valientes jóvenes".
La estulticia de la respuesta fue más lastimosa que

el hecho mismo, en primer lugar porque, si nos atene
mos a definiciones estrictas, el historiador tiene razón:
hay que tener muchos tanates para lanzarse a la lucha
armada clandestina contra un gobierno dictatorial y
represivo. El problema está en los detalles porque, por
una parte, los mismos blanquillos se necesitan para
traficar armas o entrarle al narcotráfico, y no por eso
esas actividades dejan de ser criminales y reprobables;
de haber querido ser meramente descriptivo el funcio
nario podría haberle añadido violentos o secuestrado
res al suj eto sin faltar a la verdad. Por la otra, relacionar
a los viejos Garza Sada con el yugo tricolor de los años
70 es un despropósito: pocos en México se enfrenta
ron, por buenas o malas razones, de manera tan vocal
contra el tricolor de Echeverría como

en su momento los viej os Garza Sada, y
si bien es cierto que la guerrilla lucha
ba por el derrocamiento de la dictadu
ra, no necesariamente lo hacía en aras
de la democracia: las utopías ideológi
cas de buena parte de las células arma
das mexicanas de inicios de los años
70 tendían más al radicalismo autori
tario estalinista o maoísta que a la so
cialdemocracia libre y moderna de, digamos, el norte
de Europa, de la misma manera como el nacionalismo
autocrático de López Obrador tiene más que ver con el
evangelismo más conservador que con los progresis
mos ilustrados con los que gusta de compararse.
Se extraña que, siendo historiador, en su carta de

respuesta a la opinión pública Salmerón aluda a luga
res comunes de hace diez lustros: "La derecha mexi
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cana tiene una notable vocación por la censura y el
control de pensamiento", dice, como si los hechos no
hubieran demostrado con creces que esos atributos
nunca han sido exclusivos a un solo lado del espectro
—pregúntenle si no a Lady Bomba, o al mismo viejo
PRI, que siempre se calificó como partido de izquier
da—, pasando a culpar del linchamiento mediático en
su contra a los villanos favoritos de las granjas de bots:
Vicente Fox, Felipe Calderón y el Consejo Coordina
dor Empresarial. El funcionario ci
ta, para ilustrar, al cómic "la Raíz
Nazi del Pan", de Rafael Barajas,
El Fisgón, quizá sin reparar en que
éste no deja de señalar como pre
eminente admirador del nazismo

a José Vasconcelos quien, además
de mentor de Gómez Morín, fue
rector de la UNAM y secretario de
educaciónbajo el presidente Obre
gón, a quien difícilmente se le puede tildar de panista.
Queda desperdiciada una magnífica oportunidad de
otear públicamente las complejidades de la guerra su
cia, y de analizar los muchos claroscuros de los empre
sarios regiomontanos. Hay que decir que no toda la cul
pa la tiene Salmerón: si algo nos ha llevado a la trans
formación de cuarta es la glorificación o satanización
irracional de nuestras figuras nacionales, h

El nacionalismo
de AMLO tiene

más que ver con el
evangelismo que

con el progresismo
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"Estratégicamente
extraviados?
¥7
I —d s una paradoja que quienes han expresa

j do el temor a una presunta reelección del
A presidente AMLO hoy promuevan el re

torno político de dos ex presidentes: Felipe Calderón
y Vicente Fox.
El primero encabeza, junto con Margarita Zavala,

la formación de un partido político nacional, México
Libre, mientras que Vicente Fox, según declaró el fin
de semana, se encuentra en pláticas con PPJ, PAN,
PRD, MC y otras organizaciones, para formar un fren
te amplio y "darle en la madre" a la 4T, es decir, al go
bierno de AMLO.

Si bien algunos de los partidos aludidos salieron a
desmentir esa versión, no hay que descartar que esté
en curso la formación de una gran coalición oposito
ra, con tres propósitos estratégicos claros: impedir que
Morena refrende su mayoría en la Cámara de Diputa
dos en las elecciones intermedias de 2021; obtener el
mayor número de gobiernos locales (ayuntamientos y
gubernaturas) en el periodo 20202023 y, por supues
to, regresar a la Presidencia de la República en 2024.
El argumento central es: "ustedes ganaron porque

PRI y PAN nos dividimos y nos atacamos unos a otros;
ahora se trata de hacer exactamente lo contrario:

unirnos en torno a programas y candidatos comunes,
en elecciones locales y federales, para cerrarle el paso
a Morena, y preparar el regreso en 2024. AMLO ya no
estará en las boletas electorales y Morena no termi
na de cuajar, así que por allí está nuestra ventana de
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oportunidad".
Cuando el Presidente ce

rró su primer Informe de go
bierno señalando que la re
acción está "moralmente de

rrotada", se refería ante todo
a que los gobiernos del PRI y
el PAN, apoyados en un pro
grama común neoliberal de
gobierno, entregaron un país
en bancarrota económica, social, fiscal, moral y de se
guridad, de tal forma que no tendrían autoridad moral
ni política para presentarse nuevamente ante la ciuda
danía a pedir su voto de confianza.
Pero con la reaparición del ex presidente Fox en el

PAN (a élle agrada que lo sigan presentando en público
como presidente de México), se podría considerar que
una parte de la oposición no solo está "moralmente de
rrotada", sino estratégicamente sin brújula.
Una coalición opositora cuyo líder moral fuera el se

ñor Fox seguramente terminaría por convencer a los es
cépticos de la4T de que el país no va tan mal como dicen,
y provocaría un reagrupamiento masivo de los simpa
tizantes del Presidente que hoy siguen siendo mayoría
Los ex presidentes tienen derecho a opinar y a se

guir participando en política, si así lo deciden. Lo hi
zo en su momento el general Lázaro Cárdenas, cuan
do consideró que el país se alejaba del proyecto social
de la Constitución. Lo hizo Carlos Salinas, cuando su
hermano Raúl fue encarcelado. Lo está haciendo Feli
pe Calderón, con su partido político en formación. Es
mejor hacerlo a la luz del día, y no en la penumbra de
los complots y las conspiraciones.
Sería muy interesante que en una hipotética mar

cha anti4T participaran juntos los ex presidentes
políticamente activos. Más lo sería que participa
ran como candidatos a diputados del PRIAN por el
principio de mayoría relativa en algún distrito elec
toral en2021yse configurara así la alianza opositora
anunciada. Constituí ría la prueba irrefutable de que
la reacción no solo está moralmente derrotada, sino
estratégicamente extraviada,

Una coalición
opositora con Fox

de líder seguro
convencerá a los

escépticos de la 4T
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Salmerón estiró la liga

Aunque el presidente López Obrador
lo considere "uno de los mej ores his
toriadores de México" y deplore su

caída en desgracia, lo menos que debe reconocer
es que su ex director del Instituto Nacional de Es
tudios Históricos de las Revoluciones de México,
Pedro Salmerón, tiene un serio problema con el co
nocimiento, el estudio y la interpretación de suce
sos memorables. Pero sobre todo con el uso de los

adjetivos, como lo demostró en su imprudente y
bochornoso elogio a la violencia, al propalar (en la
cuenta oficial de Facebook del organismo), usando
como pretexto el 46 aniversario del homicidio, que
el empresario más importantes de Nuevo León y
más influyente de México, Eugenio Garza Sada, fue
asesinado por "un comando de valientes jóvenes de
la Liga Comunista 23 de Septiembre...".
Según escribió en su columna Hoyen la historia

(prometió que "en breve se incorporará como sec
ción en la página www.inherm.gob.m^', lo cual ya
no podrá cumplir), aquel suceso "fue resultado de
la profunda división que experimentó la sociedad
mexicana desde los años sesenta. Muchos jóvenes
que veían canceladas las posibilidades de partici
pación y transformación pacífica de un sistema
político vertical y autoritario, buscaron cambiar
las cosas por la vía violenta. Sólo que el recio em
presario, de 81 años de edad, no estaba dispuesto
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adejarse secuestrar para ali
mentar la espiral de violen
cia, y anunció que haría fren
te a quienes lo intentaran.
Sus dos escoltas aceptaron
el riesgo, de modo que cuan
do un comando de valientes

jóvenes de la Liga Comunis
ta 23 de Septiembre intentó
raptarlo, se desató una bala

cera en la que perdieron la vida Don Eugenio y sus
escoltas, Bernardo Chapay Modesto Hernández, y
dos de los guerrilleros".
Problema conceptual: ¿el historiador cree de

veras que la razón de quien no está "dispuesto a
dejarse secuestrar" es que le preocupa la "espiral
de violencia"? ¿No sería (y es) por el simple y lógi
co instinto de conservación? ¿Y quién con recur
sos económicos de sobra y que se sabe presa co
diciada por alguna organización armada le " haría
frente" y confiaría su seguridad (su vida, pues) a
solo dos personas?
Injusta falta de precisión: Salmerón rescata los

nombres, no de dos "escoltas", sino del chofer y el
guardaespaldas de la víctima., y omite o desconoce
la identidad de los valien tes guerr i lleros que tam
bién resultaron muertos, Anselmo Herreray Javier
Rodríguez.
Y adjetivación desatinada y obvia: ni modo que

fueran cobardes quienes pretendieron tumbar un
gobierno, con entrenamiento paramilitar y decidi
dos a llevar a cabo el secuestro de un personaj e tan
prominente (la Liga quería cobrar cinco millones
de pesos de rescate), como el que se intentó aque
lla mañana de lunes cuando el dirigente del enton
ces poderoso Grupo Monterrey viajaba de su casa
en la colonia Obispado a su oficina en la Cervecería
Cuauhtémoc...

Pedro Salmerón tiene
un serio problema

con el conocimiento
y la interpretación de
sucesos memorables
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Un PAN sin

brújula
T7
I 1 fin de semana el PAN rea

j lizó su 24 Asamblea Nacio
_l1 <'1 nal Ordinaria y celebró el
80 aniversario de su fundación. Y de no
ser por la reaparición de Vicente Fox, el
evento hubiese pasado prácticamente
desapercibido.
Sin negar que, al interior del PAN,

Fox pudiera sumar algo, el hecho de
haber recurrido a él muestra la falta

de liderazgos en ese partido y su in
capacidad para recomponerse tras la
derrota electoral en 2018.

Pero lo más relevante es que ni si
quiera ha conseguido articular una
propuesta alternativa de gobierno.
El llamado de Fox se reduce a "dar

le en la madre" a la 4T, al margen de
cualquier ideología o dogma. En su
lógica solo hay que replicar lo que
se hizo en 2000 para sacar al PRI de
Los Pinos.

Por su parte, el dirigente del par
tido, Marko Cortés, llamó a hacerle
frente al populismo y al autoritaris
mo, y convocó a los panistas y a to
dos los mexicanos a
defender la demo

cracia por encima de
ideologías.
No se ve que estos

mensajes conecten
con las preocupa
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ciones actuales de las mayorías. De
hecho, las encuestas confirman que
lo que la gente destaca del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor es su liderazgo y su estilo de go
bernar. Las críticas al populismo y
al autoritarismo pasan de largo en
estas circunstancias.

Son algunas decisiones de gobier
no las que no están bien valoradas
por la opinión pública. Es el caso de
las evaluaciones sobre las estancias

infantiles, la cancelación de progra
mas sociales como Prospera o el Se
guro Popular o la derogación de la
reforma educativa. Y, sin embargo,
prácticamente nada se habló de es
tos temas el fin de semana.

Con la historia del PAN y su arrai
go en las clases medias, estos asun
tos deberían incitarlo a articular una
propuesta desde la derecha. Es jus
to ahora cuando el

partido tendría que
reivindicar esta po
sición, más que pen
sar en trascender

ideologías. Tiene el
espacio y los temas

que le servirían de cimiento.
Si el PAN hubiera planteado una

defensa de su ideología, una crítica
basada en lo que realmente intere
sa a la gente y una alternativa cohe
rente de gobierno, la nota del even
to del fin de semana habría ido mu
cho más allá de la sola presencia de
Fox

Recurrir a Fox muestra

la falta de liderazgos
en el partido
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Pequeñez y miserias
ele los restos del

panismo
El Cruz Azul no necesita construir otro es

tadio; necesita construir otro equipo.
Florestán

La fiesta, tardía, de aniversario de los
80 años de la fundación del PAN no se
la merecen sus fundadores ni lo que

fue el partido, y lo retrató en su momento actual:
sin rumbo, dividido, enfrentado. Con más renco
res que destino, con más egoísmo que generosi
dad, con más cuentas por cobrar que proyectos
por alcanzar, con más pequeñez que grandeza.
En este aniversario emblemático, Marko Cor

tés editó la videohistoria del PAN hasta 2000, al
triunfo presidencial de Vicente Fox
Yborró, parte de sus miserias y venganzas, a

Felipe Calderón, su segundo presidente de la Re
pública. También eliminó su militanciay paso
por la secretaría general y presidencia del parti
do. ¿Quién es Cortés para mutilar la historia del
PAN?

En este festejo de la dirigencia del PAN, que
no del panismo, Cortés recuperó a Vicente Fox,

que desde 2007 había renunciado a su militan
cia y lo presentó como la lanzadera de este capí
tulo negro, cuando en 2012 y en 2018, apoyó a los
candidatos presidenciales del PRI por encima de
los panistas, a diferencia de Calderón, que dejó el
partido, pero no se alió con ningún priista.
Y solo quedó la voz de Fox llamando apartide

la madre a la cuarta transformación.

Ahí, a ese nivel, quedaron, sepultadas, las
ideas, los compromisos, los programas, la ideo
logía, los principios del panismo. Su programa
de acción se redujo a partirle la madre ala cuarta
transformación, lo que dibuja elbajo nivel al que
han llegado y sus limitaciones políticas porque,
además, el PAN no le va a poder partirla madre
ala4T.

Y si no ha podido, ¿por qué va a poder ahora...?
¿PorFox?

Repito: se retratan en su momento actual: sin
rumbo, divididos, enfrentados, con más rencores
que destino, con más egoísmo que generosidad,
con más cuentas por cobrar que proyectos por al
canzar, con más pequeñez que grandeza.
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RETALES

1. DIGNIDAD. Claray fuerte la posición del doc
tor Antonio Lazcano, al que vía correo el Conacyt
lo sacó de la Comisión Dictaminadora del Siste
ma Nacional de Investigadores, por un artículo
crítico sobre las políticas públicas en el campo
científico de la 4T. Otro error de la prepotencia
y la ignorancia;
2. ARROGANTE. Pedro Salmerón, breve di
rector del Instituto Nacional de Estudios Histó
ricos de las Revoluciones de México, presentó su
renuncia al Presidente de la República, por el ca
so de los valientes asesinos de la Liga 23 de Sep
tiembre, pero quien respondió fue la Secretaría
de Cultura, que lo ignoró y solo anunció el nom
bre de su sucesor, ArturoAvila Espinosa; y.
3. AJU STE. Pasado mañana a la una de la tarde,
la Junta de Gobierno del Banco de México dará
a conocer la antepenúltima decisión de política
monetaria de este año con un recorte del .25 de

las tasas para ubicarlas en 7.75, que podría ser el
último recorte de este año. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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PEPE GRILLO
COM DISTINTA VARA
Los usuarios de las redes sociales tienen un
comportamiento veleidoso.
Se lanzaron con furia inusitada contra el historiador
Pedi o Salmerón por haber escrito que el fallido intento
de secuestro, que derivó en el asesinato del empresario
Garza Sada, lo hicieron " jóvenes valientes" en 1973.
Un día después los usuarios dejaron pasar como si nada
el homenaje olicial a dos guerrilleros que participaron
en el también fallido asalto al cuartel de Madera,
Chihuahua, en 1965.
Se dicc poco, pero en ese episodio murieron
cuatro soldados en el cumplimiento de su deber.
Otros diez resultaron heridos.
¿Será por eso, porque eran solo soldados, y no un
empresario encumbrado, que las redes callaron?

Sí HAY QUINTO MALO

Estamos en la semana del quinto aniversario de la
desaparición, en Iguala, de los 43 normalistas de la
escuela Tsidro Burgos de Ayotzínapa, Guerrero.
Ayer, grupos afines a la normal vandaüzaron las
instalaciones deJ Palacio de Justicia de iguala. Corrió la
versión de que hay ahí videos de los acontecimientos y
los padres de los desaparecidos exigen verlos.
Alrededor de los familiares de los desaparecidos operan
grupos que han hecho de las movilizaciones una forma
de vida. Su esencia es la movilización permanente.
En este caso con la exigencia de que los normalistas
aparezcan vivos.
El próximo jueves, en San Lázaro, mío de los
padres de los normalistas hablará en la tribuna.
Ese mismo día en la tarde se esperan marchas en la
ciudad. Los vándalos que estuvieron en Iguala vienen
pertrechados.

Otro superdelegado

A los superdelegados del gobierno federal en los estados
de Ja República se Jes da el escándalo.
La relevancia del cargo y sus múltiples atribuciones
los mantienen de manera constante en el radar de
los medios. Después del numerito del superdelegado
en Jalisco. Carlos Lomelí: el de Hidalgo, Abraham
Mendoza, está a punto de detonar,
la prensa local denuncia que Mendoza gana
más que el gobernador Ornar Favad, y trascendió
que busca los servicios de la mejor agencia
publicitaria, el precio no es problema, para
crearse una imagen a todo dar entre sus paisanos.
El gasto, lo adivinó usted, tiene el propósito de copar
todos los espacios para. Legado el momento, aspirar a la
silla del gobernador. Los conversos de la 4T tienen una
interpretación peculiar de la austeridad.
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Arrogancia hueca

El diferendo entre el Conacyt y el doctor Antonio
Lazcano adquiere dimensión internacional.
Se trata de un científico que tiene reconocimiento
mundial y que ha dirimido en medios internacionales
su molestia por lo que considera una ofensiva de la 4T
contra la comunidad cientüica del país.
Destituirlo de una Comisión Dictaminadora del
Sistema Nacional de Investigadores a través de mi
mensaje de tuit es un gesto de arrogancia hueca.
Desde lo alto de un ladrillo, la burocracia dicta sentencia
y al hacerlo queda en evidencia. Si querían acallar la voz
crítica de Lazcano eligieron la peor opción,
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EL C RISTALAZO

Verbalidad, símbolos
y realidad

Rafael Cardona

oco a poco la fraseología de
la vieja izquierda y su pro
paganda se convirtió en el
lenguaje oliciaL

Quizá la imposición de
un neolenguaje sea parte

de la IVT, y con ello la reescritura de
una nueva versión de la historia mexi

cana cuyas abundantes patrañas serán
sustituidas por las nuevas mentiras, pe
ro ahora acordes al reciente idioma.

Sin entrar en las
profundidades de los
expertos en semiótica,
podríamos decir: para
fines de instaurar una
nueva forma de apre
hensión de la realidad,
el lenguaje es la reali
dad. Las cosas no son
en sí mismas, como
son, sino como se les
nombra. Por eso se cree
en la "Cuarta Transfor
mación", lema o aspi
ración hasta ahora

inexistente (su presu
rosa urgencia la acer
ca más a una deforma
ción), pero firme como
un principio y una rea
lidad sin realidad.

La realidad es el len
guaje y la palabra sus
tituye a la verdad. O
simplemente la crea.
Durante muchos

años la palabrería lle
nó los medios de ideas
como ésta: los movimientos guerrille
ros obedecen a una cerrazón del gobier

no oligárquico, y ante su intransigen
cia represiva, no queda más espacio si
no la lucha aunada, como herramienta
para propiciar el advenimiento de una
sociedad fraterna y justa en la cual flo
rezca el talento del pueblo.

El pueblo. Ja fraternidad, la justicia
y el triunfo proletario tal y como Jo ha
bía advertido el fantasma cuya luzre
corria Europa en 1S4R, Jioy es una rea
lidad nacional, al menos en el discurso.

Por esa idea, los secuestros, los asal
tas, las expropiaciones revolucionarias,
el cobro de piso a terratenientes cuyas
fincas eran ocupadas con pretexto del in
justo latifiindismo, las tomas (fiacasadas
o no) de instalaciones militares o de poli
cía, el terrorismo, la voladura de ductos
(el huachicol revolucionario! y en gene
ral se justificó toda forma de violencia.
En sentido contrario avanzaba la

idea de impedir toda represión contra
los activistas | llamarles subversivos se
ria un atrevimiento muy costoso en
términos de descalificación generali
zada en tiempos de la corrección f quie
nes, por el contrario, podían atacar des
de las sombras del clandestinaje a un
sistema impedido de responder sin ser
calificado de genocida o guerrero sucio.

Así se consagraron frases conti
nentales como la guerrilla heroica o
la guerra sucia o la solidaridad entre
los pueblos o el internacionalismo o
cualquiera de ellas, cuya culminación
ha tenido varios momentos significa
tivos. uno de ellos. la creación de una
blandengue e inútil liscalía para moli
mientos políticos y sociales del pasado
(no para Jos delitos cometidos bajo su
paraguas), pero sin la cual no se en
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tiende el más simbólico de los actos de
la nueva versión de la historia: el ho

menaje a los sobrevivientes de Made
ra, Chihuahua, en la exresídencia pre
sidencial de Los Pinos, entre clarines
de júbilo y promesas de disculpa por
parte del Estado,

Pero la invocación a la palabra y su
sentido, como creadora o incubadora
de realidades, más allá de las percepcio
nes. queda clara en las palabras de Flo
rencio Lugo, sobreviviente del ataque
al Ejército en Chihuahua I inicio de la
actividad guerrillera en México), quien
en el ya dicho homenaje expresó cómo
se ha dado —sobre todo en años pasa
dos—.una "campaña agresiva" contra
el "movimiento revolucionario", con
el fin de quitarle su ejemplaridad en la
educación de los jóvenes.

"La finalidad —dijo— es restarle
méritos y que no sea ejemplo a seguir
para las nuevas generaciones". Conta
ño símil, dirían los latinistas, la exalta
ción de su aventura armada contra un

ejército profesional produce un senti
do heroico digno de emulación y apli
cación pedagógica.

Por eso, desde el propio gobierno
(no importan las aparentes rectílica
ciones I, se calificó a los asesinos de Gar

za Sada en la categoría de "jóvenes va
Jientes", dándole a la palabra joven,
una categoría moral y axiológica de Ja
cual absolutamente carece.

Otro tanto sucede con los indígenas,
ante cuyo origen étnico no hay defec
to posible. Entre el pueblo bueno, ellos
son los mejores.

Tanto como para —en su nombre
y representación—, exigir a la Híspa
nla Fecunda, disculpas desde el Esta
do, por los atropellos cometidos hace
500 años.

Hoy no es importante sólo conquis
tar el poder. Lo trascendente es con
quistar la historia, reescribirla y man
dar también desde los tronos de la me
moria. así se cometa cualquier exceso.

MONTEMAYOR
Veíamos Carlos Montemayor y yo

la Pasión un Viernes Santo en San Pe
dro Atocpan. El centurión fustigaba
con mecates la espalda del nazareno.
Y le metía enjundia más allá del teatro.

— Mira, mira qué chinga le están
poniendo, decía Montemayor, "Ya bá
jale, cartón...

—Y el Cristo lo escuchó con la últi

ma sonrisa agradecida.
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EMPEDRADO

Salmerón y el equívoco
juego de espejos

El diario Reforma (...) acusó no tan veladamente a Salmerón de
hacer apología de unos secuestradores y asesinos. De manera
significativa, ése y no el tema educativo, terminó siendo el
asunto favorito que tocaron en Twitter y Facebook quienes
pretender ser líderes de opinión de la oposición "liberal'' al
gobierno de López Obrador. Y en el camino elaboraron un

menjurje ideológico e histórico, revolviéndolo todo
1 día siguiente de la aproba
ción de la contrarreforma
en materia educativa, las
redes sociales se llenaron
de críticas, pero no contra
el retroceso político y social

que conlleva lo aprobado por los diputa
dos, sino contra un adjetivo en una pu
blicación de la página personal de Pedro
Salmerón, entonces director del INEIIRM
(Instituto Nacional de Estudios Históricos
sobre las Revoluciones Mexicanas),

Comentando la efeméride del asesina
to, en 1973, del empresario Eugenio Gar
za Sada, por parte de un comando de la
Liga Comunista 2 3 de septiembre. Salme
rón —tras hablar de las contribuciones
de Garza Sada a la sociedad mexicana—
tuvo el mal tino o el lapsus de llamar "va
lientes jóvenes" a los guerrilleros. El dia
rio Reforma se agarró de ahí, se olvidó del
contexto de la nota y acusó no tan vela
damente a Salmerón de hacer apología de
unos secuestradores y asesinos.

De manera significativa. ése y no el te
ma educativo, terminó sien do el asunto
favorito que tocaron en Twitter y Face

book quienes pretender ser líderes de opi
nión de la oposición "liberal" al gobierno
de López Obrador, Y en el camino elabo
raron un menjurje ideológico e histórico,
revolviéndolo todo.

La intención: crear un juego de espe
jos equívoco entre la situación de aque
llos años y la actual. Jugar con la imagen
distorsionada (por ellos) que se tiene de
Luis Echeverría, acomunarlo con López
Obrador. Jugar con la patraña de que los
guerrilleros le hicieron el trabajo sucio a
Echeverría. Jugar con el anticomunismo
pedestre y con la idea de que un empre
sario de extrema derecha era la verdade

ra oposición a aquel gobierno priísta. Ju
gar, sobre todo, con la idea de que la úni
ca oposición posible es la de corte estric
tamente proempresarial.

Por eso es importante conocer el con
texto de aquellos hechos dramáticos de
1973, que significaron en su momento
un macabro juego de poder entre el go
bierno y un fuerte grupo de empresarios
regiomontanos.

Después de la represión al Movimiento
Estudiantil de 1968, algunos jóvenes ra

dicalizados consideraron que era imposi
ble el cambio pacífico en México, y opta
ron por la vía de las armas. Era una estu
pidez destinada al fracaso. Surgieron dis
tintos grupos, rurales, pero sobre todo
urbanos, que armados de un marxismo
de baja estofa y mucha audacia, realiza
ron distintas acciones ilegales, en el sue
ño guajiro de que generarían conciencia
y levantarían al pueblo.

Algunos de esos grupos sentaron sus
reales en Monterrey, por varias razones.
Había una numerosa clase obrera, el sin
dicalismo dominante era blanco (ni si
quiera de Ja CTM) y los principales indus
triales tenían una actitud política contra
ria a los gobiernos priistas, ya que esta
ban en contra de cualquier intervención
del Estado en la economía.

Garza Sada era la cabeza visible del
Grupo Monterrey. Además de gran em
prendedor, fundó el ITESM, al que con
trolaba ideológicamente al grado que, en
los años ~(), decidió expulsar a los jesuítas
que ahí enseñaban, por considerarlos de
masiado progresistas. La prensa proclive
a estos empresarios los acusó de ser "los
nuevos Marcuse" y de querer convertir al
Tec en un nuevo Berkeley.

En ese contexto se da el intento falli
do de secuestro y el asesinato de parte de
los exaltados.
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Garza Sada era la cabeza visible del
Grupo Monterrey. Además de gran em
prendedor, fundó el ITESM, al que con
trolaba ideológicamente al grado que, en
los años ~(), decidió expulsar a los jesuítas
que ahí enseñaban, por considerarlos de
masiado progresistas. La prensa proclive
a estos empresarios los acusó de ser "los
nuevos Marcuse" y de querer convertir al
Tec en un nuevo Berkeley.

En ese contexto se da el intento falli
do de secuestro y el asesinato de parte de
los exaltados.

Lo relevante viene después: los em
presarios acusaron al presidente Echeve
rría de crear las condiciones para el ata
que. El Presidente fue objeto de escarnio,
abucheos y reproches durante el funeral
de Gana Sada. Su retórica tercerm nudis
ta, le dijeron, había permitido el desarro
llo de "ideologías negativas", fomentado
el odio y la división entre las clases socia
les, y ayudando a la promoción del mar
xismo. (En otras palabras, no hay nada
nuevo bajo el sol).

Lo cierto es que durante el gobierno de
Echeverría, los grupos guerrilleros lueron
constantemente reprimidos, normalmen
te de manera extralegaL La historia de la
"guerra sucia" que se desarrolló en aque
llos años todavía no termina de contarse,
pero la tortura, las desapariciones forza
das y las ejecuciones eran moneda común.

A partir de allí, los empresarios regio
montanos se volvieron muy activos en la po

lítica, y se convirtieron en la principal oposi
ción a Echeverría. Lo acusaban de izquierdis
ta, aunque d problema central era que favo
recía a otros empresarios, del centro del país.
Los puntos de vista extremos que tenían los
regiomontanos en materia económica y so
cial. y los rumores de la época hicieron que
algunos intelectuales tibios de entonces, en
cabezados por Femando Eenítez. dijeran que
la opción era "O Echeverría o el fascismo".
Algo así como la Trampa 22.

Todo este contexto nos dice que las co
sas no estaban en blanco y negro. Que el
comando de la Uga 2 3S tuvo a mal actuar
en medio de una situación de tensión entre
empresarios y Gobierno, y que el resulta
do linal fue. por un lado, la represión total
para ellos y, por el otro, el desarrollo de un
grupo activo de empresarios, dispuestos a
entraren una disputa por la nación, sobre
todo en materia de conducción económi
ca. De esta disputa, tras moderar algunos
de sus puntos de vista, salieron ganando.

De ahí la importancia estratégica de in
dar el asunto de Salmerón. El historiador,
sin querer, pegó en un lugar muy sensible,
dio pie a una contraofensiva que revela
dónde están realmente corazones e inten

ciones, y al final fue obligado a renunciar.
Las cúpulas empresariales más mi

litantes están de plácemes con la cabe
za que rodó, apesardequese tratara de
un funcionario menor. Se llevaron a una
parte de la opinión pública de paseo. Eso
nos dice, también, hacia dónde quieren
llevar a la oposición al lopezobradoris
tno. Por eso la educación pasó a segundo
plano en el debate (ni modo, se amolaron
los niños oaxaqueños. al cabo ahí están
las escuelas privadas).

Jugando con los símiles entre las épo
cas, es momento de recordar a un hom
bre que, en los difíciles años 70. fue claro
en llamar a la construcción de una oposi
ción política de izquierda por la vía pacíü
ca y en condenar abiertamente las inten
tonas guerrilleras. Al mismo tiempo no
sucumbió al canto de sirenas de "Eche
verría o el fascismo". La posición de Ile
berto Castillo en esos tiempos fue su ma
yor contribución a la democracia mexi
cana. mucho más importante que lo que
hizo en los años siguientes.

Algo así es lo que necesitamos, y no irnos
con la ünta del equivoco juego de espejos.
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Caen ios soldaditos de
Mancera

Para todos aquellos que andaban con el
pendiente, sobre todo después de Jas fies

tas patrias y del informe de la Jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, pues resulta que en
esos días la Contraloría de la Ciudad de Mé
xico determinó inhabilitar por 10 años a
uno de los brazos de Miguel Angel Mance
ra: el señor Julio Serna, exdirector de la Cen
tral de Abastos. El castigo del mancerísta es
por presuntas irregularidades administrati
vas registradas durante su administración
en la CEDA. Y es que nos cuentan que el her
mano de Luis, el exparticular del ahora se
nador Mancera, rescataba bodegas en desu
so con procedimientos ilegales y las transfe
ría a otra persona; incluso las nuevas asig
naciones fueron iirmad as por don J uüo, al
go ilegal que amerita denuncia penal. Sean
peras o manzanas, lo que está pasando es un
cobro al grupo de Mancera. ya que la sema
na pasada se dieron a conocer las órdenes de
aprehensión en contra de Edgar Tungüí Ro
dríguez, exsecretario de Obras, y de Felipe de
Jesús Gutiérrez, exsecretario de Desarrollo
Urbano y Vivienda, ambos durante la pasa
da administración. ¿Quién seguirá?

El Tomate se va a Morelos

l que de plano ya no ve lo duro sino loE tupido ahora que se quedó descobijado
y con graves problemas con la justicia de
la Ciudad de México es el diputado federal
Mauricio Toledo. Resulta que el pupilo del
señor Héctor Serrano ya no cuenta con re
presentación y liderazgo vecinal en la alcal
día de Coyoacán, y como muestra está la re
unión a la que convocó en días pasados en el
Veracruzano. El exdelegado esperaba la pre
sencia de 5 mil de sus líderes, sin embargo,
vaya sorpresa la que se llevó, solo llegaron
300. Nos dicen que por esos motivosDoíi T¿>
iiiíiíc, como se le conoce en la grilla, ya tomó
la decisión de mudarse con todo y su equipo
a Morelos, cobijado por el medio hermano
del gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo,
pues los que tienen memoria saben que Uli
ses Bravo fue funcionario de la ahora alcal
día de Coyoacán (Director JurídicoI cuan
do todavía movía las riendas Mauricio To
ledo: es decir, que se deben favores mutuos.
Lo cierto es que el futuro del Tomate es du
doso y a ver si en una de esas no termina en
el PES o MC como lo hicieron algunos de sus
compañeros.

pcpccapitalinofogmaH.com
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Un equipo de cientríbos del Instituto
Potosino de Ciencia y Tecnología, li
derados por el Doctor en ciencias
mexicano, creó un bíoesfimufatede
semillas, es decir, uria sustancia que

protege a las semitlas de chite, sorgo, maíz y caña da
azúcar contra los ataques de hongos, al mismo tiem
po que mejora los rendimientos de los ouJtwos y los
protege contra otros patógenos.

¡Les dijimos que la titular de Conacyt
iba a ser viajera fecuente da este es
pacio! No se midió con eso de que
Lazcano, eminencia científica de ni
vel internacional, le falló a México.

¿B doc Lazcano se fue a jugar dominó y por eso dejó
da asistir a una teuntón de tos comités SNl? No, anda
ba en Alemania y Francia (como efentífeo mexicano),
organizando actividades académicas... ¡A qué la 4TI
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BRA
Nos cuentan que en las revisiones que
los inspectores del Fondo de Aportacio
nes para la Nómina Educativa y Gasto
Operativo, mejor conocido como FONE,
realizan en las diferentes escuelas del

país, el promedio de docentes aviadores
que se encontraban en la nómina de ca
da plantel llegó a ser hasta de 10 por
ciento. Resulta que en las listas a nivel
nacional se registran nombres de profe
sores que jamás han pisado los colegios
y ni siquiera se sabe que existen; pero,
eso sí, se les depositaba su salario sin
falta y de manera quincenal.

Muchos de los habitantes de Coyoacán,
alcaldía que controla el exfutbolista
Manuel Negrete, que han realizado al
guna remodelación o ampliación de sus
hogares, están sufriendo lo que muchos
negocios padecen en la Gustavo A. Ma
dero, de Francisco Chíguil. Se les apare
cen falsos verificadores. La forma de

operar es simple. Ubican casas en don
de hay movimiento de albañiles y les
entregan un documento en el que ame
nazan a los propietarios con fuertes
multas. Unos pagan mordida, pero los
que se van por la derecha llegan a la Di
rección Genera] de Obras y les indican
que las amenazas no son oficiales.

Que presentó su renuncia al Comité de
Participación Ciudadana del Sistema Na
cional Anticorrupción la académica Ire
ne Levy, quien lo preside. La misiva tiene
como fecha de validez a partir del 30 de
septiembre, tomando en cuenta que el 16
de octubre acaba la vigencia de este co
mité. Entre lineas deja ver los pendientes
de este organismo, como el nombra
miento de los magistrados anticorrup
ción y la reestructuración de todo el SNA,
a la luz de los nuevos equilibrios políti

cos. Nos cuentan que la llegada de la 4T
ciertamente no ha sido benévola con este

mecanismo del que el Presidente des
confía, aun cuando la lucha contra la co
rrupción y la impunidad han sido estan
dartes de la narrativa del nuevo gobierno.

***

Por cierto, entre los cercanos a Andrés

Manuel López Obrador crece la idea de
que ha llegado la hora de recomendar al
presidente de la República que conside
re hacer la declaratoria de emergencia
climática en el país, lo anterior luego de
que los más recientes estudios publica
dos por el Panel Intergubernamental
sobre Cambio Climático arrojaron que
México será una de las naciones más

afectadas en el mundo por altos índices
de contaminación y escasez de agua. De
hecho, hay expertos en la materia que
adelantan que, de no tomarse acciones
inmediatas para reducir las emisiones
de gases de efecto invernadero a nivel
local, en el corto plazo enfrentaremos
enfermedades severas de la población y
hasta pérdida de cosechas o de ecosis
temas marinos, esto, sólo por mencio
nar algunos ejemplos.
"Ese periódico debería de ofrecer disculpas,
ese Financial Times, porque era de los que
publicaba de que la Reforma Energética
significa la panacea, que íbamos a estar
produciendo tres millones de barriles diarios
y nos dejaron el gobierno con menos de un
millón 700 mil barriles; y en vez de decir:
'Nos equivocamos', quiere más engaño,
quiere más mentiras, Por eso, no hay que
dejarse apantailar por esa prensa, es mejor
el Reforma", dijo el presidente de México,
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR,
después de la editorial del domingo del diario
británico que leen los líderes globales
y los inversionistas más poderosos.
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¿Delincuencia organizada PRI?
Grandes líderes: Realmente el GEN del PRI nunca dejó de
funcionar como una Oficina de Asuntos Electorales de Los

Pinos y los casos más claros de esa condición fueron Hum
berto Roque, Santiago Oñate, Mariano Palacios y losé Anto
nio Fernández con Ernesto Zedillo. Otros dirigentes optaron
por la dignidad como lesús Reyes Heroles vs Luis Echeverría
y Javier García Paniagua con losé López Portillo.

1 llamada: La primera denuncia contra delincuencia orga
nizada del PRI fue del GEN del PRD, Carlos Navarrete al afir
mar que en Guerrero "las bandas del crimen organizado ope
raron a favor de los candidatos del tricolor". Previamente la

ex PGR Marisela Morales incriminó al ex precandidato pre
sidencial del PRI Tomás Yarrington 2005 su sucesor en Ciu
dad Victoria lesús Hernández Flores y al senador Manuel
Cavazos.

No entendieron: El ex gobernador de Oaxaca y delegado
del PRI en 23 entidades lamentó que "mi partido no apren
diera del caos de las alianzas con la delincuencia organizada
y en lugar de enmendar, respaldarán la candidatura de Ale
jandro Moreno Cárdenas
quien debe separarse del
CEN del PRI hasta explicar
el origen de su riqueza
inexplicable ante la FGR".

Sustituto: De no acla

rarse la situación legal de
Alito "nuestro partido debe
convocar a nueras eleccio

nes internas en un proceso
que prescinda del acarreo
mexiquense y oaxaqueño"
sentenció Ulises Rulz

quien recriminó a Moreno,
el contar con el apoyo cu

pular pero no de las bases
lo cual, en el simulacro de
elección interna, denun
ciamos. Además del des

pilfarro de los recursos con
gente pero sin votos.

¿Enriquecimiento?: UR
acusó a Alito de emplear
una nómina de 223 millo

nes de pesos y la compra
de su "Casa Blanca, Alito"
por su proporción solo si
milar a la del ex presidente EPN.

Cuitláhuac García: Con la remoción y orden de aprehen
sión en contra del ex Fiscal de Veracruz Winckler, el gober
nador tiene la responsabilidad de revertir la espiral delin
cuencial en una entidad que anticipó "gobernaré con el res
paldo de la mayoría hasta el 2024". El gobernador nunca
encontró respaldo de Winckler quien ahora se encuentra en
la misma condición que su antecesor Luis Ángel Contreras.
Deberá responder a las demandas del Colectivo El Solecito
que por su cuenta descubrió diversas fosas en la entidad.

Repercusiones: Este día maestros del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación realizan una concentración
frente a la Cámara de Senadores con motivo de la discusión

en torno a las Leyes Secundarias en materia educativa. Por
tal razón el Grupo Parlamentario de Acción Nacional solicitó
ayer a la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, garantizar la
seguridad y libre acceso a las instalaciones del Senado para
"cumplir con obligación constitucional de legislar".
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Con la remocion y

orden de aprehensión
en contra del exfiscal de

Veracruz Winckler, el
gobernador tiene la res
ponsabilidad de revertir
la espiral delincuencia!
en una entidad que an
ticipó "gobernaré con el
respaldo de la mayoría
hasta el 2024". El go
bernador nunca en

contró respaldo de Win
ckler quien ahora está
igual que su antecesor
Luis Ángel Contreras.
Deberá responder a las
demandas del Colectivo
El Solecito
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Ponen orden en Nuevo León
La Suprema CorU1 dio un £ul|K*¿ii fjongrfííii lie Suevo
León. i a que invalidó el decreto por el que st" reformó
fu If > Orgánica del Poder Judicial de ¡a enlkiud. pura
reducir de Hí u I E los magistrados (|utn i Hierran el
Tribunal Superior de )u.sí¡ti¡i del ratüdo. £1 má\ímu
Iribú nal consídíR) que bubti \ iolac iunvN di pi'uccsu
Icgiskilm» al aprobar esíií mudifk'aeíún en faxt írack.

Nueva estrategia de seguridad
La pob'tk a de seguridad públicu ¡¡romo dará un i uek'tt
piH'(|uta. además de premiar con más muraos a
municipios clit icnlcs. bucearán ¡Milit ar tus policías
ík= todu el paj's.. í!s un prtn eclo en vi que trabajan dos
personajes: Ljeonel Cola \ ícmüíí Viikmiii secnlario
del Sistema Nacional de Seguridad > titular de Polílk'as
para la Construcción de la I'a/.. resfK'clit amrnlc.

Frenan crisis por tfdesaba5(off
\rUf el dvsabasl» de miflicamcnlos para niños
que [ütdwen cáncer. López. Oteador echó mano de
su equipo cercano. \t> sólo Iwí envió a comprar al
eviranjíTO: para que nada fallara > llegaran a liempo
a los hospilak's, pidió a la Secretaria de Marina que
bk'k'ra la distríbuciórL lyhi lo c|ue logró desactivar una
crisis íjue amenazaba con crecer como bola de niei e.

Alistan íeges secundarias
t!n el Senado. Morena v sus j i Lulos buscan sacar

< uanto anlés las Jetes secundarias de la Reforma

Educativa. Ricardo Monreal (Eijoqueia i mención es
aprobarías esta semana, por lo que se espera que hov
la diitaminenen comisiones J mañana miércoles la
volen en el pleno, (jon eslo. concluve un imporlanle
provéelo del tlluiardi1 ln Si l' ÍAlebun Mwte/.umu

Lucha aní ¡corrupción
Cuino nunca, la Conlralon'a de ia CDMX acumula

imesl ilaciones de eorrujjción* El reta es grande fiara
su litular. Juan losé Serrano, pues de él depende la
judicial ¡/.ación de los casos sobre presunfus malos
manejos de evfuncionarios. Pero las filtraciones no le
ai udan a Serrano > a 10 meses del aclual gobierno va
comienzan a llegar los casos propios.
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¿QUE QUISO
DECIR PABLITO?
O asratanki de Eugenio Gar/.a Sacia fie
dio en iííi conte.vío de íonfraiulición en (re
Luís Ecta/enró y eí empresorfndo

ás allá de criticar las estulticias expresa 
Mdaü por el defenestrado Pedro Salmerón.

eljairo confeso, quien calificó de "jó venes
valientes" a los integrantes del coman
do de la Liga 23 de septiembre, quienes
asesinaron al empresario Eugenio Garza
Sada el 17 de septiembre de 1973, los

observadores políticos consideran relevante recordar
cuál era la relación entre el presidente Luis Echeverría
Átvarez y el sector empresarial, que. dicho sea de paso,
tiene alguna similitud con el gobierno de la IT.

Desde el principio de su sexenio, Echeverría instrumentó
una campaña de desprestigio por parte de los poderes
fácticos empresariales; a ¡a mitad de su administración,
profundizó su rechazo diciéndoles: "No basta con crear
fábricas eficaces: es necesario canalizar los recursos

económicos de los ricos y poderosos, de los banqueros e
industriales... para resolver el problema de sus semejantes.
Se dicen cristianos y no lo son porque no ayudan a sus
semejantes, en muchas cosas podrían ayudarlos; se dicen
cristianos y se dan golpes de pecho, lo cual es muy fácil,
pero no establecen instituciones de desarrollo económico
y en especial de los marginados marginados de la zona

metropolitana de Monterrey
Tienen malos consejeros que
ven más al pasadoqueal futuro.
Por eso. a veces, aunque crean
industrias, son profundamen
te reaccionarios, enemigos del
pueblo. Todavía, si dejan de es
cuchara sus malos consejeros
que son emisarios de! pasado".

Para acabarla de chingar. Echeverría exacerbó los
ánimos empresariales en sil contra, con medidas que
rápidamente fueron señaladas como "populistas" por paite
de los ricardos promovió la intervención del Estado en
todo tipo de actividades y realizó diversas nacionaliza
ciones. como la de! cobre: compró empresas en quiebra
para sostener el empleo; impulsó los ejidos colectivos y el
reparto masivo de tierras, ya! final de su periodo, expropió
100 mil hectáreas de los valles del Mayo y del Yaqui, lo
que desencadenó una campaña de desprestigio por parte
de los poderes fácticos empresariales.

Eí encontronazo EchevemariDordos tuvo su climax con

la muerte a manos de un comando guerrillero del indus
trial, icono de los hombres del norte: Eugenio Garza Sada.
Durante la oración fúnebre en honor del poderoso

regio, hizo uso de la palabra, en nombre de la comunidad
empresarial. Ricardo Margáín Zozaya. quien no le dejó
hueso sano al presidente Lilis Echeverría, que estuvo
presente en el sepelio, y a quien le dijo, entre otras bonitas
cosas; "Sólo se puede actuar impunemente cuando se lia
perdido el respeto a la autoridad; cuando el Estado deja de
mantener el orden público; cuando no tan sólo se deja que
tengan libre cauce las más negativas ideologías, sino que
además se les permite que cosechen sus frutos negativos
de odio, destrucción y muerte. Cuando se ha propicia
do desde el poder a base de declaraciones y discursos
el ataque reiterado al sector privado, del cual formaba
parte destacada el occiso, sin otra finalidad aparente que
fomentar la división y el odio entre las clases sociales...".

c.Qué habrá querido decir el chairo Pablíto?
LAS MEDIDAS DE

LEA RECUERDAN

ALGUNAS
ACTUALES
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OTRp ¿INANE?
ESCANDALO TRUMP

JOSÉ
CARREÑO
FIGUERAS

. Icepíó haber evocado ios nombr es
de Joe Uítferi y su hijo en tina Mantuda
con eí Presidente de Ucrania

uede ser el momento definitorio del go
bierno de Donald Tmmp. o sólo uno más
en la creciente colección de irritantes

escándalos, grandes y pequeños, políticos
y personaies. que sacuden al régimen de
uno de los gobernantes más d ¡visivos y
egocéntricos en la historia de los Estados

Unidos.

Trump aceptó el domingo haber evocado los nombres
del exvicepresidente Joseph Biden y su hijo I lunter durante
una conversación telefónica con el presidente de Ucrania
Yolodymyr Zelensky. en lo que sus críticos llaman un
intento de provocar una investigación política contra el
principal aspirante ala candidatura presidencial demócrata.

Trump ciertamente no acepta liaber hecho algo erróneo,
pero la admisión de que mencionó a su potencial rival y la
conveniencia de una indagación por un gobierno extranjero
soliviantó más a una oposición demócrata donde gana
terreno la idea de buscar la impugnación (ímpeachmení)
del mandatario a partir de acciones del gobierno ruso y
expresiones de Trump durante las elecciones de 2016.

Pero el tema no es tan simple.
Las denuncias sobre la intervención de gobierno ruso

en los comicios de 2016 estuvieron en el centro de una

investigación encabezada por el fiscal especia! Robert
Mueller, que termine) sin
demostrar claramente que
hubiera habido complicidad
de Trump.

Igualmente, al me nos de
acuerdo con algunos ex
|>ertos, la "sugerencia" de
Trump a Zelensky no es tan

clara como parece, aunque haya incluido una referencia
a la posibilidad de retener ayuda económica por los pro
blemas de corrupción e n ese país.

El historiador estadounidense Max Boot anotó que un
sicario de la mafia no tiene que amenazar directamente
para hacer entender la conveniencia de cumplir con sus
peticiones. El problema, sin embargo, está en demostrarlo
sin duda alguna, sobre todo en un país donde lo que reina
es una atmósfera de polarización política que evita el
debate y el diálogo públicos.

De hecho sería difícil, para no decir imposible, que los
demócratas tuvieran éxito en un intento de impugnación
cuando el Partido Republicano, que controla el presidente
Tmmp, es ei de mayoría en el senado estadounidense. Y
sin los republicanos la idea de impugnación es imposible.

Peor todavía, de acuerdo con un experto legal, no hay
un antecedente para lo hecho por el mandatario.
"Aún si Trump hubiera ofrecido explícitamente 250

millones de dólares en ayuda militar a Ucrania a cambio
de una investigación del hijo de Biden, eso no encajaría en
el estatuto federal de soborno, que prohibe a los funcio
narios públicos tomar o solicitar "mordidas". En este caso.
Tmmp estaría "sobornando" a los ucranianos, que no son
"funcionarios públicos" a los efectos del estatuto", indicó
Renato Mariotti, un exfiscal que escribe una columna de
análisis legal.
Pero el rejuego político estadounidense está ahora en

un terreno que puede dejaral escándalo ucraniano sólo
en el tema del día.

TRUMP NO ACEPTA

HABER HECHO
ALGO ERRÓNEO

CO\ SU LLAMADA
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SENADORES EXTRANAN
SU SEGURO DE GASTOS MÉDICOS
Vo Jo rÍJím a ríist iííir Juego sí,
pera con la precisión de r/tte
comerá por cuenta de elfos

Cómo que van a revivir el
seguro de gastos mayores
para senadores y su fondo
de ahorro? —pregunto a un
funcionario de comunica

ción del Senado, pues es lo
que se ha escuchado este

lunes en los pasillo del recinto de Reforma.
No. De hecho ya lo aclaró la senadora

contesta

Soledad Luévano. presidenta de la Comi
sión de Administración de la Cámara alta, lia

desmentido que se pretenda
reviv ir Sos Seguros de Gastos
Médicos Mayores y el Fondo
de Ahorro porque, dijo, esos
temas son cosa del pasado.
Pero le digo al funcionario

que tres senadores de partidos

diferentes me han pasado copia de la orden
del día con 13 puntos enviada desde la co
misión que preside Luévano para convocar
a la sesión a las 5 de la tarde de este martes.

—Y sise prevén esos dos puntos, además de
un informe de proyecto de nuevos elevadores
y autorización de presupuesto para el Senado.

El funcionario del grupo de Ricardo Mon
real, presidente de la Junta de Coordinación
Política de la Cámara alta, me manda más
tarde una copia de la misma orden que tres

legisladores me hicieron llegar, la cual, sin
embargo, ha sufrido modificaciones.
Acepta que efectivamente, en el punto

nueve sí se contempla discutir la situación
del Fondo de Ahorro para Senadores, pero
a diferencia de las otras órdenes a ésta le ha

sido agregada entre paréntesis lo siguiente;
(cubierto con recursos de los propios legis
ladores. sin costo para el Senado). Y en el 10,
que en la primera versión decía: "Seguro de
Gastos Médicos Mayores para Senadores",
le ha sido agregado: "(Pagados por éstos sin
costo para el Senado)".

O sea, se les hizo bolas el engrudo. O sea,
no lo iban a discutir. Luego sí, pero con la
precisión de que el costo correrá por cuenta
de ellos y no de fondos públicos.

—¿Y por qué contratarlos desde el Senado?
¿Por qué no los comparan como cualquier
persona?
—Mañana lo van a revisar. Será volunta

rio. Es para contratarlo en grupo (y sea más
barato). Espera a que sesionen mañana (hoy).

Les ha costado trabajo a los senadores de

la actual Legislatura dejar los
beneficios del poder. Extrañan
su seguro, extrañan su fondo
de ahorro. Tamblen extrañaron

sus botanas y las recuperaron.
Se olvidaron bien pronto del
Tuppeiiunre Challenge, lanza
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do por Martí Batres al dejarse retratar con sus
viandas en recipientes llevados desde casa o
sus quesadillas envueltas en papel aluminio.

También se cansaron bien rápido del uso
del Ti ida 2013 austero. Es bien difícil simular

por tanto tiempo la austeridad republicana.
• f •

UPPEflCUT; Los maestros cíe ía CNTE des

pués de arrodillar n ios diputados, empe
zaran desde fas 6 de la mañana un estado

de sitio contra eí Senado corno medida

de presión para que Jos senadores no fe
mueuan ninguna coma ni proyecto que

impusieron en San Lazara que Jes concede
manejo de recursos g plazas de trabajo.

ES BIEN DIFICIL
SIMULAR POR

TANTO TIEMPO

LA AUSTERIDAD
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FOX: EL RETORNO
DEL FRACASO
1:1 artífice de reacliuar a Fax es el
presidente de ía Comisión Pohlea
del PAN, San tingo Creri

eagrupar a la oposición para enfrentar a la
fuerza gobernante encabezada por un lí
der como Andrés Manuel López Obrador
sobre todo con Morena desgarrándose,
es de elemental lógica política. Pero ir
por Vicente Fox al muladar de la historia
para colocarle insignias de mariscal sólo

garantiza un desenlace: el fracaso.
La construcción de un proyecto unitario exige genero

sidad y cautela inclusión y sensatez, pero el protagonismo
de Fox provocó de entrada que dos fuerzas políticas, el
partido Movimiento Ciudadano y laque representan Feiipe
Calderón y Margarita Zavala. no le entren a la aventura.

"Ya me reuní con Calderón, con Margarita ya me reuní
con A lito, con el PRI. ya me reuní con los Chuchos, con el
PRD, ya me reuní con lodos y vamos a cabalgar de nuevo.
Vamos a repetir el año 2000". declaró Fox sin la menor
autocontención, bocón como siempre.
El presidente de Movimiento Ciudadano, Clemente

Castañeda, desmintió la "mentira" de Fox y Calderón, salvo
un milagro, nada quiere con el PAN, sobre todo después de
que el di rigente nacional. Marko Cortés, lo borró de! video
oficial por el SO aniversario como expresidente y miniar

del Ejecutuvo de ese partido.
Peor aún; el artífice de reac

tivar a Fox es el presidente de
la Comisión Políica del PAN.

Santiago Cree!, secretario de
Gobernación en ese sexenio y
tutor político de Cortés.
Tan no hay manera de que

Calderón se sume al "frente"de

Fox que, además de construir su propio partido México
Libre, el desdén a Cortés fue manifiesto al referirse, en
T vvitter. aun acto de su expartido: "El salón de Consejo
del PAN. a medias. El podium a ras de piso, para simular
visualmenteel vacío. Su dirigencia, ir relevante. Qué pena.
.Así la ceremonia del SO aniversario".

En vísperas de la Asamblea Nacional del PAM. que de
no ser por Fox hubiera sido tan ir relevante como su propio
aniversario, uno de los promotores de una alianza de la
oposición, Gabriel Quadri. escribió: Felipe Calderón y
Ricardo Anaya deben reunirse para relanzar al PAN y a
la oposición, y contribuir a salvar a México del populismo
y la autocracia".

Y. en efecto, ese sí hubiera sido un acto unitario de mayor
resonancia, pero Anaya ni siquiera asistió, tampoco Diego
Fernández de Cevallos. Otra ausente fue Josefina Vázquez
Mota, a la que Fox traicionó en 2012. y los gobernadores
violvieron a hacerle el vacío a Cortés.

Así, la única ligura panista para encarar el futuro fue
traída desde el pretérito. Roberto Gil Zuiarth se dolió: "Y
ahora resulta que el futuro del PAN es el pasado foxista.
Seguimos sin entender, caray".

Con el mismo sonsonete, el que engatusó a mexicanos
en el 2000, — "las tuiicatas. las chinches bravas y las víboras
prietas están de regreso refugiadas en Ia IT en Morena y
con López"—, el iletrado y corrupto Fox es ya el flamante
jefe del PAN y de "mis amigos del PRI".

Lo escribió Carlos Marx en El 18 Brumnrióde Luis Bonn

parte: 'La historia ocurre dos veces: La primera vez como
una gran tragedia y la segunda como una miserable farsa".

LA UNICA

FIGURA PARA

ENCARAR EL
FUTURO
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GANARLE AL
OLVIDO EN AUSENCIA
DEL EJÉRCITO

El gran ámente fue el ejército. ¿Que
filmen tíibíe.', diria Ici primera lírc íímn de
ta Guerra Sucia que reeiííe imn disí u/pri

artha Alic ia C amacho Lo ¡liza y su esposo
José Manuel Alzapico miembros am
bos de la Liga 23 de Septiembre fueron
detenidos en Culiacán, Sinaloa, ei 1£) de
agosto de 1977. Ella estaba embarazada
y dio a luz durante el cautiverio, dentro
de las instalaciones de la IX Zona Militar.

Ayer apoyada por un video relató cómo frente a ella
ios militares castraron a su esposo; cómo le lanzaron .sobre
su cuerpo ensangrentado y cómo tuvo que presenciar su
agonía y muerte.
Y ayer también, en un acto de resarcimiento por parte

del Estado mexicano, se escuchó la voz déla secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, reconocer;
"Fueron hechos perpetrados por parte de la Policía

Judicial del estado de Sinaloa, la Dirección General de
Seguridad y por el Ejército mexicano.

"A nombre del Estado mexicano les ofrezco una disculpa
pública por la transgresión a sus derechos en el marco
de las violaciones graves, generalizadas y sistemáticas a
derechos humanos ocutridas en un contexto de violencia

política del pasado en el periodo histórico conocido como
Guerra Sucia.

"Le ofrezco una disculpa por
la negación a su acceso a la jus
ticia y a reconocer la verdadSEDEÑA PERDIO
sobre los hechos..."OPORTUNIDAD

La respuesta de Alicia CamaDE RECONOCER
cho no se haría esperar. 42 añosATROCIDADES
habían transcurrido de aquellos
trágicos acontecimientos; 'En

el pasado apuntó, se apostó
ai desgaste, al miedo y a ¡a normalización. Por eso. estar
aquí hoy. es ganarle al olvido"
Sin embargo, habría un pero en ese momento que

Alejandro Encinas describió como "saldar cuentas conel
pasado": la ausencia del ejército. Nadie de esa institución
presente en el acto de disculpa pública por parte del Estado.

La Secretaría de la Defensa señalaría la superviviente
de la Guerra Sucio perdió una gran oportunidad para
reconocer las atrocidades que cometieron en esa época,
reconocerlo sería avanzar hacia el fortalecimiento de su

institución. Debieran estar aquí porque fue precisamente
al interior de la IX Zona Militar de Culiacán Sinaloa, donde
se cometieron atrocidades que van más allá de la com
prensión humana, diría. "¡Qué lamentable!"
Sanar al país requiere justicia, verdad y memoria,

agregaría.
Encinas, subsecretario de Derechos 11 uníanos, reco

nocería a su vez que en este momento de discusión sobre
unode los episodios más oscuros de nuestro país (el de la
Guerra Sucio) "debe obligarnos a una revisión profunda,
reescribir nuestra historia y asumir las responsabilidades".

GEMAS: Obsequio de la joven acíiuisfo sueca Cre
ía Thtítiberg a fas líderes mundiales reunidos en la

OMí "La gente está sufriendo, la gente está muriendo,
ecosistemas enteros están coJopsarido. Estamos en ef
comienzo de una eríírwrión mcisiua y de Jo único que

ustedes pueden hablar es de dinero...
¿Cómo se aneuen?".
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• La activista de 16 años

de edad. Creta Thun
berg, criticó a los líderes
mundiales en la ONU por
no actuar directamente

contra el Cambio Climá

tico. "Sólo pueden hablar
de dinero" les, reprochó.

* El ex arbitra colom

biano Óscar Julián Ruii
fue acusado de abusar

sexualmente de un menor

en dos ocasiones. Rutz

fue señalado por presun
tamente acosar a cinco

arbitros mis.

* El diputado desaforado,
Cipriano Charrei, no deja
de acumular cargos en su
contra: ahora se le acusa

déla Quema de patrullas
en Ixmiquitpan, que se
suma a las dos investiga
ciones por homicidio.
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VERÓNICA
MALO

CUZMÁN

FUTURO VIABLE PARA EL FRENTE
OPOSITOR MCPANPRI
Liderwgos de tos ires
partidos pueden generar
un concepto compeíítfi/o

yer. Martha Anaya apuntó
en su articulo Acalambran

a Aíito, que e! viraje dado
por Alejandro Moreno y el
PR1. de primero trabajar de la
mano deAMLQ. para jugar le
después las contras, ha sido

respondido por la 4T con e! duro estatequieta
de una investigación de la FGR.

Añadiría dos elementos. La FGR está obli

gada de oficio a investigar la denuncia de
Ulises Ruiz co ni ra A lito¦ ello al margen del
mensaje que quisiera mandarle

AMLO al dirigente piiista.
El segundo: no veo al Presi

dente cediendo los reflectores

que significarían una especie
de niinidesqfúenQ, que ayudaría
a Arito, que llevaría a la "opo

sición" a protegerlo (ya también salió ayer
Fox en su defensa) y que. en dado caso, hasta
llevaría al PRI a aliarse con e! PAN y con MC.
Alejandro Moreno lo sabe, de ahí su declara
ción/respuesta de que "no nos van a quebrar".

Una persecución real, por simple defensa
propia, llevaría al PRI a adoptar el pape! de
bisagra, esto es. que encabezado por otro
militante (por ejemplo, Quirino Ordaz, de
Sinaloa). terminara por unificar a los otros
dos partidos de oposición: PAN y MC.

Filóme lleva a abundar sobre el futuro del

frente político que se está conformando para
las elecciones intermedias de 2021. escala

necesaria de las presidenciales de 202J. Fl

gran animador de dicho frente opositor es
Fox. pero resulta evidente que no puede ir
mucho más lejos de lo que ya ha hecho.

Antes de analizar qué figuras podrían perfi
larse para encabezar al fren te en 2024. quiero
señalar algunos datos que evidencian que este
frente opositor sí tiene con qué retar a Morena.
Aunque el PAN se encuentra en su peor

momento, sigue teniendo dinamismo para
competir en casi cualquier estado (Veracruz,
la única excepción: no resistirá el panismo
las acusaciones contra Winckler, menos aún
si llegana Yunes). Adicional mente, si Fe! i pe
Calderón fracasa —eso parece— con su México
Libre, ayudará aún más a Acción Nacional.

Lo que no haga el PAN lo liará MC. Y go
bierna Jalisco. En Nuevo León, donde e! PAN
es fuelle, pero carece de figuras. MC tiene
amplias posibilidades de ganar en 2021 con
Samuel G arcía como candidato. Y no es des

cartableque el Dante Delgado,
fundador del partido, logre po
sicionar a MC en Veracruz.

Queda claro que MC tiene
un candidato natural a la Pre

sidencia, Enrique Alfaro. con la
condición de que se vea "en el
espejo de! Bronco" y ya no se "desboque". Si
corrige lo que ha hecho mal. Alfaro será un
formidable aspirante presidencial del frente
PAKMC (más PRI, si se peí sigue y debí lita a
Aíito). Muy bien, el frente opositor es viable.
Pero, ¿además de Alfaro, hay otros con po
sibilidades de cara a 2024?

Veo a Luis Donaldo Colosio Riojas (joven
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diputado local con una imagen a construir
a partir de su propio nombre): a lavier Co
rral (gobernador de Chihuahua, si aprende a
moderarse); y a Francisco Domínguez (go
bernador de Querétaro, si se decide a dar el
gran paso). ¿Pudría crecer alguien de la ¡P/
sociedad civil? Es posible, mas no probable.

JALISCO Y NUEVO
LEÓN SON DOS
BASTIONES DE

PESO NACIONAL
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GABRIEL
BAUDUCCO

REFORMANDO LA REFORMA
Leyes edi k n tfiwi.s que nos
regresan en el tiempo y
que ¡Hisarrin factiuTt

urante su campaña electo
Dral de 2018, Andrés Manuel

López Obrador prometió
que en caso de llegar a la
Presidencia, aboliría la que
bautizó como "mal llamada
Reforma Educativa".

Recuerdan, aquella que fue promovida por
el gobierno de Enrique Peña Nieto, quien la
consideraba como uno de sus más impor
tantes legados. AMLO lo cumplid; en mayo
de este año el Poder Legislativo aprobó una
nueva legislación que deja sin

efecto la anterior.

La mayoría con que cuenta
la coalición Juntos Haremos

Historia en la integración de
ambas cámaras del Congreso
de la Unión, conlleva la posi

bilidad de aprobar o rechazar, sin problema
alguno, cualquier iniciativa que no requiera
de mayoría calificada (tres cuartas partes de
los legisladores presentes en el momento de
la votación).
Ése es precisamente el caso de las leyes

secundarlas de la reforma educativa apro
badas en la Cámara de Diputados la semana
anterior y que, es previsible, pasarán sin ma
yor dificultad en el Senado, a donde llegaron
el día de ayer. Aunque, veremos con qué
fines la CNTE llamó a rodear el día de hoy
las instalaciones de la Cámara alta.

¿Cuáles serán las consecuencias que
las nuevas leyes educativas tendrán en la
formación académica de niños y jóvenes

mexicanos? Al parecer no serán muchas ni
tampoco muy positivas.
La característica primordial de la nueva

legislación en materia educativa es que per
mitirá el fortalecimiento de las organizaciones
sindicales que, otra vez, tendrán injerencia
directa en los procesos de asignación de pla
zas docentes.

Sin embargo, de mejoras sustanciales en
los planes y programas de estudio se habla
muy poco, más allá de los buenos propósitos
para que el Estado garantice la excelencia y la
equidad de los servicios educativos. ¿Cómo
sucederá eso si se eliminó la evaluación edu

cativa que vinculado los resultados de los
maestros a la permanencia en sus puestos
de trabajo?
¿Si todos los egresados de las escuelas

normales puedan acceder a una plaza do
cente. cómo se garantiza que
los maestros cuenten con los

mayores conocimientos y las
mejores aptitudes? Eso sí lo
contemplaba la reforma an
terior. Es probable que pronto
veamos como consecuencia

que se incrementen las deficiencias en el nivel
educativo de los alumnos, principalmente de
las regiones más pobres y rezagadas del país.
Desafortunadamente, las nuevas leyes

educativas no parecen estar encaminadas a
corregir las deficiencias de los estudiantes
mexicanos. Menos de 1% de los estudiantes

mexicanos de lüaños logran buenos resulta
dos en ciencias, matemáticas o lectura. I ¡«nos
dejado mucho que desear en el resultado de
evaluaciones como la prueba PISA, y eso,
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más temprano que tarde, se reflejará en el
crecimiento y desarrollo del país y en ámbitos
tan desafortunados como la desigualdad. Lo
veremos.

ES PROBABLE QUE
PRONTO VEAMOS

AUMENTO DE

DEFICIENCIAS
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RAVMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

JUNTOS, ELPRI, EL
PAN. CALDERÓN. FOX
La más temida pesadilla del presidente
López Obrador se perfila para tomar
Jornia de anión elettoral en 2021

nión electoral perfila la oposición para
arrebatar a Morena el control de la Cáma
ra de Diputados en 202!. Se lian iniciado
pláticas para hacer realidad, ahora sí, la
más temida pesadilla del presidente An
drés López Obrador y su llamada cuarta
transformación; el PR1AN.

"Lo que viene es una inminente alianza con el PAN",
me comentó un miembro del CEN" del Pan ido Revolucio

nario Institucional, luego de que se filtró a la prensa que
su dirigente nacional. Alejandro Moreno Cárdenas, es
investigado por la Fiscalía General déla República, al mando
de Alejandro Gertz. por supuesto enriquecimiento ilícito
y presuntamente falsear información sobre su patrimonio.

No sólo eso. sino que se trabaja para que a ese bloque
se sumen los expresidentes Felipe Calderón, quien está
en proceso de formar su partido México Ubre, y Vicente
Fox. quien apovó al priista Enrique Peña en la campaña
de 2012.
En el Partido Revolucionario Institucional están

abiertos a esa gran alianza, de la cual ya habló Fox, y a
la que también se integrarían el Partido de la Rev olución
Democrát ica y Movimiento Ciudadano, de Dante Del gado.

Sin embargo, en el Partido
Acción Nacional tienen sus

reservas. Y no precisamente
por aliarse con el PRI
Les causa más problema

unirse a Felipe Calderón, a
quien atribuyen la debacle en
ese partido.
Las opiniones en el partido

albiazul están divididas. Unos ya están conv encidos de
que "el adversario de México y del PAN" no es Calderón,
sino López Obrador.
Otros mantienen el recelo hacia el expresidente y no

lo bajan de traidor.
Unos más apuntan que lo primero es lograr la unión

de los panistas. porque el pasado sábado en su asamblea
nacional, en laque se celebró el SO aniversario del PAN,
apenas acudieron dos de sus 11 gobernadores, y su ex
candidato presidencial Ricardo Anaya fue de las más
notables inasistencias Más aún, se borró a Calderón del
video conmemorativo por el aniversario.

Quitando el factor Calderón, lo cierto es que en el pa
nismo no desagrada del todo la idea de formar un bloque
ideológico y electoral contra López Obrador, quien, dicho
sea de paso, está logrando unir en su contra a la que él
considera "oposición moral mente derrotada"

• i •

EN EL VISOR: Aforan. otra vez, se preué en la discu
sión en eí Senado sobre fa revocación de mandato.

El candado que impuso Morena en el dictamen para
que Ja remoción de! Presidente pnoceda si' y sólo sí
eí numera de votos contra su permanencia sea igual
o mayo; a los que obíut/o en Ja elección presiden
cial Es decir, Andrés Manue! López Obrador se iría
úntcomenre sz 30 miíiones 113 mil 483 votan en ese

sentido. La oposición sabe que. en una elección no
presidencial, es casi imposible tener esa cifra de parti
cipación ciudadana, por lo que ya alistan el freno a Ja
inicia ti ua.

EN EL PAN VEN

CON RECELO

A FELIPE
CALDERÓN
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'Yo me incluyo'
El DIF presentó esta iniciativa, cuyo
objetivo es incentivar la creación
de espacios laborales para las 500
mil personas con discapacidad que
viven en la Ciudad de México. "Ade

más, se mostraron números
de danza y teatro.
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Promueve DIF espacios de inclusión laboral
REFORMA / STAFF

El DIF capitalino presentó
la iniciativa 'Yo Me Incluyo",
cuyo fin es promover la crea
ción de espacios laborales pa
ra 500 mil personas con dis
capacidad en la CDMX.

Además, para cumplir el
otro objetivo de erradicar la
discriminación para este sec
tor, se presentó el festival del
mismo nombre, en el Tea
tro de la Ciudad de México,

donde 13 organizaciones ci
viles presentaron números de
danza y de teatro, incluidas
Danza Terapéutica y Funda
ción CRIT.

"Buscamos, aplaudir, pe
ro sobre todo reconocer el
esfuerzo de todas las orga
nizaciones civiles y familias
que de manera permanente
y sistemática han trabajo con
las niñas, niños, adolescentes
y adultos mayores con dis
capacidad", destacó Esthela
Damián, directora del DIF
CDMX.

"Uno de los objetivos pri
mordiales es su incorpora

ción a la vida laboral, esto en
colaboración con diferentes
instituciones con las que es
tamos trabajando, entre ellas
la Secretaria de Trabajo de la
Capital".

Con estas acciones, in
dicó, se busca acercar a esta
población a sus derechos y
hacia su autonomía.

"Nos estamos esforzando
muchísimo para incorporar
los y capacitarlos para que
estén en condiciones de in
tegrarse al área laboral con
buenos salarios y todos los
derechos laborales", dijo So
ledad Aiagón, titular de la Se
cretaría de Trabajo y Fomen
to al Empleo.

Resaltó que en los prime
ros meses de su aplicación,
las iniciativas "Abriendo Es
pacios" y "Yo Me Incluyo"
han logrado atender a cerca
de 4 mil personas con dis
capacidad para acercarlas al
empleo y colocado a 700 per
sonas con diversas empresas
en la Capital.
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¦Organizaciones civiles y escueelas de danza y teatro participaron en el Festival 'Yo Me Incluyo', para sensibilizar a la población.

iLa exhibición del DIF
fue en el Teatro de la Ciudad.
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«Personas con síndrome de Down presentaron bailables
y también participaron en piezas de teatro.
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Darán 525 mil pesos
a damnificados que se
muden de la CDMX
• También buscarán terrenos para reubicar
a Jos que se queden en la ciudad
SISMOS:
2 AÑOS DESPUÉS

SALVADOR CORONA

El Gobierno de la Ciudad de Mé
xico dio a conocer que entregará
apoyos económicos hasta por 525
mil pesos a los damnificados del
sismo del de septiembre de 2017
que deban ser reubicados, pero
que quieran iise a tura entidad.
"Sí alguien dice: yono me quiero

reubicar ahí, me quieto salir fuera
de la capital, estamos viendo junto
con la Comisión [para la Recons
trucción! y con el subsecretario de
la Sedam, David Cervantes, de qué
manera se tes puede apoyar, dar
facilidades para que se vayan a
otra entidad", comentó la jefa de

Gobierno, Claudia Shefnbaum.
De acuerdo con la Comisión de

Reconstrucción, alrededor de 4
mil 160 personas de las alcaldías
de Izupalapa. Tlálmac y Xochi
mi Ico tendrán que ser reubicadas.

debido a que sus vivienda se en
cuentran en ¿oh

áreas ecológicas.
Hasta el momento las aitorida

des capitalinas no tienen la cifra
exacta de las personas qutdesean
mudarse a otra entidad; sin em
bargo, dijeron, se les apocará.
Para quienes acepten ta cubica

ción, explicaron que se buscan te
rrenos dentro de la mismasdcaldia
con la finalidad de que la! activi
dades de los damnificados no se
vean alteradas.

VIVIENDAS a reubicar en ktapa
lapa. Tláhuac y Xochlmilco. (e tas
cuales 573 estar en zona dt grietas
y 259 son asentamientos Irregulares.
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Darán a damnificados
dinero para mudarse
Analizan dar 525 mil pesos a quienes se vayan a otros estados

• Se desconoce cifra exacta de las personas que desean irse
SISMOS:
2 AÑOS DESPUÉS

SALVADOR CORONA

El Gobierno de la Ciudad de Mé
xico analiza entregar apoyo eco
nómico a damnificados del sismo

del 19 de septiembre de 2017 que
prefieran ser reubicados y deseen
mudarse a otra entidad del país,
informó la mandataria capitalina
Claudia Sheinbaum.
La jefa de Gobierno explicó que

este tema se discute con la Secre

taria de Desarrollo Agrario, Territo
rial y Urbano (Sedatu), y que, de
acuerdo con la Ley de Reconstruc
ción, se apoyará con 525 mil pesos
por reubicación o nueva vivienda a
las familias afectadas.

"Si alguien dice: 'Yo no me quie
ro reubicar ahí, me quiero salir fue
ra de la capital', estamos viendo
junto con la comisión, con el sub
secretario de Sedatu, David Cer
vantes, para ver de qué manera con
los recursos que pueda otorgar el
gobierno local se las pueda dar fa
cilidades para irse a otra entidad,
pero todavía no está totalmente de
sarrollado el programa".
La Comisión de la Reconstruc

ción tiene contemplado reubicar
832 viviendas localizadas en las al

caldías de Iztapalapa, Háhuac y
Xochimilco, de las cuales 573 están
en zona de grietas y 259 de zona
ecológica de Xochimilco, es decir,
asentamientos irregulares.
Por lo anterior, serían 4 mil 160

personas reubicadas, contem
plando que cada familia cuenta
con cinco miembros. Los nuevos

predios ya los tiene ubicados la
administración capitalina y se
rán comprados próximamente.
De acuerdo con datos obteni

dos de personas afectadas, hay
por lo menos 15 familias en las
alcaldías afectadas que han
mostrado su inconformidad por
ser reubicados: sin embargo, no
hay un dato oficial.
Sheinbaum Pardo detalló que el

programa está en desarrollo y que
se pondrá a consulta entre los dam
nificados para que haya consenso,
además de certeza de cómo se apli
carán los recursos.
Agregó que las personas que vi

ven en Iztapalapa, Tláhuac o Xo
chimilco y que recibieron la noti
ficación de que serán reubicadas,
vivirán en la misma alcaldía, pero
en otra zona, 'lo que queremos es
informar primero a los damnifica
dos y pues hacerlo público para que
no se genere ninguna mala infor
mación, hacer un consenso".
Cabe mencionar que en el tema

de las grietas, el gobierno de la ca
pital ha invertido en la alcaldía de
Iztapalapa 800 millones de pesos
en la atención y obras de sustitu
ción de drenaje, con el objetivo de
que el próximo año concluyan las
obras de mitigación de las grietas.

En la demarcación hay 2 mil
400 registradas que se origina
ron después del sismo del 19 de
septiembre de 2017.
El pasado 19 de septiembre, EL

UNIVERSAL publicó que el comi
sionado para la Reconstrucción,
César Cravioto, comentó que ac
tualmente el avance de toda la re

construcción es de 30%, y que a fi
nales de este año llegarán a inter
venir más de 200 edificios y falta

rán otros 200 más para 2020.
Además, el Gobierno de la Ciu

dad anunció el pasado 20 de sep
tiembre que reembolsará hasta 350
mil pesos por departamento a los
damnificados que pagaron con re
cursos propios la rehabilitación y
reconstrucción. Los candidatos de

ben poseer las facturas para validar
los gastos. Para este beneficio se hi
cieron modificaciones al Plan Inte
gral de Reconstrucción.
El Primer Informe de Gobierno

de Claudia Sheinbaum detalla que
el censo social que realizó la pre
sente administración arrojó que las
viviendas dañadas por el sismo pa
saron de 7 mil contempladas por el
gobierno anterior a 17 mil 700y que
en los últimos nueve meses se han

atendido a 36 mil 166 personas.
Además, la Comisión para la

Reconstrucción intervino 3 mil

viviendas unifamiliares y al
concluir el año serán más de 7
mil en obra.
De las 403 viviendas multifami

liares afectadas, 43 yafúeron entre
gadas, 58 están en rehabilitación y
261 edificios están por iniciar reha
bilitación o reconstrucción total.
De acuerdo con esta revisión, a la
fecha se ha evaluado la necesidad
de reubicar a 832 familias. •

P
0
CASAS localizadas en Iztapalapa,
Tláhuac y Xochimilco están con
templadas para reubicación, infor
mó la Comisión de Reconstrucción.
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Por las grietas que dejó el 19S, algunas personas que viven en Iztapalapa,
Tláhuac o Xochimilco serán reubicadas en la misma alcaldía.
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Perfilan Monreal y Velasco
apoyo a reforma educativa
Leyes secundarias
respetarán
derechos laborales,
dice exgobernador
Ciudad de México—El senador
Manuel Velasco Coello se reunió

con el presidente de la Junta de
Coordinatión Política del Sena

do de la República, Ricardo Mo
nreal Ávila, con quien dialogó
sobre las leyes secundarias de
la reforma educativa que se dis
cutirán en la Cámara Alta.
"Vamos a apoyar las leyes se

cundarias de la reforma educa

tiva que tomen en cuenta los
derechos laborales de los

maestros, como ha dichoel pre
sidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, tomando
en cuenta a todo el magisterio
de nuestro país y, por supuesto,
a todas las opiniones", expre
só Velasco.

En un mensaje conjunto, el
también coordinador del grupo

parlamentario de Morena dijo
que posiblemente esta semana
se discutan y probablemente se

aprueben las leyes reglamenta
rias de la reforma educativa.
"He estado conversando con

ios coordinadores de grupos
parlamentarios para que esta
semana podamos legislar acer
ca de la reforma educativa en

materia reglamentaria", señaló

Monreal Ávila, al tiempo de
puntualizar que los cambios se
van a analizar y revirar.
"La idea es que esta semana

pueda ser discutida y en su caso
aprobada", sostuvo.
Luego de sostener una reu

nión de trabajo, tanto el líder de
la Junta deCoordinación Política

del Senado y el coordinador del

grupo parlamentario del Partido
Verde Ecologista de México
(PVEM) cointidieron en que a
través del diálogo abierto y
franco con todas las banca

das se lograrán establecer con
respeto, atención y mucho
sentido histórico los parámetros
de esta nueva reforma en ma
teria educativa.

"Asilo hemanifestadoycom
prometido con el presidente de
la Junta de Coordinatión Políti
ca", indicó el senador Ma
nuel Velasco.

Finalmente, el senador Ricar
do Monreal señaló que se
intentará sacar los cambios

por consenso. "Nos hace fal
ta cumplirle al magisterio", ce
rró el coordinador de Morena en
el Senado. •

~~N
"He estado
conversando con
los coordinadores
de grupos
parlamentarios
para que esta
semana podamos
legislar acerca de la
reforma educativa

"La idea es que esta
semana pueda ser
discutida y en su
caso aprobada"
RICARDO MONREAL

Presidente de la Jucopo del
Senado de la República

/

Los senadores Ricardo Monreal y Manuel Velasco se reunieron para abordar el tema de las
leyes secundarias de la reforma educativa que se discutirán esta semana.
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Ha iniciado la ofensiva por 2021;
Fox, el bufón que habla en serio

I /Ícente Fox Quesada es un hablador.
\j Un payaso, un bufón.
V Un mentiroso.
Desde la campaña presidencia! de 2018, y antes, el ignorante ex presi

dente ha hecho infinidad de críticas, de ataques y de esfuerzos por desca
rrilar a Andrés Manuel López Obrador.

Todo fallido.
Andrés Manual arrasó el 1 de julio con 303 millones de votos.
Triunfo legal y legítimo.
Pero el mensaje del fin de semana en el marco del aniversario 80 del

Partido Acción Nacional (PAN) surtió efecto.
Llegó a donde pretendía.
Quiere un frente opositor anti Lápiz Obrador.
Quiere darte en la madre a la 4T.
La mayoría en el Congreso en 2021 es lo que está enjuego, en disputa.

Ahí se juega el futuro del país rumbo a 2024, sin duda.
 Este falso profeta piensa que tiene la razón en todo. Este país no es

de él, no es de Morena, no requiere esa cuarta transformación. Requiere
el humanismo, la sabiduría política de Acción Nacional.

Es ahí donde tenemos que sumar, donde tenemos que unirnos y donde
tenemos que darle en la madre a esta cuarta transformación, arengó ante
el sector juvenil del aibiazul.

Ya me reuní con Calderón, con Margarita, con Aiito, ya me reuní con Los
Chuchos del PRD y vamos a cabalgar de nuevo. Vamos a repetir el 2000 con
estrategia, presumió.

Fox Quesada ha hecho el ridiculo infinidad de ocasiones.
Y no le importa.
Calderón lo desmintió ayer. Dice que no se han reunido y que sólo se lo

encontró en un centro comercial de Las Lomas. Que se saludaron y ya.
Alandro Moreno Cárdenas, Aíito, líder nacional de) PRI, también lo rechaza
No compartimos la posición. Estamos abiertos al diálogo para generar

oposición, pero no hacemos acuerdos en lo oscurito, dijo.
Sin comentarios, respondió Andrés Manuel en la mañanera del lunes.
Fox y López se enfrentaron desde la llegada de ambos a la Presidencia y

al gobierno del Distrito Federai en 2000, respectivamente.
Las diferencias culminaron con el desafuero en la Cámara de Diputados

y en la victoria aiga sido como aiga sido de Calderón.
Bienvenidos a 2021... que pasa por 2020.
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Avance en combate a la corrupción
Jesús Ramírez asegura que hay avances en el combate a la corrupción.
Luego de que Transparencia Mexicana publicara un informe donde apare
cen los índices a la baja, el vocero presidenciallo calificó de positivo.

En Palacio Nacional, afirmó:
Es positivo y un reflejo de que vamos por buen camino.
"Queremos que haya resultados concretosy que haya beneficios a la

gente, que es de lo que se trata", agregó

Segundo informe
Alfredo del Mazo Maza renidrá este martes su segundo informe de resultados.

La cita es en Tofuquita La Belfa a las madrugadoras 11 de la mañana.
El gobernador del Estado de México ha sabido trabajar junto al gobierno

de Andrés Manuel López Obrador.

Vámonos:
Fuchi, guácala
Río Seco, en Paraíso, Tabasco,
Cual piratas los asaltaron en el mar.
Nomás 34 víctimas
dAbrazos.no balazos?

albermontmex#yaltüo.es d^albermcNttmex
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Corral, desplazado
Uno de los grandes damnifica
dos por el reacomodo que se
vislumbra al interior del PAN

tras su Asamblea Nacional es el

gobernador de Chihuahua Javier
Corral Jurado. ¿Por qué? El man
datario aún aspiraba a darle la
vuelta a la situación que se vive
en su estado para poder presen

tarse como una de las principales
figuras opositoras rumbo a 2021,
y de ahí intentar construir un
proyecto político hacia 2024.
Pero al parecer la cúpula panista
tiene una agenda muy distinta de
la de Corral. En el CEN, Corral no
tiene mucho peso, y los goberna
dores de su partido también lo
ven como un ajeno al grupo de

mandatarios (hay que recordar
que fue el último en sumarse a la
asociación civil que registraron).
Pero quizá lo más importante es
que el mandatario no tiene los
resultados en Chihuahua para
respaldar su proyecto; tras un
inicio de mandato prometedor',
Iosprincipales problemas en la
entidad norteña, se agudizan.

CNTE, ahora al Senado
Los integrantes de la Coordina
dora Nacional de Trabajadores
de la Educación no quieren
dejar ningún cabo suelto y muy
probablemente no conflan en

los legisladores. A pesar de que

lograron que en la Cámara de
Diputados se aprobaran las leyes
secundarias de la Reforma Edu

cativa prácticamente a su gusto,
no quieren que en la Cámara alta,
los senadores puedan cambiar
les el dictamen. Así como los

legisladores y trabajadores en San
Lázaro padecieron las protestas
de los docentes, ahora estos trasla
dan su manifestación al Senado a

partir ele hoy. Se pondrá a prueba
el temple de la presidenta de la
Mesa Directiva Mónica Fernán

dez. Atentos,

Los invitados de Sesma

A la toma de protesta de Jesús

Sesma como nuevo dirigente del
Partido Verde en la Ciudad de

México acudieron políticos de
todos los colores, no solamente de

su instituto político. La secretaria
de gobierno capitalino, Rosa Icela
Rodríguez acudió por ejemplo
en su carácter de representante
de la administración local, pero
hubo otros personajes como los
panistas Roberto Gil y Federico
Doring o los alcaldes Víctor Hugo
Romo de Miguel Hidalgo y Adrián
Ruvalcaba de Cuajimalpa que no
queda muy claro lo que estaban
haciendo ahí. Sin duda el nuevo

dirigente tiene un gran poder de
convocatoria.
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DICTAMEN VULNERABLE
Y LA EVASIÓN DE BONF
El dictamen aprobado por la
Comisión Anticorrupción en
donde se establecen las reglas
procesales para la sanción a Jai
me Rodríguez y Manuel Gonzá
lez es muy endeble en términos
jurídicos y podría ser fácilmente
impugnable por los funcionarios,
nos comentan.

En el documento existen

muchas inconsistencias y de
fondo no está bien sustentado ju
rídicamente para que pueda ser
aplicado. Comenzando porque
los legisladores no mencionaron
ningún precedente o antece
dente de jurisprudencia que
pudiera ser aplicable al caso y no
se establecen plazos claros para
determinar la sanción.

Otro punto a tomar en cuenta
es que en el resolutivo del
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación se

establece que los 572 funciona
rios involucrados en el caso de

la recolección de firmas en favor

de la candidatura independiente
de Jaime Rodríguez deberán
ser castigados en medidas de su
responsabilidad, no únicamente
el gobernador y el secretario de
gobierno.

También hay una contradic
ción al citar a los funcionarios

como "infractores", sin embar
go se abre un espacio para la
admisión de pruebas y alegatos,
a pesar de que ya el asunto está
juzgado por el tribunal, por lo
que responsabilidad ya quedó
establecida.

¿Cuál será la intención de

presentar y aprobar un dicta
men tan vulnerable? ¿Quién es
el principal afectado si se cae el
procedimiento?
LA EVASIÓN DE BONI
El presidente de la Comisión
Anticorrupción, el diputado de
Movimiento Ciudadano (MC),
Arturo Bonifacio de la Garza,
decidió no hablar más del tema
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de la sanción del gobernador
Jaime Rodríguez Calderón y del
secretario de Gobierno, Manuel
González.

Simplemente anunció que
dejará de ser el vocero para infor
mar sobre los avances, y ahora el
presidente de la Mesa Directiva
del Congreso local, el panista
Juan Carlos Ruiz, sería quien
hable de este tema, es decir, el
diputado emecista se quitó la
responsabilidad.

Lo que llama mucho la aten
ción es que el legislador deje pa
sar la oportunidad de contar con
reflectores para informar sobre
lo relacionado con el proceso de
sanción, y con esto seguir con la
cruzada emprendida por su com
pañero de partido, el senador
Samuel García.

Quizás ya está pensando que
el castigo contra los funcionarios
que él y su bancada de Movi
miento Ciudadano impulsaron
no tendrá futuro y podrían ser
tumbado.

Nos aseguran en pasillos
legislativos que el haber impul
sado las reglas procesales para
la broncosanción podría resultar
en un tiro en el pie por parte de la
bancada naranja.
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ACIERTOS Y LOGROS EN LA CDMX

El pasado 17 de septiembre
se realizó el Primer Informe
de Labores de la Jefa de Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheinbaum.

El informe ocurrió en un marco
de estabilidad republicana nota
ble y permitió escuchar los avan
ces logrados durante su gestión.
Desde mi punto de vista sobresa

len siete grandes rubros: En primer
lugar, destaca la lucha contra la co
rrupción. Esta se realiza no desde
una óptica persecutoria, sino a par
tir de combatir los contratos onero
sos para la administración pública y
los intereses que han mermado las
finanzas de la ciudad. Son notables
los ahorros que el Gobierno de la
Ciudad ha logrado en este terreno.
También son evidentes las medi

das de austeridad tomadas. La eli

minación de privilegios costosos
para el gobierno de la ciudad. Ho
nestidad, combate a la corrupción y
austeridad republicana son parte de
los elementos predominantes en el
primer balance de gestión.
En segundo lugar, es importante

la reorientación de la política social.
Se ha retomado el enfoque de dere
chos en la política social y se abando
na la tónica de crear múltiples y pe
queños programas sociales focaliza
dos en pequeños grupos y se retoma
la visión de grandes políticas socia
les universales, abarcadoras, perma
nentes, garantizadas por la ley.
En tercer lugar, es importante la

política de movilidad y transporte.:
comenzaron a darse los pasos para

implementar la primera línea del
cablebús en Cuautepec, alcaldía
Gustavo A. Madero, zona de más ba
jos ingresos de la capital. Ese trans
porte permitirá el traslado de perso
nas que viven en zonas altas de la
ciudad, que son las que sufren más
de problemas de vialidad.
En el caso del trolebús, se introdu

cen unidades modernas aprove
chando la infraestructura ya existen
te y la experiencia histórica de un si
glo en transporte eléctrico de la ciu
dad. También se recupera la línea
pública de autobuses RTP, la cual ha
bía perdido cerca de mil unidades.
En cuarto lugar, la ciudad recupe

ra las libertades políticas. En la par
te final del pasado sexenio hubo un
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aumento alarmante de la violencia

política en diversos gobiernos dele
gacionales que contaban ya con
grupos de choque especializados
para inhibir la participación de la
ciudadanía. Esto se acabó.

En quinto lugar, es importante la
decisión de poner orden en el desas
tre inmobiliario de la ciudad, pues
ya habíamos llegado a una situación
de violación sistemática de normas

relativas a construcciones y a gran
des desarrollos inmobiliarios. No se

trata de que la ciudad deje de crecer,
pero sí debe hacerlo en orden.
En sexto lugar, es importante re

conocer la centralidad que se le ha
dado al tema del agua. Así como hay
un gabinete de seguridad que se
reúne cotidianamente, hay un gabi
nete para abordar los temas del
agua, un tema fundamental para la
sustentabilidad y la viabilidad de
largo plazo de la capital.
En séptimo lugar, el gobierno ca

pitalino no sólo no ha subido im
puestos, sino que desaparecieron
las fotomultas que fueron sustitui
das por las fotocívicas, de tal mane
ra que se prioriza la cultura de la
educación vial, por encima de la vi
sión recaudatoria.
En estos siete rubros que mencio

no, encuentro los principales acier
tos y logros del actual gobierno ca
pitalino, como también hay que re
conocer que falta mucho por lograr
en materia de seguridad pública,
que sigue siendo una preocupación
de los habitantes de nuestra gran
Ciudad de México.
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Juan Carlos Ruiz, presidentede la IVtesa
Directiva, informará Sobre la sanción a

"El Bronca*.

Fecha: 24/09/2019

Página: 23

Area cm2: 261

3 / 3

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacciòn

Costo: 49,456



línealO
DEMIS FUENTES

Un doble reto tiene la Secretaría de
Finanzas, que comanda Luz Elena
González, ahora que el InfoCDMX
ordenó que entregue los contratos,
convenios y reportes de recursos
del extinto Fideicomiso Santa Fe.

Primero, porque la dependen
cia tendrá que pasar muchas horas
buscando los documentos expe
didos entre 2004 a 2012 que se
habían negado en una primera res
puesta de transparencia.

Además, porque la resolución
abre la puerta a que otros mecanis
mos tengan la máxima publicidad,
sin que los ciudadanos que exigen
información se topen con el pretex
to de que, por ser privados, no pue
den decir cuánto dinero reciben.

No es para que pongan sus
barbas a remojar, sino sus archivos...
¡a acomodar!

Vaya manera tuvo un grupo arma
do de meter ruido horas antes del
Segundo Informe de Gobierno del
mexiquense Alfredo del Mazo.

Ayer difundieron un video don
de advierten que irán por sus ene
migos en 5 municipios ¿Será ver
dad, será mentira? Más de uno tuvo
que dejar de planchar los manteles
largos para ¡ponerse a investigar!

demisfuentes 0reforma.com
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9 PREMIOS NOBEL PARA TRUMP
Según Donald Trump, se merece el Premio
Nobel por muchas cosas, pero dice que nun
ca se lo darán porque no los entregan de
manera justa. Si pudiera poner emojis en esta
columna, sin duda estarías viendo cientos de
caritas llorando de la risa. ¿Por qué supon
drá este animal que merece el Premio Nobel
o tan siquiera el Premio al Mejor Marrano del
Año? No lo sé, como tampoco sé por qué
votaron por él los gringos. Pero, bueno, tra
temos de ser buenos vecinos y ayudemos a
Donald Trump a ganar su anhelado premio.
Van mis propuestas y espero que me mandes
las tuyas:

1. Nobel de Medicina: Este debería ser
el primer premio que reciba Donald, pues ha
demostrado algo que la ciencia médica con
sideraba imposible: que un hombre pudiera
sobrevivir sin cerebro. Y Trump hasta ganó
las elecciones sin tener uno.

2. Nobel de Física: por haber demos
trado que si se puede estar en dos lugares
distintos al mismo tiempo, ya que de manera
simultánea Trump está loco y está pendejo.

3. Nobel de Economía: tal vez haya po
lémica. pero la realidad es que también mere
ce este premio pues con sus absurdas políti
cas esté logrando que la economía de su país
se reactive. Sí, desde que asumió la presiden
cia se han disparado las ventas de calmantes,
pastillas para dormir, antidepresivos, armas,
whiskey y mariguana. Por algo será.

4. Otro Nobel de Economía: este sería

porque gracias a sus políticas migratorias
está floreciendo la economía, ipero de Cen
troamérica! Y es que con tal de frenar la
llegada de migrantes para que no se enoje
Estados Unidos, México está invirtiendo mi
llones y millones en El Salvador, Nicaragua,
Honduras y Guatemala.

5. Nobel de Química: por su increíble
logro de convertir en polvo el prestigio de la
Casa Blanca.

6. Nobel de la Paz: creo que nos esta

mos tardando en dárselo, pues desde que
supimos que iba a tener el control de las
armas nucleares, estamos con el Jesús en la
boca por el miedo de que un día amanezca
de malas y en lugar de ponerse a tuitear, se
ponga a lanzar bombas atómicas. El hecho
de que hasta ahora no haya hecho ninguna
burrada de neutrones, es digno de que le
demos un premio. Como a los bebés cuan
do aprenden a comerse la sopa sin ponér
sela de mascarilla.

7. Nobel de Literatura: no entiendo
cómo no existe un libro con toooda la colec
ción de tuitazos de Donnie Le Trompie. Segu
ramente sería más largo que El Quijote, más
absurdo que un discurso de Vicente Fox y
más divertido que todos los programas del
Chavo del Ocho.

8. Nobel de Arquitectura: ya sé que no
existe, pero deberían inventarlo sólo para dár
selo a Trump, por su fantástico diseño de un
muro que no existe pero que presume todos

los días, en todos sus discursos y que, ade
más, México lo va a pagar.

9. Óscar al Mejor Actor: ok, ya sé que
esto no es un Nobel, pero igualmente es un
premio de mucho prestigio que también se
merece el querido Donald. Y es que Trump
lleva muchos actuando que es un ser huma
no, sin que hasta ahora nadie se haya dado
cuenta de que, en realidad, se trata de un
dibujo salido de Los Simpson. ¡Aplausos para
el señor!

SE MORDIÓ LA LENGUA
A veces no entiendo al amado líder cabecita
de tampón, digo, de algodón. Ayer su gobier
no estuvo presumiendo su apoyo a las iniciati
vas mundiales en contra del cambio climático
y en favor del medio ambiente. ¿Y si en lugar
de mandar tuits mejor cancelan la refinería de
Dos Bocas y el Tren Maya? Digo, creo que eso
lo agradecería más la naturaleza.

¡Nos vemos el jueves!
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PLAZA DE ALMAS
En los páramos desérticos del norte hay
una hierba llamada malamujer. No puedes
tocar sus erizadas hojas, pues te cortan o
punzan. Los animales la temen; ni la omní
vora cabra voraz se acerca nunca a ella. Has
de saber, Armando, que en el último de mis
viajes escuché una historia que me recordó
a esa hierba. Tu tío Felipe, o sea yo, tiene a
veces extraños pensamientos. Últimamen
te me ha dado por pensar que así como
hay una hierba malamujer así también hay
mujeres mala hierba. Me resulta difícil decir
eso, créeme, pues pertenezco al mester de
juglaría y tengo por tanto una elevada ¡dea
de la mujer. En eso soy medioeval. O medio
tonto, no sé. Pero lo mío es la trova yuca
teca, no las canciones de arrabal. Palmerin
y Guty hablaron de la mujer como de un
ángel o una diosa, una criatura celestial, en
tanto que otros compositores vieron en ella

a un ser terrenal, y aun lodazal: "Hipócrita",
"Perdida", "Aventurera"... Mala hierba, en
fin. No sé por qué, sobrino, en el curso de
mis viajes la gente me cuenta tantas cosas.
Piensan quizá que no me volverán a ver. O
a lo mejor mis canas inspiran confianza co
mo de abuelito. También me han dicho que
parezco cura, y hay quienes perciben en mi
voz un tono clerical. El caso es que perfec
tos extraños y también imperfectos me

cuentan cosas de su vida por propia volun
tad, sin yo haberles preguntado nada. En
esas ocasiones me entero de sucesos de la
vida real ¿acaso hay otra? que me dejan
atónito, asombrado, y que sacuden des
de los cimientos el ya de por sí vacilante
edificio de mis convicciones. Por ejemplo,
ésta es la historia que contome un día un
hombre con el que me topaba por prime
ra vez. Me la contó en el taxi en que me

llevó del hotel al aeropuerto. Se casó con
una muchacha de la que siempre estuvo
enamorado, y que siempre le dio a enten
der que lo quería. Tuvo con ella un niño y
una niña. Para ellos el hombre de mi relato
trabajaba como esclavo y ahorraba como
avaro. Gracias a esos sacrificios logró por
fin comprarles una pequeña casa y darles
una vida decorosa de acuerdo con su con
dición social. Todo iba muy bien; al lado de
su esposa y sus pequeños hijos la vida de
aquel muchacho era un paraíso. Una noche,
cuando el feliz mortal llegó de trabajar, su
joven esposa le dijo que la niña tenía ganas
de una hamburguesa, y le pidió que fuera a
traérsela. "Llévate al niño le dijo. Está un
poco aburrido; le hará bien salir contigo".
Fue el muchacho y compró hamburguesas
para todos. Cuando volvió a su casa su es

posa ya no estaba. Tampoco estaba su hija.
Abreviaré el relato si digo que de eso hace
cinco años y nunca ha vuelto a verlas. Al
guien le contó que su mujer se fue con otro
hombre a Estados Unidos. La madre de la
muchacha sabe dónde está, pero no se lo
dice. Al niño esa mujer le cuenta que su ma
má se fue para ganar mucho dinero y darle
luego una vida mejor. Pero el pequeño dice
que jamás le perdonará a su madre haber
le quitado a su hermanita. "¿Qué harías si
regresara tu mamá?", le pregunta su padre.
Responde el pequeño: "Le escupiría la cara".
El muchacho me dice con voz transida de
tristeza: "Menos daño habría hecho mi mu
jer si se hubiera llevado a los dos niños". Me
atreví a hacerle una profecía: "No te extrañe
si el día menos pensado tu esposa regresa a
pedirte perdón". Me contestó: "No quiero ya
saber de ella. No quiero ya saber de ningu
na mujer. Con ninguna he estado desde el
día que me dejó". Su historia, Armando, me
dejó profundamente emocionado, conmovi
do. Por eso no le pregunté algo que guardo
hasta hoy como tremenda duda: ¿ha vuelto
a comer hamburguesas?... FIN.
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[ ¿SERÁ? ]
Retos y oportunidades en la ONU
La delegación mexicana que va a la Asamblea General de la
ONU, encabezada por el canciller Marcelo Ebrard, llega con la
intención de confirmare] liderazgo de nuestro país frente a los
retos globales y con el convencimiento de que hay temas que las
naciones no pueden enfrentar de forma solitaria o aislada. Des
taca en la agenda la migración, rubro en el que México propone
una visión de respeto a los derechos humanos y de coordi
nación regional para enfrentar las causas, y en este contexto
presentará el Plan de Desarrollo Integral para Centroamérica.
En este escenario, también se hará un enérgico llamado para
erradicarlos discursos de odio y el combate al tráfico de armas.
Respecto al cambio climático, México mantendrá su compro
miso con la implementación del Acuerdo de París. La lista es
lar ga y todos los temas en los que se emitirá posicionamiento
son de interés nacionaly de impacto global, por lo que los ojos
del mundo estarán atentos a los representantes mexicanos.

Alito, en la mira
Dicen que en política los mensajes también son con filtraciones...
¿Este será el caso del presidente del PRI y la Fiscalía General de
la República? Porque suena extraño que después de que Alito
fue acusado de ser el candidato del Presidente de México, ahora
que se habla de una alianza PAN, MC, PRD y hasta PRI contra la
4T, surj a la información de que el ex gobernador de Campeche
es investigado por sus propiedades. ¿Estarán guardando las
apariencias?¿0 realmente van tras de él? Por cierto el aludido
revira: "Es unanota vieja,imprecisa... no nos van callar". ¿Será?

Al otro extremo en el INEHRM
Para los funcionarios del Instituto Nacional de Estudios His

tóricos de las Revoluciones de México (INEHRM), cayó como

anillo al dedo la renuncia o, prácticamente, la destitución de
Pedro Salmerón como director del organismo; ésto porque,
nos aseguran, los historiadores tenían ya un par de meses
padeciendo en su campo de trabajo las polémicas declaraciones
de su ex titular. Sobre el nombramiento de Felipe Arturo Ávila
Espinoza tampoco nos comentan que seamuy interesante,
pues el nuevo directivo se ha caracterizado por criticar abierta
mente al gabinete de López Obrador. ¿A caso es un mensaje de
pluralidad y tolerancia a la crítica? ¿ S erá?

Las ratas de San Lázaro
Quienes viven cerca del Congreso de la Unión nos dicen que
el recinto se ha ganado, ahora sí a pulso, el mote de Cámara de
Ratas, tal como apareció hace algunos años en las referencias
de geolocalización de Google Maps. Pero, en este caso, los
vecinos de San Lázaro no se refieren a "los de dos patas", sino al
hecho de que las calles y parques se encuentran invadidos por
esos roedores que, dicen, provienen de los montones de basura,
muebles y escombros que el personal de limpieza del edificio
oficial mantiene por largos periodos a la intemperie. ¿Será?

ElPotro veracruzano
Mientras las autoridades de Veracruz van contra el ex fiscal de
la entidad, Jorge Winckler Ortiz, y cinco de sus subalternos
acusados de secuestro, en las filas de la Policía Ministerial se pre
guntan por qué el gobernador Cuitláhuac Garcíano ha a ctuado
también contra el delegado regional de la corporación, Ángel
Rodrigo S err ano El Potro, sobre quien pesan acusaciones de
enriquecimiento inexplicable, nexos con el crimen organizado y
por imponer cuotas a sus elementos para dejarlos trabajar. ¿Será?
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Cumbre Climática; la última llamada
Con la presencia de 60 Jefes de Es

tado y de Gobierno, así como de
representantes de grandes compa
ñías, ayer arrancó en la sede de la

Organización de Naciones Unidas, en Nueva
York, "La Cumbre de Acción Climática", con el
objetivo de que los gobernantes pongan sobre
la mesa, planes más contundentes y efectivos
para hacer frente al Calentamiento Global.
Los dos ausentes a este importante evento,

sonlos Presidentes de Estados Unidos, Donald
Trump (aunque llegó por sorpresa, pero no

participó) y de Brasil, Jair Bolsonaro, quienes
en reiteradas ocasiones han externado su es

cepticismo sobre el cambio climático; baste re
cordar la expresión lanzada por el mandatario
norteamericano "No Me lo Creo" cuando en

noviembre del año pasado echo por tierra un
estudio respaldado por 300 científicos de 13
Agencias Federales, y en el que se detallaban
los devastadores efectos de este fenómeno en

la economía, la saludy el medio ambiente.
El brasileño, por su parte ha dicho que

pretende hacer cambios importantes en la
política ambiental de su país, como por ejem
plo, abrir la selva tropical de la Amazonia, al
desarrollo y a la agroindustria, lo que des
encadenó expresiones de condena de países
como Alemania, Francia y Noruega, pues
según el más reciente informe del instituto
Nacional de Investigaciones Especiales de
Brasil, la deforestación en esta región reportó
un incremento de dos dígitos en el último
trimestre de 2018.
A pesar de la postura de estos dos persona

jes, el encuentro ha tenido un fuerte arrastre,
y se lleva a cabo en un momento en que, una
gran parte del mundo coincide en que, los
tiempos se acortan para lograr estabilizar el

sistema atmosférico y climático; y es que los
últimos datos de los expertos de la ONU sos
tienen que las medidas que se han adoptado
por los principales países industrializados, no
son suficientes para lograr el objetivo plantea
do en el acuerdo de París en 2015.

En aquel encuentro se acordó detener el in
cremento de la temperatura por debaj o de los
dos grados centígrados y hacer un esfuerzo
para mantenerlo, incluso en 1.5 grados; sin
embargo, las emisiones de gas invernade
ro no se han detenido, y por el contrario, se
han incrementado hasta en 1.5 por ciento
el año pasado, por lo que si no se actúa de
una manera más efectiva, los termómetros
podrían subir al menos 3 grados centígrados,
provocando nuevos y numerosos estragos
climáticos, como olas de calor, deshielos e
incremento del nivel del mar.

La tierra está haciendo su última llamada

a los líderes del mundo para que detengan su
deterioro y lo tienen que hacer lo más pronto
posible, pues los científicos consideran que
sólo quedan 15 meses para echar a andar nue
vas medidas que hagan frente ala emergencia
climática, antes que el destinónos alcance.

PALOMITA PARA CLAUDIA SHEINBAUM.

A diferencia de lo que sucede en otras esferas
del poder, el Gobierno de Claudia Sheinbaum
le apostó con el sector privado a la búsqueda
de nuevas ideas para enfrentar problemas ur
banos desde la tecnología; y el fin de semana
cerró con alta participación de emprendedo
res y proyectos, el primer Hackatón Talento
2019, que organizaron grandes corporativos
como Gin Group, de Raúl Beyruti. El ganador
fue laplataformaYOYO paramejorarlamovi
lidad en tiempos y costos.
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28 de septiembre: Día Internacional de nuestro Derecho a Saber
Para quienes velamos por su garantía

y estamos convencidos del valor que
el derecho a saber tiene para poten
ciar otros derechos, favorecerla ren

dición de cuentas y construir ciudadanía, el
28 de septiembre es significativo, porque nos
recuerda el Día Internacional del Derecho de
Acceso Universal a la Información.
Si bien la UNESCO estableció esta fecha

en 2015, su celebración fue instituida desde
2002, en Sofía, Bulgaria, en una conferencia
en la que se reunieron varios países, entre
ellos México, a partir de la cual se creó la "Red
de defensores de la libertad de información",
para promover dicha prerrogativa.
En aquel año 2002, México logró tener una

ley de transparencia a nivel federal y un orga
nismo garante de ésta. Esta tendencia se re
plicó en los estados que empezaron a aprobar
leyes en la materia y a establecer instancias
protectoras.
Fue en 1977 cuando el derecho a saber

encontró su base consti tucional con la inclu
sión en artículo 6o de la frase: "el derecho a la

información será garantizado por el Estado",
cuyo contenido se desarrollaría al paso del
tiempo.
Hasta 2007, en el mismo artículo 6°, se

sentarían las bases y principios del acceso a
la información para todos los niveles de go
bierno, con el fin de homologar su ejercicio
en el país.
En 2014, este derecho adquiriría un mayor

alcance, al ampliar las instituciones obligadas
a entregar información, transformar a los
institutos garantes en órganos autónomos y
al crear el Sistema Nacional de Transparencia.
Los avances alcanzados se vieron cristali

zados en la Ley General de Transparencia de
2015, que situó a México como el segundo
país mejor evaluado (136/150 puntos) en
el reporte Global Right. to Information Rating
2018 del Centre for Law and Democracy, que
califica la calidad de las leyes de acceso a la
información en diversos países.
En la Ciudad de México, las y los capita

linos cuentan con una ley de acceso a la in
formación y con un órgano garante desde
2003. Para armonizar la normativa local con

la general, en 2016, se emitió la Ley de Trans
parencia, Acceso a la Información Pública y
Rendición de Cuentas de la ciudad y el INFO
DF se convirtió en INFO Ciudad de México,
del que me honra formar parte.
La mayor virtud del derecho a saber es ser

vir de llave de otras prerrogativas. Asimismo,
favorece el desarrollo y la igualdad al reducir
asimetrías, contribuye a la prevención y com
bate contra la corrupción, fomenta la partici
pación ciudadana y fortale ce la democracia.
Como James Madison afirmaba "un go

bierno del pueblo sin información del pueblo
o medios para adquirirla, no es más que el
prólogo de una farsa o de una tragedia o quizá
ambas. El conocimiento siempre gobernará
a la ignorancia y la gente que pretenda ser
su propio gobernante, debe armarse con el
poder que da el conocimiento."

*Comisionada Ciudadana del Instituto de

Transparencia, Acceso a la Información Públi
ca, Protección de Datos Personales y Rendición
de Cuentas de la Ciudad de México (INFO).
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Seguridad colaborativa
Las economías colaborativas han

transformado el mundo de los nego
cios porque ofrecen un crecimiento
exponencial en ventasyrentabilidad.

Son disruptivas y para algunas empresas tra
dicionales se presentan como un desafío al
que es difícil responder porque implican una
gran cantidad de agilidad, eficiencia en costos
yespecialización.
¿Quién hubiera pensado, por ejemplo, que

cualquiera podría convertir una habitación
de su casa en un destino atractivo para los
turistas? La tecnología habilita cambios que
hace poco parecían imposibles.
Uber es uno de los casos más exitosos, con

su buena dosis de creatividad y sistemas lo
graron resolver una combinación de dos preo
cupaciones centrales para cualquierpersona:
la movilidad y la seguridad.
Hoy son el principal operador de servicio

de taxis por aplicación en México, tienen 250
mil socios conductores. En el Consejo Ciu
dadano pensamos en esta idea: seguridad
colaborativa, que se extiende más allá del
convenio que firmamos ayer con Uber.
¿Qué podría ser más poderoso que una red

ciudadana activa, perceptivay participativa?
EnelcasodeUber,el acuerdo incluye como

uno de sus ejes principales la prevención de
Trata de Personas. Cada uno de esos 250 mil

conductores que trasladan a más de ocho
millones de usuarios por nuestro territorio
puede ser un agente de cambio, de eso esta
mos convencidos.

Seguridad colaborativa quiere decir que
todos ponemos nuestra visión y conciencia
al servicio de todos, a favor de la cultura de la
denuncia. Un nuevo contrato social.

En el caso de Uber, aunque apenas se for
malizó la colaboración, ya hay casos de éxito
en los cuales la información que han dado los
conductores ha resultado de gran utilidad
para la identificación de la dinámica del delito
en lo que respecta a rutas lugares, perfil de las
víctimas y transporte.
De hecho, gracias a la colaboración de los

conductores, quienes han sido capacitados
para identificar señales de Trata, se logró
salvar a tres mujeres en el estado de Morelos,
específicamente en el municipio de Cuautla
que eran explotadas sexualmente.
No callarse, denunciar, dejar atrás la indi

ferencia y colaborar es parte de esta noción
de seguridad colaborativa que trasciende
vínculos institucionales.

Es posible pensar en que ese empodera
miento ciudadano coincida con los datos

que demuestran el avance en una estrategia
integral de seguridad que, en particular en
la Ciudad de México, empieza a demostrar
tendencias contundentes a la baja en delitos
de alto impacto y baja cifra negra.
Dos ejemplos son homicidio doloso que

disminuyó, en comparación de agosto contra
diciembre del año pasado, en 34% y robo de
vehículo cony sin violencia, respectivamente,
los cuales registraron disminuciones de 28 y
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25%. En el otro extremo, la extorsión, lamen
tablemente, creció 34% mientras que el robo
a casa habitación con violencia y el robo a pa
sajeros abordo de taxi presentaron aumentos,
respectivamente de 12y23%.
Con todo, de 21 delitos de alto impacto,

seis registran deterioro, doce mejoras y el
resto permanece estable. Frente al punto de
partida de la actual administración. En la ca
pital nacional, la situación de inseguridad ha
disminuido sin que dejen de existir evidentes
desafíos que incluyen la experiencia material
de la carencia relativa de seguridad y una
percepción que es aunnegativa.
Los esquemas posibles, particularmente

referidos a la presencia policial, uso creciente
de inteligencia investigaría y operación, así
como cooperación y colaboración interins
titucional y ciudadana abren la posibilidad
para una mejora generalizada que, si se man
tiene este ritmo de trabajo y se le profundiza,
se perciban mejor en seis meses más.
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Salmerón y su
visión de los
valientes

El martes 17 de septiembre, el his
toriador Pedro Salmerón Sanginés,
siendo director del Instituto Nacio
nal de Estudios Históricos de las

Revoluciones Mexicanas (INEHRM), pos
teó a través de la cuenta de Facebook de la

institución... "valientes jóvenes de la Liga
23 de septiembre" refiriéndose a quienes
asesinaron en 1973 al empresario Eugenio
Garza Sada.

Su planteamiento fue muy cuestionado
y la reacción fue inmediata de diferentes
actores de la sociedad, como Carlos Salazar,
presidente del Consejo Coordinador Em
presarial y senadores panistas. También, la
senadora Lilly Téllez, de Morena, exigió la
destitución del funcionario, y es que, la fuer
za de las redes sociales llevó a la cuenta de

Facebook del INEHRM a ser trending topic
y provocó una gran crisis a la Secretaria de
Cultura y a su titular Alejandra Frausto. Por
que mientras la 4T busca formas de construir
la paz en nuestro país, uno de sus funciona
rios hace apología de la violencia.
Allegados al controvertido historiador,

aseguran que su fuerza ha sido por su cer
canía con la doctora Beatriz Gutiérrez, pre
sidenta del Consejo Asesor Honorario de

la Coordinación de la Memoria Histórica y
Cultural de México y esposa del presidente
López Obrador, así como del escritor Paco Ig
nacio Taibo II, cabeza del Fondo de Cultura
Económica. Es entonces, cuando se entiende
la soberbia del historiador, porque su renun
cia fue dirigida al Jefe del Ejecutivo y no a la
titular de la secretaría de Cultura que es su
cabeza de sector.

Pedro Salmerón Sanginés, doctor en his
toria por la UNAM y autor de trabajos edito
riales sobre Villa, Carranza, y catedrático de
instituciones de educación superior, no es
un novato y seguramente el mensaje sobre
la muerte del empresario Eugenio Garza
Sada y sus ejecutores los "valientes jóvenes"
tiene una intención, que en este momento
no tenemos clara.

Sin embargo, al tratar de resolver la in
cógnita, nos remitimos al dicho de George
Orwell, "la historia la escriben los vence
dores". ¿Será que el historiador Salmerón,
quiere reescribir la historia, aprovechando
que en este momento él es parte del nuevo
proyecto de nación, que arrolló en el proceso
electoral de 2018?

SUSURROS

1. La CNTE regresa hoy a la Ciudad de Mé
xico. La sección 22 de Oaxaca hoy visita el
Senado de la República, donde instalará un
campamento para asegurarse que las leyes
secundarias de la contra reforma educati

va se aprueben tal cual se aprobaron en la
Cámara de los Diputados. Wilbert Santiago,
vocero de los maestros de la Coordinadora

incita "...viene la mejor de nuestras batallas,
la cual, no vamos a perder en el Senado".
2. Conla exposición Huellas de la historieta

mexicana, la Hemeroteca Nacional de Méxi
co celebra 75 años de su fundación. La mues
tra estará hasta el 6 de diciembre en la Sala
de consulta de la Hemeroteca de la UNAM.

Sin duda, un gran éxito se anotó Dalmacio
Rodríguez, su titular, ya que el acervo exhibe
la riqueza de la historieta en el siglo XX.
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Las prisas de
López Obrador
por Santa Lucía
Elpresidente Andrés Manuel López Obrador

recurrió, como había anticipado, a la decla
ratoria de "instalación estratégica" del aero

puertohastahoramilitardeS anta Lucía par a anular
los amparos en contra de la obra que será civil.
La Secretaría de la Defensa invocó ante un juez

"el interés nacional" para revertir los amparos
que tienen suspendida la construcción del nuevo
aeropuerto.
Y si bienios argumentos que presentó la Sedeña

pueden ser rebatibles, si el juez no se deja presio
nar, está visto que al Presidente ya le corre prisa.
Un año detenido el proyecto es una cosa seria.
De acuerdo a su calendario, la obra debería te

ner un avance de 30%, pero no tiene nada.
El propio López Obrador declaró que la cons

trucción en Santa Lucía se había decidido porque
no tenía gran ciencia ampliar laspistasyeledificio
de operaciones, pero los amparos promovidos por
un grupo de abogados detuvo el proceso.
Si eljuez le diera la razón a López Obradoro a

la Defensa, como quiera, la obra tendría de sí un
retraso de un año, sin considerar los problemas
que irán surgiendo durante la construcción.
El calendario se apretaría y el personal militar

tendrá que trabaj ar a marchas forzadas para tener
listo el aeropuerto en 2022, como se prometió.
Pero en una de esas, eljuez falla a favor de los

litigantes y deja en firme los amparos lo que pro
vocaría que la construcción pudiera retrasarse un
año más, lo que prácticamente la haría inviable
para este sexenio.
Independientemente de las consecuencias jurí

dicas de la petición de la Sedeña y de la respuesta
del juez, al jefe del Ejecutivo le urge comenzar
siquiera una de sus obras sexenales emblemáticas.

• • • •

Le comentamos ayer en este espacio sobre la re
ducción del presupuesto para el campo y como
consecuencia de ello la imposibilidad de alcanzar

la autosuficiencia alimentaria, como ofreció el
presidente López Obrador.
Ayer, durante un foro organizado en el Senado

de la República, el senador del PT, José Narro,
dirigente de una organización campesina, ase
guró que los legisladores del sector lucharán para
el presupuesto asignado al campo sea de 67 mil
millones de pesos enlugar de los 46mil 253 que se
proponen en el paquete económico.
Y aunque la diferencia parece mucha, en reali

dad se trata de un aumento de mil500 millones de

pesos contrastados conlos 65 mil 434millones de
pesos que se autorizaron para este 2019.
Durante el foro, también los productores a gran

escala se quejaron de las contradicciones presi
denciales.

Bosco de la Vega, presidente del Consejo Na
cional Agropecuario, aseguró que, por un lado se
firma un acuerdo para lograr la autosuficiencia
alimentaria, por otro se reduce drásticamente el
presupuesto al campo.
"De los más de 46 mil 000 millones de pesos que
se proponen, 70% de ellos es para lo programas
de bienestar, precios de garantía para los peque
ños agricultores, crédito ganadero a la palabra y
fertilizantes", dijo.
Lo que sobre será para la producción agroin

dustrial, que curiosamente es el sector que tiene
mayor crecimiento el último trimestre, con 3.6%.

• • • •

La mañana de ayer lajefa del Sistema de Adminis
tración Tributaria (SAT), Margarita RíosFarjat
y el director general del ISSSTE, Luis Antonio
Ramírez, pusieron en marcha el primer local de lo
que a nivel nacional serán los Súper ISSSTE.
La creación de estas tiendas es a propuesta de

RíosFarjat y se instalarán en todas las dependen
cias como un apoyo a los empleados del Gobierno
federal.
Bien.
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El fracaso de la oposición para crear un frente
En términos formales es un fracaso.

Sin agenda específica, en espera
de darle forma, todas las fuerzas de
oposición han explorado la posibili

dad de formar un frente político.
No les gusta la manera del actuar del go

bierno surgido de esa aplanadora legislativa
llamada Morena.
Los encuentros se han dado de distinta

manera, de manera bilateral y a menudo con
representantes de los partidos y personajes
adversarios del régimen.
Aquí dimos cuenta en su oportunidad de

cómo, durante la boda de la hija del aboga
do Juan Collado, varios personajes cons
picuos mostraron su inconformidad con la
forma de conducir al país.
Dieron nombres, circunstancias, estrate

gias y convinieron en hablar más delante de
cómo actuar, pero...
La información llegó a Palacio Nacional, a

donde uno de los presentes llevó una graba
ción La mafia del poder busca al traidor, ti
tulamos eltextoel21de agosto y el siguiente
paso fue la detención de Collado.
Bueno, eso y varias cosas más: la salida del

país del ex presidente Carlos Salinas, la vida
errante pero alegre de Enrique Peña Nieto,
la limpia de cuentas de poderosos...

Y por supuesto, mayores investigaciones
cuyo destino está lejos de prefigurarse.

INTENTOS DEPANYPRD

Esta historia transitapor dos cuerdas separadas.
Una de ellas es el asunto jurídico.
Las pesquisas darán cuenta hasta dónde se

empuj any a quiénes involucran, lo cual puede
dar para los próximos meses, años o tal vez
todo el sexenio.

La otra es la oposición.
Las pláticas informales entre distintos acto

res políticos Los Chuchos perredistas, priís
tas de distinto nivel, panistas, inconformes
de Morena, universitarios, investigadores,
empresarios, representantes sociales encon
traron un obstáculo:

No hay líderes.
Ese es el drama.
Y como no encontraron a nadie capaz de

encabezar ese frente, cada organización de
cidió explorar por cuenta propia a personajes
de peso.
El PRD y Los Chuchos Jesús Ortega y Jesús

Zambrano invitai'onamuchospersonajes: Man
lio Fabio Beltrones, Emilio Gamboa, Gabriel
Quadri, José Narro y muchos otros.
Con esa idea surgió Futuro 21, proyecto

exploratorio en espera de figuras.

El PAN de Marko Cortés siguió la experien
cia con convocatoria a ex dirigentes naciona
les, ex presidentes, ex gobernadores con peso
propio o gobernadores enfunciones.
Así se explicalareaparición de Vicente Fox.
En esas van, pero nadie con peso propio

para aglutinar.

CAMINOS DE PRIYMC

Del PRI hay poco por hablar.
Estrena dirigencia con preocupación por

que al nuevo presidente, Alejandro More
no Alito, ni siquiera le han dado tiempo de
instalarse y ya sufre el acoso del régimen.
En su proyecto no está todavía asociarse a

priori con los otros tres partidos opositores
PAN, PRD, MC más allá de la alianza legisla
tiva en el Congreso de la Unión.
El Movimiento Ciudadano, en cambio, no

abandona las pláticas pero hurga una estra
tegia diferente: adoptar cuadros regionales
para ganar territorios.
Su fundador y eterno dirigente, Dante

Delgado, ha tenido muchos frutos con con
quistas de municipios y estados Oaxaca y
Jalisco son dos ejemplos ybusca dar mayores
sorpresas enlas elecciones de 2021.
Todo porque el país no tiene grandes líde

res opositores.
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